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1. Einleitung 
Der hier vorliegende Anhang zur Habilitation Religiöse Erfahrung und ihre 

transformative Kraft. Qualitative und hermeneutische Zugänge zu einem praktisch-

theologischen Grundbegriff dient vorwiegend der Veranschaulichung des qualitativen 

Datenmaterials.  

Neben den Fragebögen sind die Zeichnungen der Co-Forschenden sowie die 

Transkripte der Einzelinterviews und Gruppendiskussionen einsehbar. Die 

Transkription der Interviews mit englischsprachigen Personen orientiert sich an den 

Transkriptionsregeln ebendieses Sprachraumes. Im Anhang werden, wie in der 

Habilitationsschrift selbst, die Namen der befragten Personen durch Pseudonyme 

ersetzt, ferner sind weitere Informationen, die Rückschlüsse auf ihre Identität zulassen 

könnten, geschwärzt. Eine ausführliche Beschreibung der Methodik ist in der 

Habilitation unter Teil II Methodologisches Zwischenspiel zu finden.  
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2. Fragebögen 
2.1 1 Q L.A. 1 Abby 
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2.2. 1 Q L.A. 2 Vanessa 
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2.3 1 Q L.A. 3 Carmen  
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2.4 1 Q L.A. 4 Kristine  
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2.5 1 Q L.A. 5 John  
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2.6 1 Q L.A. 6 Micah  
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2.7 1 Q L.A. 7 Sophie  
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2.8 1 Q L.A. 8 Tim  
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2.9 2 Q HA 1 Niklas  
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2.10 2 Q HA 2 Janik  
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2.11 2 Q HA 3 Sabine  
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2.12 2 Q HA 4 Mirjam  
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2.13 3 Q ZH 1 Ronnie  
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2.14 3 Q ZH 2 Gina 
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2.15 3 Q ZH 3 Leandra  
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2.16 3 Q ZH 4 Felix  
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2.17 4 Q SG 1 Sara  
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2.18 4 Q SG 2 Tobi 
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2.19 4 Q SG 3 Colin  
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2.20 4 Q SG 4 Simone 
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3. Zeichnungen  
3.1 1 Z L.A. 1 Abby  
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3.2 1 Z L.A. 2 Vanessa  
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3.3 1 Z L.A. 3 Carmen 
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3.4 1 Z L.A. 4 Kristine  
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3.5 1 Z L.A. 5 John  
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3.6 1 Z L.A. 6 Micah 
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3.7 1 Z L.A. 7 Sophie  
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3.8 1 Z L.A. 8 Tim  
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3.9 2 Z HA 1 Niklas  
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3.10 2 Z HA 2 Janik  
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3.11 2 Z HA 3 Sabine 
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3.12 2 Z HA 4 Mirjam  
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3.13 3 Z ZH 1 Ronnie  
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 35 

3.14 3 Z ZH 2 Gina  
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3.15 3 Z ZH 3 Leandra  
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3.16 3 Z ZH 4 Felix  
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3.17 4 Z SG 1 Sara  
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3.18 4 Z SG 2 Tobi  
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3.19 4 Z SG 3 Colin  
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3.20 4 Z SG 4 Simone  
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4. Einzelerzählungen 
 

4.1 1 EZ L.A. 1 Abby  
 
1  Transkript Interview Abby 
2  I: Interviewerin  
3  Name: Abby 
4   

5  

I: Okay, Abby, can you show us your 
picture and tell us your special 
experience and the impact those made 
on your life?  

6   

7  

Abby: Yes. So, this is me and what I 
was feeling and those are the 
experiences that have led to the 
feelings. So, in college I always grew 
up in a family that went to church, not 
every single week, but most of the 
time. So, it was really easy for me to 
enjoy going to the different events 
that they had and the Bible studies, so 
I was pretty strong with my faith. But 
then, as I turned into college, it started 
to wither away because I wasn’t sure 
what I really believed in. And so, the 
first sign that I saw was getting into 
college. It was a really hard moment, 
and I didn’t know where to go, and if 
I would get into college. So I prayed a 
lot, and a lot of my prayers were 
answered and a lot of the experiences, 
I don’t know how they could have 
happened, such as my dad’s co-
worker, his wife went to Scripps, and 
so talking more to her…and I got into 
Scripps. Like a lot of things that I 
don’t know how I could’ve done 
alone.  

8  I: Mhmm  
9   
10  Abby: So, I think through prayer that 
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really helped. And then my freshman 
year, there was another experience 
where a lot of people were against 
church and I started losing faith and I 
didn’t know what I believed in. And I 
was angry a little bit. And I was really 
struggling with my major and the 
only way to go back and just know 
who I am was through prayer. So, I 
just said that, ‘If you want me to 
continue this major, show me a way 
out. What could I do, because I don’t 
think that I’m good at this anymore. 
I’m not doing well. I used to have 
straight A’s and now I don’t. I don’t 
know what’s wrong.’ And so I prayed 
a lot, and I cried, and I went to the 
church camp through CIV. We went 
to Catalina Island, and at the end of 
that—because I talked to someone 
who offered an internship for me to 
do an accounting. So, I was like ‘Oh 
wow, okay, this is another 
experience,” where without that I 
don’t think I would have found the 
opportunity and would have been 
motivated to continue.   

11   

12  

And then the sophomore year was 
really difficult for me because I think 
my faith just fell back again. So that 
religious moment, although it was 
there, it wasn’t enough for me to still 
believe in God. And so then, I don’t 
know, I just kind of fell apart that 
year. I have bulimia, and so from that 
experience it was really hard to 
rebound and then I started hating 
God—like I was really against it. And 
it was really hard for me to enjoy life, 
like all my other friends and I was 
very angry. But there was a moment 
in the bathroom where I realized that 
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if I didn’t stop, then I would die. So, I 
just called for help and cried. It was a 
voice in my head, like my body did 
not allow me to throw up again. As 
much as I tried, it wouldn’t let me go. 
And I knew at that moment that it 
was a sign or something from God 
that it was like, ‘You shouldn’t 
continue.’ No one’s going to stop me, I 
just had to keep going until (abc) have 
just ended, but I didn’t. So I knew that 
he was still there for me and after that 
moment my faith in Him grew 
stronger.   

13   

14  

And then, just recently, it was really 
hard for me to accept to get help, but I 
knew the only way to help was 
through Him and through prayer and 
through church. So, I reached out to 
the community in the fall and went to 
the Catalina camp, which was here 
(points to drawing). And through that 
camp, I told for the first time in 
public, to a Christian group, that I was 
having a problem and everyone 
prayed and I knew that (abc) be the 
answer. I went to the Healing House 
and I asked how could I help myself 
and ‘What is happening?’ And they 
said that they saw Jesus in the 
background, or God, there for me, 
when I thought he was not there. And 
how he was still there no matter what.   

15   

16  

And then finally, just recently, I think 
through the prayers, and just through 
constantly praying, my faith grew 
stronger knowing that I could get 
some help. I found a therapist right 
here in the village, which was 
basically impossible to do because I 
have Kaiser. And since it was so hard, 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 45 

I don’t know what it was, but 
somehow, some way, I found a 
therapist. So, then that was another 
religious moment that I knew there is 
someone there for me, because 
without someone there I wouldn’t 
have found anyone.   

17  I: Mmhmm.  

18  
Abby: So, that up-and-down battle 
was in the few moments that I had.  

19   
20  I: Mmm. Okay.  
21  End of Interview. (04:47)  
22     
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4.2 1 EZ L.A. 2 Vanessa 
   
1  Transkript Interview Vanessa (05:49)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Vanessa 
4   

5  
I: Vanessa, can you show me your 
picture as well and tell me your special 
experience and the impact?  

6   

7  

Vanessa: Well, basically, I was raised in 
a Christian household. We converted 
when I was in elementary school. I 
didn’t really understand what 
Christianity was, I kind of just went 
because my parents made me. And 
people always talked about this Jesus 
and this God, and it didn’t really make 
much sense to me. But when I was a 
senior in high school, things were pretty 
tough for me because I was kind of 
isolated since—It was just really hard for 
me to talk to people and to be around 
people. And I went through a break-up 
and it was just really hard for me. And it 
felt like there was no one to talk to and 
there were some days where I didn’t 
really know what to do during 
lunchtimes. And I remember one day 
when I actually just sat in the restroom 
and I just hid so I wouldn’t have to see 
anyone. And I would go into my room 
and just feel worthless. Especially, when 
you’re in a relationship, someone tells 
you that you’re the most amazing thing 
ever, and then something happens, and 
you realize you’re not the most amazing 
thing ever.   

8   

9  
And I went to talk to my teacher, who 
was clearly a Christian, and he gave me 
some advice. He told me to talk to his 
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wife about some stuff, and I realized that 
I was getting my idea of self-worth from 
other people. I was trying to be the best 
that I could so people would admire me 
and praise me, but then I realized that, 
“No, it’s not about me, it’s about God. 
What I think matters right now, it 
doesn’t actually matter. It means more 
to God, than it really does to-- you 
know.” So, I really figured that out when 
I was completely alone, because it’s hard 
to think when you’re surrounded by 
people and you’re surrounded by love 
and praise, but when you’re finally 
alone and you spend time along with 
God and you pray, that’s when you kind 
of realize it’s not about you.  

10   

11  

And through my journey as a Christian, 
when I was younger, I used to always 
wonder what was the point of being 
alive, because I’m kind of STEM-
minded, I’m like, “Oh, everything is 
science-based, it has to make sense, it’s 
logical.” And I thought, “Well, in the 
end, people would just die, so why did I 
need to continue living or why is it so 
hard to be around people? Why do I 
have to struggle through that when I can 
just be gone? And it wouldn’t make a 
difference because life would go on.” 
And my mom found out and she came 
into my room and even though we 
weren’t really devout Christians, she 
said, “If you’re not going to do this for 
our family, at least do it for God.” And 
that didn’t really make sense to me, but 
I stuck to it and I just clung onto it for a 
while.   

12   

13  
And I remember when I went to church 
one day, I also thought that church was 
more of a social thing and that I should 
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do things because I needed that kind of 
approval. So, I was sitting down instead 
of standing up while praying, and one of 
the pastors came up to me and said, 
“Hey, do you think that if we asked 
Jesus to stand up for you, do you think 
that he would be willing to do that?” 
And I thought, ‘Well, that doesn’t really 
make sense because I didn’t know who 
Jesus was really.” And then, later on, in 
the beginning of high school I was 
watching some YouTube videos, and I 
saw that there was a very devout 
Christian, Mariah Peters, who was a 
singer and she was shut down for not 
having her first kiss. And I thought, 
“Why would someone do something 
that’s just—that doesn’t make sense.” 
And when I looked into it, she was a 
Christian and she believed that she 
didn’t have to have her first kiss, even 
though everyone told her to because she 
had faith that God would find someone 
for her.   

14   

15  

And I started wearing a cross necklace 
and whenever I felt nervous or really 
upset, I would just hold onto it. It didn’t 
really give me this whole physical 
feeling, it just made me remember that 
it’s not about me, that there’s something 
bigger out there. And then it leads up to 
when I was a senior and having my 
teacher, who was just a brilliant man. He 
was great at everything. He was well-
rounded and whoever he talked to, they 
always loved him. He was well-
respected. He treated people fairly. He 
treated them well. And I just thought 
that was really amazing. And if these 
people can be doing things that don’t 
make sense, and they’re intelligent 
people, then there must be something 
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good there.   

16   

17  

So, I looked into it a little bit more, I 
started reading. And when you read the 
Bible it doesn’t make much sense 
scientifically, but then when you read 
science, like after I went more into it, 
science didn’t make sense either. And I 
realized that you needed both of them. 
God made everything, and even though 
I haven’t had that whole, overwhelming 
emotional experience yet, I think that 
religion is the best bet and it makes the 
most sense and it’s something that I 
want to be a part of considering how 
much it’s done for everyone else.  

18   
19  I: Mhmm. Thank you so much.  
20  End of Interview (05:49)  
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4.3 1 EZ L.A. 3 Carmen  
   
1  Transkript Interview Carmen (6:53)  
2  I: Interviewerin  
3  Name: Carmen  
4   

5  
I: Okay Carmen, can you show us your 
picture—  

6   

7  
Carmen: Yes. (shows picture to 
camera)  

8  
I: And tell us about your spiritual 
experience?  

9  
Carmen: This is my picture. Can you 
see?  

10  I: Yes.  
11   

12  
Carmen: So, I guess I should explain it 
while it’s up there, huh?  

13  I: Mhmm.  
14   

15  

Carmen: (abc) So, this is how my life 
was at the time right before my 
spiritual experience. I was going 
through a divorce and my family was 
breaking apart and there was a lot of 
anger and hurt and I felt that I was 
under attack. It wasn’t getting 
anywhere with conversation; it was 
just feeling like I was being attacked. 
And so in that period of time I was 
swirling in confusion. I was all 
wrought up. I was so wrought up in 
emotion that I could barely hear what 
was going on around me, but I was 
asking God for direction in the midst of 
all this chaos, but because I was so 
stressed out and so miserable I 
couldn’t really hear. So, I had a lot of 
questions and there was a lot of strong 
emotion going on.  

16   
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17  

The night before I had my experience I 
read a book that had the psalm in it. It 
was very powerful and became like 
my mantra. It was Psalms 139, but I 
was so stressed out that I read it 
without reading it. I didn’t pay 
attention to what the words were. 
And I had asked a specific question to 
God and I was waiting for an answer, 
but I didn’t get it. I mean, I got it, but I 
didn’t understand that I was getting 
it. I was going to file a document at 
court that would’ve started another 
major issue in the case. And I was 
trying to find out whether or not I 
should go and file it and my keys 
were locked in my car and I was 
unable to go to the courthouse that 
day and file it. So, I was really 
stopped in my tracks and as long as I 
had that car, that had never ever 
happened to me. And I had that car a 
long time. So, when I reflected back 
on the situation, I realized that I was 
sort of being stopped from doing it.   

18   

19  

I went the next morning to the gym 
and I’m still trying to discern what I 
was supposed to do. And the 
gentleman who owned the gym came 
to me while I was on the treadmill and 
he offered me the remote control and I 
refused it three times. Like, ‘I don’t 
want it. I don’t watch TV. No.’ And for 
some reason he just kept pushing it on 
me. So finally I said, ‘Fine.’ And then I 
turned on the television and there was 
a minister, a female Southern minister 
on, who I had just caught the very 
beginning of her show and what she 
had to say was specifically an answer 
to every single thing that I was feeling 
and going through as if it was put on 
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specifically to calm me down and to 
make me understand that everything 
was in divine order and that I was 
going to be fine. So, instead of having 
this rain cloud and all of this misery, 
the sun started to shine and what I felt 
in the moment was that God was 
listening to me and that there was 
peace and calm and that God was 
fighting for me, as well as answers 
were coming.   

20   

21  

So, in the moment that I’m listening to 
all of her words, I was just 
overwhelmed with tears. I was just 
crying beyond belief. I could not wipe 
them away and I never stopped 
walking on the treadmill. (Carmen 
smiles) I kept going, but I was riveted 
and it was like every issue of my heart 
was being spoken to through this 
particular minister so that’s why the 
television has the same color as what I 
felt like was God because I felt like God 
was saying, ‘Look, my child, I have 
this. I got it. You’re fine.’ And there 
was one part, where the minister said, 
‘I know that someone’s attacking you. 
You don’t have to fight back; God will 
fight for you. Instead of fighting, God 
will avenge the situation. Instead of 
fighting, what you do with your 
enemy is you love on them. And you 
give them food if they’re hungry. You 
give them something to drink if they’re 
thirsty. And basically, that it pours 
burning hot coals on their head. And 
yeah, I did want some hot coals on his 
head (Carmen laughs), but she was 
saying that you overcome evil with 
good.   

22   
23  And so that transformed my 
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experience of dealing with difficult 
people or people that mean you harm 
is to really overcome their evil by 
always being pleasant, by always 
being kind and considerate, and giving 
them what they need.  Because at some 
point they can’t handle it anymore. As 
much as they may want to fight, at 
some point, you win over with just 
being the best that you can be and just 
that godly love for people.   

24   

25  

So, in my court situation (Carmen 
points to drawing), there’s a big, huge 
sun. I went to court with Scripture on 
my brief that I would carry to court 
and I knew that everything would be 
fine because it was just laid out for me 
very clearly. So the Psalms was also in 
this television program. Psalms 139 
was in that program.   

26  Kristine: Oh wow.  
27   

28  

Carmen: So, I heard it deeply on that 
day and what it was really about is 
(abc) is that God is to be known by God 
and all of your issues are known by 
God. So, I felt that in whatever I do and 
however I move in my life that God 
knows what I’m going through and 
goes ahead and prepares the way.   

29   

30  

(Carmen points to drawing) So, this is 
me at the end able to just give love to 
other people and just bridge the gap of 
whatever disagreements or bad energy 
there is with love and compassion.  

31   

32  
I: Just one question, how long had you 
been in this situation?  

33  Carmen: I was probably 41.   
34  I: Okay.   
35  Carmen: Yeah.  
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36  I: Thank you so much.  
37  End of Interview. (6:53)  
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4.4 1 EZ L.A. 4 Kristine 
   
1  Transkript Interview Kristine (06:34) 
2  I: Interviewerin  
3  Name: Kristine 
4   

5  
I: Okay, Kristine, can you show us first 
your picture--  

6   
7  Kristine: Yeah.  
8  I: Like a little bit closer?  

9  
Kristine: Okay, this is it. Can you see 
okay?  

10  I: Okay.  
11   

12  

Kristine: Alright, so this is my picture. 
And I chose a religious experience that 
I had when I was twenty and I was in 
Morocco and I feel like the religious 
experience is really related to 
Christianity even though it was related 
to reading the Qur’an that I had this 
sort of religious experience. I was 
raised Christian. And so at this time I 
was still identifying with the Christian 
faith. And so reading a passage that 
had to do with Christianity in the 
Qur’an really impacted me. And it 
made me cry. And so I think that that 
was a really significant religious 
experience that I have had in my life.   

13   

14  

And it was significant for a lot of 
reasons, but one of them I did in my 
drawing. What led up to my thinking 
about this was growing up in the US. I 
was really young when 9/11 happened 
and so I think that it really affected me 
and the way that I saw the Arab world 
and Islam. And so it was just really 
confusing. (Kristine points to drawing) 
So, here are the towers and then here is 
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the American flag and I put question 
marks by it because I come from a 
family of immigrants, so I didn’t really 
identify with being American in the 
sense of being patriotic, but I was 
really grateful to the U.S. So, I think 
that I always questioned the American 
part of my identity. And then I went to 
a school where they were really anti-
Islam and so that really affected my 
opinion of Islam. I went to a Christian 
school and they really made it seem 
like Christians and Muslims would 
never be able to get along or deal with 
their differences. So, that always made 
me feel like it was a binary and I had to 
be on one side. And since my family 
was Christian, I felt like I had to be on 
the Christian side and I would never be 
able to interact with Muslims in a 
peaceful way. And then I just saw a lot 
of stereotypes and hatred and I had a 
lot of questions about that.   

15   

16  

And then I went to college and that’s 
when I became more critical as a 
person. And I began studying Arabic 
because I’ve always believed that 
language equals culture and that if you 
study a language it will help you 
understand the culture of the people. 
So, I wrote this in Arabic. (Kristine 
points to drawing) It’s Arabic written 
in Arabic. And then I wrote a house, 
because I think that Arab culture is 
really warm and friendly and I didn’t 
know that until I started studying the 
language and the way that the 
language is constructed is very 
beautiful and very kind.   

17   

18  
And then I decided to study abroad in 
Morocco, so here (Kristine points to the 
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drawing) it says, ‘Welcome to 
Morocco,’ both in Arabic and in 
French. But when I got there, I was also 
really conflicted based off of what had 
happened in my earlier experiences in 
life, which was just: Christianity versus 
Islam. And could those two every 
coexist or could I ever get past what I 
had been taught to see Islam in a 
different way. And then I started 
studying a lot about the history of 
Morocco, and colonialism, and 
oppression that had gone on. So, one of 
the main questions that I asked myself 
was, ‘Can we think outside of 
ourselves and of our context in order to 
understand?’  

19   

20  

And so this is a scene that happened. 
This was my religious experience. This 
was when I was reading the Qur’an 
and I was in my friend’s room and 
there’s tea there (Kristine laughs) 
because we were having tea. And he 
said, ‘Oh, you know, in the Qur’an 
there’s a chapter about Mary and about 
Jesus and you should read it,’ because 
he said, ‘You know, I think that a lot of 
extremists, who obviously have never 
really read the Qur’an and they have 
such a different interpretation of it. 
And he said, ‘You should read for 
yourself what it says about Mary and 
about the way that we’re supposed to 
treat Christians.’ So, I read a chapter 
about it. So, (Kristine points to 
drawing) I wrote this in Arabic, but 
then I put Mary and Jesus in Roman 
script. And what it said is that 
Christians should be respected because 
Islam is a continuation of Judaism and 
Christianity, so people should coexist 
and understand each other.   
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21   

22  

So, taking all of this into account, it was 
just a really powerful moment in my 
life. After that I just became so much 
more understanding and I really 
thought outside of myself. And I think 
without that religious experience, 
without having opened up the Qur’an 
and seeing what they had to say about 
Christianity, I probably would’ve 
continued thinking those terrible 
things that had been fed to us in the 
media. So, I think the religious 
experience is that I felt like a light—like 
I put a light here (Kristine points to 
drawing)—I felt like a light had 
happened and I had recognized 
something. And I had seen Christian 
values in the Qur’an when I was 
reading it. So, I think that that’s what 
my religious experience was and it 
really impacted me in the future to be 
more sensitive. And yeah. That’s it. Is 
that okay?  

23   

24  

I: That’s very good. Just one question. 
Did you have any body sensations that 
went along…you said you started 
crying?  

25   

26  

Kristine: I started crying. Right when I 
read what it had to say, it just really 
made me think of how so many people 
don’t take the time to recognize the 
way that people are is so affected by 
history and colonialism. And it isn’t a 
simple thing, but that your 
interpretation of a text can be so 
affected by your history or by the 
politics in your country or by 
nationalism. So, I think that when I 
thought of all that and when I read the 
passage I just started crying. I felt very 
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overwhelmed, but very joyful at the 
same time because it really gave me a 
lot of hope that if there are more people 
that think that way, then hopefully 
things will be better one day. So, yeah.   

27   
28  I: Wow. Thank you so much.  
29  End of Interview (06:34)  
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4.5 1 EZ L.A. 5 John  
   
1  Transkript Interview John (01:39)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: John 
4   

5  
I: Okay, John, can you tell us your 
special experience and can you show 
us what you have drawn here?  

6   

7  

John: Well, my spiritual experience 
was in a mission trip in Mexico and this 
is me playing with some of the children 
in Mexico. And what we did is we 
drove down to a house for children 
who had been either abandoned by 
their parents or their mothers have, 
and just playing with them and seeing 
how joyful they were even when they 
had very little. It was very inspiring to 
me. It gave me a lot of hope and it 
made me very grateful for all that I 
had. And I really reflect on it when I 
see how much joy and content they 
had with so little that they had. So, this 
is us playing soccer together, which 
was very fun. Micah was there, too. 
He’s not portrayed in this picture, 
though. So, yeah that’s about it.   

8   

9  
I: Okay, thank you. Let me save it again 
and we can talk about ((abc)).  

10  (All laugh.)  
11   

12  
John: It was hard to keep it a short 
minute and sixteen seconds.  

13  I: It’s good, thank you.  
14   

15  Sophie: (whispers) She wanted you to 
do three.  

16  I: It’s okay it doesn’t matter.  
17  John: Just kidding. I’m just too fast 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 61 

Sophie, I’m just too fast.  
18   

19  
I: I’m just afraid if someone goes on for 
ten minutes, because ten minutes 
means 8 pages of transcribing.  

20  End of Interview. (01:39)  
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4.6 1 EZ L.A. 6 Micah  
   
1  Transkript Interview Micah (01:25)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Micah 
4   

5  
I: Okay, Micah can you show us your 
picture and tell us your special 
experience?  

6   

7  

Micah:  My spiritual experience was 
when I went to camp. I would go every 
summer for I don’t know how many 
years—like six years.  And I felt like 
every year at worship—worship 
(Micah points to drawing)—I would 
always feel God in me, telling me stuff, 
depending on what the song is about. 
And I would always want to take that 
down the mountain. It would never 
usually happen, but one summer it 
really did. I had a tough year at 
school…all my friends were trying to 
change who I was, like Brayden and all 
them. They tried to change who I was. 
And I was like God didn’t want me to 
change. He wanted me to stay the 
same. So then, going there, I took it 
down the mountain to stay the same 
and I was a much happier person. See? 
That’s a smiley face, (Micah points 
again to drawing) because I was 
happy.  

8  (I: laugh)  
9   

10  

Micah: And it made me much more 
grateful for everything I had. If stuff 
was going hard, I would just trust in 
God that it would get better, because I 
had faith in Him.  And I’ve stayed that 
way for a while now. Yeah, it makes 
me a lot happier and joyful.  
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11   

12  
I: Just one question, Micah, what did 
you feel during the worship?  

13  
Micah: I felt God speaking to me to be 
yourself and don’t let people change 
who you are.  

14  I: Mhmm.  
15   

16  
Micah: Because what I am is more 
important to myself than to what 
people think of me.  

17  I: Mhmm.  
18  Micah: So, yeah.   
19   
20  I beat you.  
21   

22  End of Interview. (01:25)  
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4.7 1 EZ L.A. 7 Sophie  
   
1  Transkript Interview Sophie (3:42)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Sophie  
4   

5  
I: Okay Sophie, can you show us the 
thing you drew and tell us your special 
experience?  

6   

7  

Sophie: Okay, so, I think it was in 
November or December. I got to go to 
a Christian concert with my friend, 
Anna, on my swim team. And it was a 
Plumb, Big Daddy Weave, Mandisa 
and Newsboys concert. And at first, I 
was kind of excited to go, but I didn’t 
think that it would be that much 
different from the other concerts I’d 
been to. Just because it was just a 
Christian concert; I didn’t think it was 
going to be anything special.   

8   

9  

Once I got there, though, I immediately 
noticed that there was a big guy in the 
very first row with a bright, yellow 
shirt on. And he was dancing like 
crazily, like sporadic. And it was really 
funny, but I was kind of weirded out 
by how joyful it seemed that he was.  
And then there was a woman in a 
purple shirt two rows ahead of me and 
she was dancing, too. And, I mean, 
other people were dancing, but it just 
seemed different than the way they 
were dancing—just with the amount of 
joy that they were dancing with.   

10   

11  

And at the very end of the concert they 
were talking about how humans they 
don’t have control over everything and 
we try to act like we do sometimes by 
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telling people that we’re okay all the 
time. And they said that disease and 
sickness is something that we 
sometimes think that we can control, 
but we have almost no control over it. 
So, they asked people that had been 
diagnosed or were sick with something 
to come up. And the man in the yellow 
shirt immediately stood up and went 
to the front. And then the woman in 
the purple shirt, it took her a few 
minutes to go up there because she 
seemed kind of ashamed of it, while 
the man in the yellow shirt seemed 
really proud of it. And everyone 
prayed for them and it was really cool.   

12   

13  

And afterwards, I felt like I should go 
talk to the woman in purple and I 
introduced myself and this was the 
time when my grandma had a stomach 
problem and she was in a coma where 
her stomach, her intestines got 
infected. So they had to do an 
immediate surgery and the chance of 
her surviving was little to none at all 
because it was really high-risk. And it 
went really well. And so I was thinking 
about that as I was walking up to her 
and she actually had something wrong 
with her kidneys and intestines. She 
had, I think, kidney or liver intestine 
disease—cancer or something like that. 
And so I felt it was kind of weird that 
our stories were really similar.  

14   

15  

And that night I went home and I just 
kind of realized that if these people can 
be so joyful when their lives aren’t 
even in their hands, and that they can’t 
even do anything if they’re going to die 
or not. And I’m not all the time joyful 
when I’m completely well and I don’t 
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have to worry about dying. And the 
next day—I grew up in a Christian 
house and I’ve always felt God, but 
I’ve never really wanted to pursue 
something with Him. And after that, 
I’ve started pursuing and putting more 
work into it, just because I like the idea 
of being joyful all the time and having 
someone on my side that I can talk to.  

16   
17  I: Okay.  
18  Sophie: Yeah.  
19  I: Thank you so much.  
20  End of Interview. (3:42)  
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4.8 1 EZ L.A. 8 Tim  
 
1  Transkript Interview Tim (01:05)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Tim 
4   

5  
I: Okay, Tim can you show us your 
drawing and tell us your special 
experience?  

6   

7  

Tim: Okay, so my drawing is when we 
were at camp also with the worship 
band. And I really liked it. I really like 
the music because to me it felt like 
another form of prayer, in that kind of 
sense where you can talk to God also, 
because a lot of songs are prayers to 
God. And I just like how they’re put to 
music and stuff. And I felt happy when 
we were doing it, because I really liked 
it and I really liked being able to feel 
God and stuff. So, I really liked that 
experience. And then, up until that 
point I wasn’t really trusting God fully 
with everything, but then after that I 
began to try to trust God with more 
stuff.  

8   

9  
I: So, was the feeling mostly joy that 
you experienced?  

10  Tim: Joy and happiness, yeah.  
11   
12  I: Okay, thank you.  
13  End of Interview. (01:05) 
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4.9 2 EZ HA 1 Niklas  
   
1  Transkript Interview Niklas (2:54)   
2     

3  

Niklas: Es geht hier oben los. Man sieht 
das rote Kreuz, das soll ein 
Krankenhausbett darstellen. Das war, 
da war ich ungefähr fünf Jahre in dem 
Zeitraum und hatte eine 
Gehirnhautenzündung mit fünf Jahren 
und lag drei Wochen auf der 
Intensivstation und die Ärzte konnten 
nicht feststellen, was ich hab. Und zu 
der Zeit war für mich so Kirche noch 
völlig absurd. Für mich war da noch 
nichts irgendwie, was ich da glauben 
kann oder glauben sollte. Das Krasse in 
der Zeit war, dass ich halt nicht wusste, 
wie es mit mir weiter geht. Ob ich das 
überleben werde oder ob ich mit 
Behinderung später weiterleben 
werde. Ich konnte in den drei Wochen 
auch nicht sprechen und hab dann 
nach den drei Wochen, als ich dann 
wieder angefangen habe zu laufen und 
sprechen gelernt und so, gemerkt, ok, 
das war jetzt bestimmt ein 
Schutzengel, der dich da irgendwie 
rausgeholt hat aus dieser Situation. 
Der wollte, dass du lebst.   

4  

Niklas: Und seitdem hab ich dann 
meiner Mutter gesagt, ja ich möchte 
mehr in die Kirche, gerne was 
ausprobieren, was es da alles gibt und 
dann war ich im Kinderchor und hab 
Krippenspiel und all so ein Kram 
mitgemacht in der Kirche. Und ja 
genau seit diesem Punkt ist eigentlich 
so für mich die Kirche etwas ganz 
Grosses.  

5  
(Zeigt auf das Bild) Das sind hier 
meine Mutter und meine drei Brüder, 
nein zwei Brüder  
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6  

und die wurden alle da konfirmiert in 
unserer Kirche. Und genau, dann kam 
meine Konfirmation. Zu Anlässen, wo 
ich ein bisschen nervös bin oder wo ich 
Glück brauche, trage ich noch mein 
Konfirmationskreuz. Wir haben zur 
Konfirmation so ein Kreuz gekriegt, so 
eine Kreuzkette und das ist sozusagen 
mein Glücksbringer für diese Zeit, 
wenn irgendwie Stress ist.   

7  Genau, das ist mein Bild. 

8  
I: War es denn deine Initiative zur 
Kirche zu gehen? Oder kanntest du das 
schon, von deiner Familie?  

9  

Niklas: Meine Mutter war sehr aktiv in 
der Kirche. Sie war auch erst 
katholisch, ist dann evangelisch 
geworden, was in ihrer Familie nicht 
so ganz gross auf Ansehen geschlagen 
hat, weil ihre Eltern auch, wie sagt 
man, ziemlich konservativ katholisch 
waren. Aber sie wollte nicht, dass ihre 
Kinder mit den katholischen Werten 
aufwachsen, sondern, dann sind wir 
alle auch evangelisch getauft worden. 
Meine Mutter arbeitet auch im 
Gemeindebüro bei der Kirche immer 
noch. Ich kenne den Pastor, das ist der 
Vater von meinem besten Kumpel und 
so was. Ich bin da noch ziemlich drin 
und werde auch oft gefragt, ob ich 
irgendwie helfen kann, auch auf der 
Konfirmandenfreizeit als Helfer und 
so.  

10       

11  
I:  Also die Initiative von dir kam von 
dieser Spitalerfahrung?  

12      
13  Niklas: Ja  
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4.10 2 EZ HA 2 Janik 
   
1  Transkript Interview Janik (6:21)   
2      

3  

Janik: Bei mir fing das alles irgendwie 
unspektakulär an. Dadurch, meine 
Eltern waren irgendwie in der Kirche, 
aber irgendwie nicht so viel, unsere 
Kirchengemeinde war stink 
langweilig. Dann kam aber ein 
supercooler Pastor und hat den 
ganzen Laden umgeworfen.   

4      

5  

Janik: Und seitdem war dann meine 
Ma irgendwie auch dabei. Ich hab vier 
ältere Geschwister, nee, drei ältere 
Geschwister und die gehen alle 
irgendwie zum 
Konfirmandenunterricht, 
beziehungsweise mein einer Bruder 
nicht, weil er vom Glauben nicht viel 
gehalten hat und auch von Kirche 
nicht viel gehalten hat. Somit bin ich 
dann irgendwann halt auch in diese 
Kirchengemeinde gerutscht und war 
irgendwie beim Kindergottesdienst 
dabei, konnte dann Klavier spielen 
und wurde irgendwie vor meiner 
Konfirmandenzeit irgendwie gefragt, 
ob ich Organistenvertretung im 
Kindergottesdienst machen möchte 
und so bin ich da irgendwie 
reingerutscht.  

6      

7  

Janik: Dann gab’s ne supercoole 
evangelische Jugend mit vielen 
Menschen, die irgendwie älter waren. 
Zu denen ich irgendwie Bezug ziehen 
konnte und irgendwie merken konnte 
irgendwie wachse ich an den 
Menschen noch und die sind 
spannend für mich. Und bin somit 
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irgendwie nach der Konfirmation, mit 
13 glaub ich war das, zu 
evangelischen Jugend gekommen.    

8     

9  

Janik: Und da hab ich dann irgendwie 
weiter gemacht. Konfirmandenfreizeit 
mitbegleitet, auf dem Kirchentag 
mitgefahren, Jugendgottesdienste 
gestaltet, dann bin ich auf ne 
Kirchenkreisebene gekommen und 
hab da irgendwie den Vorstand 
geleitet,    

10      

11  

Janik: war dann ((unverst. Wort)) also 
irgendwie in meine ((unverst. Wort)) 
reingeschnuppert, irgendwie geguckt 
was da los ist.   

12      

13  

Janik: Und das Spannendste dabei für 
mich war irgendwie, vorher in meiner 
Kirchengemeinde hatte ich irgendwie 
nicht so den Bezug zum Glauben 
erstmal. Für mich war das erst mal, he, 
coole Leute und nicht irgendwie die 
ganzen nervigen Menschen aus der 
Schule, die irgendwie nur Scheisse 
labern und irgendwie nur Blödsinn 
machen, sondern das war einfach mal, 
hey, wir machen mal was zusammen 
und das, was wir zusammen machen, 
macht uns sogar noch Spass und bringt 
uns irgendwie weiter. Das fand ich für 
mich ganz spannend.    

14     

15  

Und dann auf dieser 
Kirchenkreisebene hab ich irgendwie 
einen supercoolen Diakon 
kennengelernt, mit dem ich irgendwie 
viel über meinen Glauben reden 
konnte. Und da fing es für mich erst an 
spannend zu werden. Mal zu hören, 
ey, wie siehst du eigentlich Kirche, wie 
siehst du den Glauben, wie siehst du 
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evangelische Jugend, wie leitest du das 
an, was begeistert dich daran?   

16  

 Und uns irgendwie auf so ein 
(…Wochenende) irre viel drüber 
ausgetauscht und somit kam ich dann 
irgendwie zur Jugendkirche letztes 
Jahr, er war- bevor er zu uns- ich 
komme eigentlich aus Lüneburg. Weil 
er hier hier in Hannover in der 
Jugendkirche irgendwie aktiv- weil er 
hier gegenüber gewohnt hat. Und ähm 
genau. Und so kam irgendwie der 
Kontakt dazu. Und es ist halt immer 
noch so, dass ich mich da irgendwie 
verwurzelt fühle, irgendwie in dieser 
Heimatgeschichte, letzte Woche hab 
ich ein Jugendgottesdienst mit unserer 
neuen evangelischen Jugend angeleitet 
und geschmissen, mit dem zusammen, 
da war’s halt auch nochmal spannend 
zu gucken, hey, wie geht’s dir mit 
deinem Glauben, wie geht’s mir mit 
meinem Glauben und irgendwie zu 
sehen, wie funktioniert Kirche 
eigentlich, wie stellt ihr euch Kirche 
vor? Total spannend. Und hab dieses 
Jahr auch eine Freizeit nach Norwegen 
mitgemacht und halt diverse 
Freizeiten mit begleitet.    

17      

18  

Und ich glaub, das, was mich 
irgendwie am meisten geprägt hat sind 
halt echt, irgendwie die Gespräche mit 
den Menschen, weisst du, irgendwie 
hier in Hannover, sei es irgendwie in 
der Heimat bei meinen Eltern, 
irgendwie sich einmal hinzusetzen 
und zu fragen, hey, was macht der 
Glaube mit dir. Und das äh genau.  

19      

20  
Das war das - aber es war nicht die 
Spiritualität, die mich irgendwie zur 
Kirche oder zum Glauben gebracht 
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hat, sondern erst mal irgendwie, hey, 
da sind Leute, die irgendwie anders 
ticken, die irgendwie (kurze Pause), 
die was wollen vom Leben und 
irgendwie das machen wollen und das 
fand ich spannen. Da haben mich 
Veranstaltungen geprägt, bis jetzt. 
Und ich hab Bock weiter zu machen 
und das ist irgendwie so das, was mir 
daran gefällt.  

21  
Und so bin ich irgendwie beim 
Glauben gelandet und der wächst 
auch.  

22      

23  
I: Wie kam das, dass es von 
persönlichen Gesprächen zu einem 
persönlichen Glauben wurde?  

24      

25  

Janik: Weil ich mir selber unsicher war, 
also ich meine mit- für mich war das 
irgendwie- (kurze Pause) ich weiss 
nicht, wie es bei dir-  bei Ihnen war, als 
sie jünger waren, irgendwie, hey, da 
soll irgendjemand im Himmel sein, der 
den ganzen Tag auf mich aufpasst und 
dann wird dir in der Kirche gesagt, du 
musst die 10 Gebote befolgen, damit 
Gott dich liebt, das konnte ich für mich 
nicht wahr haben. Das war für mich 
irgendwie, ok, meinetwegen mach das, 
aber das ist für mich gerade nicht das, 
was ich spüre und das was ich 
wahrnehme. Und haben mir irgendwie 
Gespräche geholfen. Irgendwie mal 
mit Leuten darüber zu reden: Wie seht 
ihr Kirche und wie seht ihr Glauben 
und wie fühlt ihr das und wo merkt ihr 
Gott, also das war für mich viel 
näherbringend, als zu sagen, 
irgendwie, hey, du musst den Psalm 23 
auswendig lernen und musst laudate 
omnes gentes unbedingt im 
Gottesdienst singen. Das hat mich 
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nicht gejuckt. Das war mir egal, das ist 
für mich nicht wichtig. Für mich ist 
wichtig irgendwie, was spüre ich und 
da auch zu gucken, was sehen andere 
Menschen da drin. Genau.  

26      

27  
I: Also was du selber spürst, fühlst, 
denkst. Diese Kunde?  

28      

29  

Janik: Genau. Genau, das ist für mich 
das Grundlegende. Also sonst komme 
ich nicht zum Glauben. Ich muss 
irgendwie, für mich da was spüren 
und für mich muss das irgendwo, auch 
ein Stück weit Sinn ergeben. Dass da 
was ist und dass ich an was glaube und 
das muss mir auch was bringen. 
Ansonsten bringt mir der Glaube ja, 
irgendwie nichts, sonst kann ich 
irgendwas auswendig lernen, aber das 
ist ja nicht das, was ich fühle.  

30      

31  
I: Und was hat sich verändert, seit du 
diese Einsicht hast? Oder sagst, der 
Glaube bedeutet mir persönlich was?  

32      

33  

Janik: Nochmals anders darauf zu 
gucken. Wie habe ich es vorher gelebt 
und wie habe ich es vorher gesehen. 
Und auch nochmal zu gucken, hey, ich 
hab ganz, ganz oft das Gefühl 
irgendwie, dass bei Kirchen, dass 
irgendwie ganz viel Komisches 
passiert, irgendwie ganz viel gemacht 
wird, weil es schon immer so war. Es 
war ja schon immer so, deshalb 
müssen wir es immer so machen. Und 
nach dem Prinzip kann ich nicht 
arbeiten in meinem Glauben und ich 
persönlich für mich glaub nicht, dass 
Gott von uns irgendwie Stillstand oder 
möchte oder irgendwie möchte, dass 
es voran geht und genau diese 
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Einsicht, dass ich für mich gemerkt 
habe, hey, ich spüre Gott da, wo ich bin 
und nicht nur in der Kirche, wenn ich 
sonntags um zehn in den Gottesdienst 
gehe. Das hilft mir dabei irgendwie zu 
gucken, irgendwie, wie geht’s anderen 
Menschen damit und auch mal 
darüber zu reden, was empfindet ihr 
eigentlich dabei, wenn ihr diese 
Spiritualität oder wenn ihr diese 
Rituale macht, irgendwie, die euch 
wahrscheinlich gar nicht auffallen 
würden, wenn sie irgendwann im 
Gottesdienst fehlen würden. Also das 
ist für mich irgendwie erleichternd. 
Erleichternd zu sehen irgendwie, hey, 
da tut sich in mir und da tut sich was 
an den Menschen, wenn ich mit denen 
darüber rede und wenn ich mir da 
auch nochmal was anhöre. Und dann, 
krieg ich dann auch einen anderen 
Bezug zum Glauben, zu Gott, genau, 
und zur Kirche.  

34      
35  I: Super, danke.  
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4.4 2 EZ HA 3 Sabine 
   
1  Transkript Interview Sabine (3:50)   
2     

3  

Sabine: (Zeigt das Bild) Also wir 
fangen mal hier oben an. Das war in 
einer Zeit, da hatte ich gerade das 
Studium abgebrochen. Ich hab sehr 
früh Abi gemacht. Und wollte Lehrerin 
werden und hab gemerkt, das ist nicht 
so ganz meins. Und hab erst mal 
abgebrochen, bevor ich mir überhaupt 
klar war, was ich für mich jetzt 
eigentlich in meinem Leben wollte. 
Und ich bin schon eigentlich, seitdem 
ich klein bin relativ gläubig, in dem 
Sinn, dass ich mich dann gerne mal 
abends, wo ich in mein Bett liege, dann 
irgendwie an Gott gewendet habe und 
für mich gebetet habe und so auch in 
der Zeit. Ich weiss gar nicht, ob ich an 
dem Abend vor dem Erlebnis so 
wirklich gebetet habe. Es war dann so, 
dass ich geschlafen habe und am 
nächsten Morgen bin ich wach 
geworden und ich wusste, du kannst 
als ((unverst. Wort)) ein soziales Jahr 
bei der Diakonie machen. Das hab ich 
hier so schön lila dargestellt (zeigt auf 
das Bild) und war dann erst mal sehr 
glücklich mit der Idee und hab mich da 
beworben und bei meinem Gespräch 
und so, haben sie mich da zur 
Jugendkirche gebracht und dadurch 
habe ich die evangelische Jugend 
kennen gelernt. Die waren ja auf dem 
Dorf uncool und nicht ausgeprägt 
waren. Deshalb hab ich mich da nicht 
so wohl mit gefühlt und durch dieses 
Jahr bin ich dann auch einmal mit nach 
Taizé gefahren.   

4      
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5  

Sabine: (deutet auf das rote Kreuz auf 
dem Bild) ((unverst. Wort)) des Taizè- 
Kreuzes. Und durch diese 
Entscheidung, die irgendwie über 
Nacht kam und mir gar nicht so 
bewusst ist, warum ich sie überhaupt 
getroffen habe. Ich bin einfach 
morgens aufgewacht und wusste, das 
will ich jetzt machen. Und das nach 
Wochen, von im Bett rumliegen und 
schlechte Laune haben, fand ich 
irgendwie sehr, sehr, als ob mir Gott so 
ein Schuss in die richtige Richtung 
gegeben hat. Und jetzt nach diesem 
Jahr weiss ich auch, dass ich definitiv 
da weiter hin möchte, was ich jetzt 
gemacht habe das ganze Jahr über und 
ja ich denke, meine religiöse 
Erfahrung, ist in dem Sinne, dass ja, 
Gott mich auf den richtigen Weg 
gebracht hat, Als ich nicht mehr 
wusste, was ich jetzt eigentlich mit 
meinem Leben anfangen soll.  

6      

7  

I: Und nur für mich zum Verständnis. 
Bist du denn schon in der Kirche 
aufgewachsen oder in einer 
christlichen Familie? Du hast gesagt, 
du hast schon sehr früh gebetet, 
deshalb frag ich.  

8      

9  

Sabine: Ja, also meine Eltern und meine 
Schwester sind zwar alle konfirmiert, 
aber, bis auf mein Vater, nicht so 
wirklich gläubig. Und ich weiss gar 
nicht wieso, aber mit vier, fünf Jahren 
habe ich meinen Vater darum gebetet, 
dass wir jeden Abend zusammen das 
Vater unser beten, weil ich das 
spannend fand. Und irgendwie 
dadurch Sicherheit hatte, schon als so 
kleines Kind. Und meine Eltern haben 
mich auch immer zum 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 78 

Kindergottesdienst geschickt, also 
weniger wegen Gott, sondern eher, 
weil es bei uns im Dorf Tradition ist. 
Und nach meiner Konfirmation bin 
ich, weil es in unserem Dorf so 
Tradition ist, in die evangelische 
Jugend meines Dorfes gegangen, die 
sehr- ja nicht- die Kirche hat halt nicht 
so viel Aktives gemacht, aber ich hab 
es halt einfach mit gemacht. Also 
irgendwo war Religion, aber es war 
nicht so stark, dass ich irgendwie das 
Gefühl hab, dass ich es ausleben würde 
oder so. Das kam jetzt erst durch das 
Jahr.  

10      

11  
I: Du bist aufgewacht. Wie war das, 
hast du körperlich was gespürt oder 
auf der Brust?  

12      

13  

Sabine: Ich bin aufgewacht und dachte 
mir so, du guckst jetzt einfach im 
Internet, wie ich meine Bewerbung das 
abgeben kann. Und meine Eltern 
waren da gerade im Urlaub und ich 
habe sie angerufen, Mama, Papa, ich 
hab mich gerade bei der Diakonie auf 
einen Praktikumsplatz quasi für das 
Jahr beworben. Und dann, oh, ja, 
schön, mach das mal, wenn dich das 
glücklich macht. Dann ist mir erst ein 
paar Wochen später die Bedeutung 
davon klar geworden, dass das nicht 
einfach so normal ist, dass man 
aufwacht und auf einmal weiss, was 
man möchte. Weil das nicht so, so was 
ist, was irgendwie zur Familie oder so 
gehört.  

14      

15  
I: Wie hast du das dann mit Gott 
verknüpft? Du hast gesagt Wochen 
später?  

16      
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17  

Sabine: Ja also eigentlich erst, nachdem 
das FSJ angefangen hatte. Durch das 
Gefühl, das, was ich da hatte, so dass 
ich mich sehr schnell in unserer Kirche 
sehr zu Hause und wohl gefühlt habe. 
Die Gespräche mit meinem Anleiter, 
unseren Anleitern, das, ja, da hab ich 
das erst registriert, so, das war 
bestimmt Gott, so diese Sicherheit, hab 
ich dadurch bekommen.  
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4.12 2 EZ HA 4 Mirjam  
   
1  Transkript Interview Mirjam (5:39)   
2      

3  

Mirjam: Ich hab zwei aufgezeichnet, 
weil ich da irgendwas von mehreren 
auch las. Zwei die spannenderweise, 
wenn ich so darüber nachdenke, auch so 
an bestimmten Lebenswenden waren. 
Ich bin religiös aufgewachsen. Kirchlich, 
sozusagen doch auch sehr. Aber in 
((unverst. Wort)) Situation, was 
bedeutet, dass man nicht alles als 
selbstverständlich erachtet. Weil man 
war immer die Minderheit in unter 
Christen sozusagen.  

4      

5  

Mirjam: 2004 hab ich Abi gemacht. Die 
Wochen und Monate auf das Abi hin, 
waren total nervig, weil ich ziemlich 
genervt war von meinen 
Mitschülerinnen und Mitschülern. So 
dieses: Wir müssen Abiball 
organisieren, wir müssen das machen. 
Das ging mir irgendwie alles zu tröge 
und das was zu lahm. Immer so 
irgendwie Selbstbeschäftigung und so. 
Ja wir haben die (Abizahlung) gemacht 
und ich hab mich irgendwie total über 
meine Leute geärgert, weil die halt 
einfach die Sahne geliefert haben, und es 
ging alles- es war- (verzieht das 
Gesicht). Es war einfach echt nervig. 
Und dann haben wir uns eine Auszeit 
genommen. Wir heißt in dem Fall mein 
jetziger Mann, zu dem Zeitpunkt mein 
Freund und haben uns Tickets gekauft 
für ein Metallica Konzert im 
Olympiastadium, das ich hier sehr 
wunderschön dargestellt hab. (zeigt auf 
das Bild= 

6      
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7  (Alle lachen) 
8      

9  

Mirjam: In München 2004. Zu dem 
Zeitpunkt waren wir irgendwie einfach 
nur Metallicafans und haben gesagt, wir 
haben da jetzt Bock ein Tag lang in 
München zu rocken und so. Und ich 
mag Menschenmenge nicht ganz so 
gerne, was total ungewöhnlich ist, weil 
ich auf Metal Konzerte total gerne gehe. 
Aber man sieht hier (zeigt auf das Bild) 
das M und das bin ich und man sieht 
hier, dass ich mich nicht in dieser 
Menschenmenge aufhalte, dass ich mich 
nicht ähm- und so war es dann eben 
auch, wir haben uns ein bisschen abseits 
gestellt. Auf einmal kam so ein Typ raus, 
aus dem abgesperrten Bereich und 
verteilte irgendwie goldene Armbänder. 
(kurze Pause) 

10      

11  

Und Mensch, wenn’s da etwas zu holen 
gibt und es sieht schick aus, also haben 
wir uns zwei so goldene Armbänder 
geschnappt. Und stellen dann beim 
Einlass fest, dass das pures Glück war 
oder eben auch nicht, denn wir haben 
diese Armbänder bekommen, um in die 
erste Reihe zu kommen. Und dann 
haben wir dann einen Abend lang in 
der ersten Reihe gestanden und haben 
Metallica (Name) im Auge gehabt und 
für mich war das ein religiöser 
Erfahrung, auch zu dem Zeitpunkt, der 
mir total wichtig war, weil ich das als 
unheimliches, es mag banal klingen, 
aber es war ein riesen Geschenk zu dem 
Zeitpunkt. Einfach raus zu fahren die 
300km, sich ins Auto zu setzen und zu 
sagen, wir rocken jetzt einfach, obwohl 
uns gerade alles nervt und obwohl wir 
vielleicht auch ein bisschen Angst 
hatten vor dem, was jetzt kommt so.  
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12     

13  

Stichwort Studium und so, ob es auch 
mit der Beziehung klappte, wenn wir 
dann zusammenziehen. Und da waren 
ganz viele Fragen und wir sind da hin 
und haben unseren Weg sozusagen 
auch ein bisschen abseits gesucht und 
haben uns irgendwie zu Belohnung 
((unverst. Wort)) es war irgendwie ganz 
spannend und entspannend, also ich 
hab danach gemerkt, das war einer der 
grössten Effekte, dass ich so gemerkt 
habe, Mensch Mirjam, es gibt mehr als 
diese Abizeit und Scheisse, diese 
Abiballvorbereitungen (winkt ab), 
komm.   

14      

15  

Also es gibt mehr, wir können gelassen 
an bestimmte Dinge ran gehen und es 
gibt da Einen oder Eine oder Etwas, was 
für eine andere Realität sorgt oder was, 
ja, einfach auch mal dafür sorgt, dass ich 
an der Stelle ausserhalb dessen denken 
kann, z.B. an normales hingehen, wo alle 
hingehen und mir einfach eine 
Entspanntheit, eine Gelassenheit und 
mir viel mehr zutrauen, als ich selber 
tun kann.  

16      

17  

Mirjam: Das war die eine Lebenswende 
und die andere, die kann ich ganz kurz 
machen. Eine un-churchy Geschichte 
(deutet auf das obere Bild), eine relativ 
churchy Geschichte (deutet auf das 
untere Bild), man kann es vielleicht 
erkennen, war meine 
Eheschliessungszeremonie. Die war 
wirklich sehr gnadenvoll sakramental 
und hat mich wirklich im Nachhinein 
und hat uns glaub ich im Nachhinein 
sehr, sehr begleitet. Der Priester war ein 
Freund von uns, aber unabhängig  
davon, einfach zu merken, wir gehen 
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jetzt mit diesem Bund vor Gott und wir 
schliessen ihn uns, wir eröffnen ihn uns 
wechselseitig und wir stellen uns unter 
den Segen von Gott. Und es ist 
gleichzeitig etwas, das wir feiern, aber 
was uns ((unverst. Wort)) und uns 
geschenkt ist. Und an der Stelle, 
deswegen auch lebenswendend, ich hab 
danach angefangen, fürs Bistum 
Helisheim zu arbeiten und wieder als 
katholische Theologin zu arbeiten und 
seitdem ist mein Leben auch komplett 
anders, es ist wie interessanterweise 
auch zeitgleich. Und auch da wieder 
Gott und mir mehr zutrauen.  

18      

19  
I: Beim Stadion da, wie bist dazu 
gekommen, das als religiöse Erfahrung 
zu deuten?  

20      

21  
Mirjam: Weil es mir unheimlich Heilung 
und Gelassenheit vermittelt hat.  

22      
23  I: Im Nachhinein oder   
24  Mirjam: Ja im Nachhinein  
25  I: Oder in der Reflexion?  

26  Mirjam: Ja genau auf dem Weg nach 
Hause  

27  I: In der dreistündigen Autofahrt?  

28  Mirjam: Ja, ja (nickt)  
29      

30  

I: Und hattest du da 
Körperempfindungen oder man könnte 
sagen Trauung ist eine religiöse 
Erfahrung, aber wieso gerade das?  

31      

32  
Mirjam: Weil auch das, unheimlich viel 
gutes Gefühl in mir an Vertrauen 
ausgelöst hat.  

33  I: Also Vertrauen und Zutrauen?  
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34  Mirjam: Ja, ja (nickt)  
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4.13 3 EZ ZH 1 Ronnie  
   
1  Transkript Interview Ronnie (2:23)   
2  (Ronnie zeigt das Bild) 

3  

Ronnie: Also. Ich habe eine Situation 
gezeichnet, wo ich im 2016 im 
Konflager war, in Saas- Grund in der 
Küche und dort haben wir am 
zweitletzten Abend das Abendmahl 
genommen vor dem Feuer und für 
mich war das eine ganz spezielle 
Situation, einfach aus dem Grund, als 
wir alle so dort gestanden sind, habe 
ich zum einen einen Schweissausbruch 
bekommen, es ist mir kalt den Rücken 
heruntergelaufen, ich hatte mich wie 
nicht mehr ganz unter Kontrolle. Also 
ich wollte zwar den Arm bewegen, 
aber er hat sich einfach nicht bewegt. 
Aber trotzdem war da so eine gewisse 
Wärme um das Feuer, so eine 
Geborgenheit, die ich bis dahin noch 
nicht so gekannt habe und ich fand 
dann, also irgendwie krank bin ich 
nicht mehr, auch wenn ich zwei Tage 
zuvor noch krank war, aber ich habe 
das dann wirklich mit Gott in 
Verbindung gebracht und das zeigt 
eigentlich auch meine Zeichnung.  

4      
5  I: Wo hast du Gott?  
6      

7  

Ronnie: Gott habe ich im Sinn 
eigentlich von dieser Kuppel, wo 
Wärme, Geborgenheit, wo das dann-, 
mich da, wo eigentlich wirklich halt 
sozusagen nicht mehr ganz unter 
Kontrolle bin und äh ja.  

8      

9  
I: Was hat das ausgelöst, wenn du jetzt 
zurückschaust? Oder auf dein Leben 
jetzt?  
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10  

Ronnie: Wenn ich zurückschaue, war 
das eigentlich dieser Punkt, wo ich 
wirklich sagen musste, ja gut irgend 
jemand gibt es dort oben. Vorher war 
immer so, ja Gott kann es geben, muss 
es nicht, aber das war wirklich so der 
Punkt, wo ich sagen muss, doch es gibt 
ihn. In welcher Form ist immer etwas 
die Frage, das weiss ich auch bis jetzt 
noch nicht, aber das war eigentlich so 
„echli“ der Ursprung von meinem 
Glauben.  

11      

12  I: Also, als du gespürt hast, das ist 
mehr?  

13  Ronnie: Genau  

14  
I: Warum bist du eigentlich mit ins 
Konflager?  

15  

Ronnie: Ich bin mit ins Konflager zum 
einen, weil ich selber konfirmiert 
worden bin, zum anderen haben sie 
jemanden in der Küche gebraucht, ich 
als gelernter Koch hat sich das perfekt 
angeboten. Ich habe dann noch einen 
meiner besten Kollegen 
mitgenommen. Und ja war eine 
sauglatte Zeit und ich habe es gerne 
gemacht und dementsprechend habe 
ich es dieses Jahr gleich nochmals 
gemacht.  
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4.14 3 EZ ZH 2 Gina  
 
1  Transkript Interview Gina (3:34)   
2  (Gina zeigt das Bild) 
3      

4  

Gina: Ich habe hier dargestellt-. Ich 
hatte nicht so ein prägendes Erlebnis, 
wie die meisten von euch (zeigt in die 
Runde), wo man einfach so spürt, dass 
es Gott gibt. Weil ich bin mir eigentlich 
ziemlich uneinig, mit mir selber, ob es 
Gott wirklich gibt, aber ich muss ja 
irgendwie-, ich muss es ja schon zum 
sagen, dass es ihn gar nicht gibt, dass 
kann ich auch nicht und dann muss ich 
sagen, es gibt halt schon die kleinen 
Erlebnisse im Leben, wo man sagen 
muss, da muss doch noch mehr sein.  

5      

6  

Gina: Für mich sind es meistens die 
zwischenmenschlichen Erlebnisse, 
dass man mit jemandem Mitgefühl 
fühlt oder Liebe oder so. Das ist für 
mich irgendwie was-, Liebe ist ja auch 
nicht wissenschaftlich vollkommen 
erklärbar und dass z.B. eine Mutter ihr 
Kind so sehr lieben kann, dass sie ihm 
jeden Fehler verzeiht oder so, das ist 
für mich einfach etwas-, dass man das 
kann ist wie etwas Übermenschliches 
eigentlich.   

7      

8  

Gina: Ich wollte einfach so kleine 
Situationen zeichnen. Ich habe einmal 
(zeigt auf das Bild) so ein-, jemanden 
den Lift offen halten, also wenn die 
Türe zu geht oder beim Zug, kurz geht, 
um zu drücken, das sind so kleinen 
Sachen, aber es zeigt, dass man 
irgendwie, obwohl es Millionen 
Menschen gibt auf dieser Welt, dass 
man mit dem einzelnen vielleicht für 5 
Sekunden mitfühlt und ihm kurz 
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drücken geht, damit er den Zug oder 
den Lift erwischt oder so.  

9      

10  

Gina: Hier (zeigt auf das Bild) habe ich 
auch so eine Situation gezeichnet. Wo 
ich mit meinem Freund zwei Tage 
nach Konstanz ging und in Konstanz 
ist es ja sehr extrem, dass man überall 
Obdachlose sieht, die da sind und so. 
Klar wir waren wirklich nur zwei Tage 
da, haben aber irgendwie das ganze 
Wochenende damit verbracht, 
eigentlich diesen Obdachlosen 
Bananen und Brötchen zu bringen und 
so. Das ist auch so etwas, „eben“ so ein 
wenig Mitgefühl zeigen, obwohl man 
diese Menschen ja gar nicht kennt. 
Man verbindet ja eigentlich gar nichts 
mit ihnen oder so. Aber man will ihnen 
ja irgendwie trotzdem helfen.  

11      

12  

Gina: Und da (zeigt auf das Bild) das 
letzte Bild, das ich gemalt haben. Das 
war auch im Konflager 2016. Wo wir 
einfach eine Stunde alleine im Zimmer 
sein mussten. Ohne Handy, ohne 
irgendwas, mussten wir einen Brief an 
Gott schreiben. Das ist jetzt ein wenig 
anders als die anderen beiden 
Zeichnungen, aber irgendwie, hat mir 
die Stunde für mich alleine einfach 
irgendwie mega geholfen und ich 
habe, ich weiss nicht und ich habe Gott 
nicht wirklich gespürt, ich kann es 
eigentlich wirklich schon nicht sagen, 
aber einfach so die Gedanken, die man 
sich gemacht hat und so. Das hat 
irgendwie schon etwas in einem 
ausgelöst und es hat mich irgendwie in 
meinem Glauben bestärkt, ich kann 
zwar nicht beschreiben wieso, weil ich 
habe Gott nicht gespürt, aber 
irgendwie hat es „Es“ (den Glauben), 
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dann doch gestärkt, also ich weiss 
nicht wieso  

13      

14  

I: Würde es für dich einen Unterschied 
machen, ob es Gott gibt oder nicht? Im 
Bezug darauf? Was wäre für dich der 
Unterschied?  

15      

16  

Gina: Weiss nicht. Der Unterschied, 
tönt zwar blöd, aber wenn es Gott nicht 
gäbe, wäre ich jetzt einfach alleine in 
einem Zimmer gesessen eine Stunde 
lang und hätte über nichts 
nachgedacht eigentlich. Und das wäre 
dann ja irgendwie sinnlos. Darum gibt 
es ja eigentlich, dass es Gott gibt, dieser 
Situation Wert. Einfach das mir diese 
Stunde alleine irgendeinen Sinn 
verleiht hätte oder so.  
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4.15 3 EZ ZH 3 Leandra  
   
1  Transkript Interview Leandra (6:18)   
2  (Leandra zeigt das Bild) 

3  

Leandra: Ich weiss nicht, ob man es 
erkennt, aber das sollte eigentlich Jesus 
darstellen, auch mit dem Rosenkranz, 
ja also so Dornen (macht eine Geste 
und den Kopf). Ich habe schon 
mehrmals etwas mit ihm gezeichnet, 
weil ich habe auch schon probiert, im 
Konf letztes Jahr habe ich auch mal so 
ein Bild einfach mit Licht probiert, aber 
ich zeichne irgendwie so gerne einfach 
Jesus, zeichne ich eigentlich gerne, weil 
dann kann ich wirklich etwas 
vorstellen damit und bei mir das Bild 
hat angefangen in dem Sinn 2015, als 
ich aus dem Gymi rausgefallen bin. Ich 
habe die Probezeit nicht bestanden 
und ich hatte danach noch ein halbes 
Jahr in der Sek.  

4      

5  Leandra: Als ich rausgefallen bin, ich 
hatte gehofft.-  

6  

Ich habe einen Bezug mit meiner 
besten Kollegin in der Klasse, die ich 
kenne seit ich ein oder zwei Jahre bin, 
war mit ihr in der Klasse, es war mega 
cool, ich hatte ein super Profil, es hat 
mir mega gefallen, ich habe neue 
Kollegen bekommen und plötzlich war 
es einfach so, ich war im Minus und 
habe es nicht mehr rauf bekommen. 
Plötzlich war es einfach weg und ich 
war raus und ich fand einfach so 
Scheisse und es war einfach so, mein 
Lebensweg war zerstört und nicht 
einfach so, ja ok es gibt eine zweite 
Chance, haben alle gesagt, für mich 
war es einfach weg. Ich hatte geübt 
und geübt für diese 
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Gymiaufnahmeprüfung, habe sie 
bestanden, alles super gemacht und 
plötzlich war einfach alles weg. Ich 
hatte nur ein halbes Jahr dort und ich 
hatte danach wirklich nichts. Ich kam 
zurück in die Sek, alle hatten 
Lehrstellen, ich war da und hatte 
nichts und fand ja, ich schliesse jetzt 
alle aus. Alle; nein komm du schaffst 
das irgendwie, ich habe alle einfach 
ausgeschlossen und habe die 
Darstellung, ich bin in ein Loch 
gefallen. Einfach die Darstellung, die 
man benutzt und es war so.  

7      

8  I: Zeigt auf das Bild: Und das ist das 
da? Nur bezüglich der Zeichnung.  

9  

Leandra: Ja das auf der Zeichnung 
sollte das schwarze Loch sein und auch 
das Buch, das Jesus aufhält sind so 
Leben von verschiedenen Menschen 
und das ist gerade mein Leben und das 
ist gerade dieser Punkt, als ich dort.- 
(zeigt auf das Bild) und das bin ich. 
Das ist das Menschlein da, das kleine 
Ding. Ich habe wirklich alle 
ausgeschlossen und ich habe nichts 
gemacht. Ich bin auch nicht in die Sek, 
obwohl ich eigentlich etwas hätte 
machen sollen. Nachher habe ich 
irgendwie-, die Aufnahme war noch 
gültig und irgendwie habe ich dann.- 
Es hat mit Telefonanrufen zu tun, weil 
ich habe nachher überall.- Also die war 
gültig für irgendwas. Also Gymi 
konnte ich nochmals machen, FMS, für 
BMS mit einer Lehrstelle oder auch für 
die HMS, die ich momentan gerade 
mache.  

10      

11  
Leandra: Viele meinten dann, es geht 
nicht mehr, weil ich mich zu spät 
angemeldet habe, wenn du draussen 
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bist, hast du knapp ein paar Tage oder 
Wochen oder so, wo du dich wieder 
anmelden solltest, weil es ist ja wieder 
die Gymianmeldung, die ich dann 
mache einfach ohne Prüfung. Das habe 
ich dann verpasst und so. Und als ich 
das verpasst habe, dachte ich so, ja ok 
jetzt ist es eh fertig und habe an nichts 
gedacht, was ich später nach den 
Sommerferien mache. Aber plötzlich 
hat es mega viele Male.- Also es war 
nochmals die Option, dass nochmals 
die HMS hat trotzdem, weil sie wenig 
Leute hatten in Ottingen, fanden sie, 
weil mega wenig bestanden haben 
irgendwie und dann habe ich halt 
gewartet auf dieses Telefon, also auch 
in der Schule. Es war nicht nur an 
einem bestimmten Tag diese 
Erfahrung, es war nicht so genau dann, 
sondern in dem Sinn eine Zeitlänge, 
einfach so normal ein paar 
Schulwochen und daheim und 
irgendwann war es dann wirklich so, 
das Telefon, das geklingelt hat. Es war 
in einer Lernstunde, wo man jeweils in 
der Aula ist und der Schule und dann 
hat es geläutet und ich konnte raus 
gehen und dann hiess es einfach, ja ich 
habe es bekommen. Und ich fand 
einfach, ich schaute es die ganze Zeit 
an, es war mega warm das Telefon und 
das war so meine Erfahrung. Es hat 
niemand irgendwie eine Kollegin mir 
diesen Job gegeben, also das Telefon 
gegeben oder meine Mutter oder so. 
Logisch die Schule hat es gemacht, 
aber es hätte auch sein können, dass 
ich es nicht bekomme, dass ich wieder 
in die Schule gehen konnte oder 
irgendwie. Also für mich war die 
Erfahrung einfach ja irgendwie, 
einfach irgendetwas Höheres hat halt 
dieses Telefon zum Läuten gebracht. 
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Für mich war das irgendwie einfach so.  
12     

13  I: Und das hast du in diesem 
Regenbogen dargestellt?  

14  
Leandra: Und das ist farbenfroh, dass 
es weg vom Schwarzen ist, sollte das 
darstellen.  

15  
I: Also hat dich das Telefon auch 
wieder zurück ins Leben geholt?  

16  
Leandra: Ja genau. Weg vom 
schwarzen Loch. Mit Farben.  

17  
I: Wieso würdest du sagen, da ist nun 
Gott dahinter?  

18  

Leandra: Ich hätte auch sagen können, 
ja es hat nichts mit dem zu tun, ich 
habe es einfach bekommen fertig 
Schluss. Aber es war auch in der.- Es 
war noch vor dem Konflager gewesen, 
glaube ich. Es hat nichts mit dem 
Konflager zu tun, aber zeitlich, wir 
hatten Konf. Jeden Abend, wo ich in 
den Konf ging, habe ich immer-, 
normalerweise war es einfach Unti, 
Unti, fertig Schluss. Also ich habe 
nichts dabei gedacht, es war einfach 
Unti, irgendwie wird man halt 
konfirmiert, ich habe nicht gerade an 
die Geschenke gedacht, aber ich dachte 
einfach, ja dann ist fertig und so, aber 
in dem Konfjahr habe ich es so 
genommen als so, also ich habe den 
Gott immer gesehen. Vorher war 
einfach immer so, Jesus die Bibel und 
das fertig Schluss. Aber nun habe ich 
wirklich darüber nachgedacht in 
diesem Jahr, in diesem Konfjahr und 
auch im Lager dann. Dann, als das 
Telefon geklingelt hat, habe ich es 
genommen und es war wirklich so 
warm und dann dachte ich, es war 
keine Sonne und es ist ganz kalt und 
schattig, es war knapp nach dem 
Winter so Frühling und es war 
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trotzdem so warm.  

19  
I: Also das Telefon? Es hatte eine 
andere Temperatur  

20  

Leandra: Ja, es war wirklich fast heiss. 
Ich weiss nicht, ob ich mir das nur 
einbilde, aber für mich war das so. Und 
draussen hat es auch noch geregnet, 
aber ich habe den Regen irgendwie gar 
nicht gemerkt, ich war draussen am 
Telefon und dann bin ich wieder rein 
gegangen und so langsam habe ich 
begriffen was passiert ist. So war das.  
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4.16 3 EZ ZH 4 Felix  
 
1  Transkript Interview Felix (4:40)   
2  (Felix zeigt das Bild)  
3      

4  
Felix: Ja das wäre dann mal mein Bild. 
Mehr sieht man eh nicht (Lachen)   

5  

Angefangen hat alles eigentlich mit 
meinem Konflager in Taizé 2012. Bin 
zwar nicht mehr sicher, ob es 2012 
gewesen war, sollte aber 2012 gewesen 
sein. Ich war da ziemlich im Hin und 
Her, hatte psychisch etwas mein Down 
und ich weiss noch, wir hatten einen 
Gottesdienst, einen mega schönen 
eigentlich und haben Lieder gesungen 
und dadurch, dass meine Psyche so 
angeschlagen war und ich ziemlich 
down gewesen war, habe ich 
angefangen zu weinen und dann 
haben die Kollegen gefunden, ja geh 
ins Zimmer schlafen. Dann bin ich 
dann raus gegangen und ich habe aber 
während des ganzen Gottesdienstes 
immer so gedacht, Gott wenn es dich 
gibt, gib mir ein Zeichen. Weil ich war 
ziemlich so in einem Zwiespalt, weil 
alle haben immer gesagt, ja Gott der 
Grosse und dies und das und ich war 
da immer so ein wenig skeptisch dem 
gegenüber und fand; ja also, wenn es 
Gott geben würde, würde es ja erstens 
mal keinen Krieg geben und zweitens 
würde es vielen Menschen besser 
gehen, aber ich habe es dann meistens 
irgendwann links liegen gelassen und 
fand, ich will damit nicht so viel zu tun 
haben. Dann bin ich dann aus diesem 
Gottesdienst raus und ging dann 
Richtung Schläge (Schlafräume) und 
da rannte mir eine wildfremde Person 
hinterher und hat mich einfach mal 
umarmt und hat mir gesagt, Gott ist 
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mit dir und das war für mich so quasi 
der grundgebende Punkt, warum-, 
also das war für mich ein Zeichen, Gott 
gibt es.  

6      

7  

Felix: Dann habe ich das so liegen 
gelassen, dann habe ich die nächsten 
paar Jahre nichts mehr gross damit zu 
tun gehabt. Hatte im Hinterkopf 
immer, wenn jemand fragte „wegen“ 
Gott, sagte ich, für mich gibt es ihn, ich 
hatte ein Erlebnis, erzählte es auch 
immer. Dann bin ich dann im 2016-, 
hat mich mein bester Kollege 
angefragt, ob ich Lust hätte im 
Konflager zu kochen. Ich fand dann ja 
warum nicht, ist mal etwas anderes, 
das einfach zu erleben, weil ich habe 
gerne etwas mit Kinder, also 
Jugendlichen, zu tun. Ging dann dort 
kochen und dort erst habe ich dann 
Gott näher, noch näher erlebt, als ich es 
schon erlebt hatte.  

8  
I: Das ist der zweite Punkt auf dem 
Bild?  

9  

Felix: Das ist der zweite Punkt. Das 
wäre dann das mit dem Kreis. Ich habe 
dann auch an dem Donnerstagabend, 
als wir das Abendmahl hatten und die 
Briefe der Jugendlichen verbrannt 
haben. Hat sich so wie eine Kuppel um 
uns gebildet. Also ich habe es gespürt 
und ich merkte, es wurde extrem 
warm und es war, als wären wir 
abgeschottet von der Aussenwelt. Es 
war ähm nicht bedrückend, aber 
befreiend, schön warm. Ja und mein 
Kollege, das habe ich vorher schon 
erzählt, also ich stand neben ihm und 
ich habe schon gemerkt, dass etwas 
nicht stimmt, also in 
Anführungszeichen nicht stimmt, es 
stimmte ja schon, aber bin ziemlich 
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erschrocken, weil ich nicht wusste, was 
los ist. Das war einfach so ein Erlebnis, 
wo ich auch sagen konnte, das ist-. 
(nickt mit dem Kopf) Hat sicher auch 
vielen Jugendlichen auch ein wenig 
etwas gezeigt. Mir auch wieder 
bewiesen, dass es Gott gibt.  

10      

11  

Felix: Dann das dritte Bild. Das ist im 
2017. Da hatte ich ein kleines Problem 
mit einem Dämon. Mit der Hilfe von A. 
konnte ich dann das besiegen, also den 
Dämon loswerden. Sein damaliger 
Konflehrer war auch dabei. Also wir 
haben zu Dritt quasi ein Exorzismus in 
Anführungszeichen durchgeführt und 
ja ähm, den bin ich jetzt los und hat mir 
dann auch gezeigt „ja ebe“ das 
Gegenteil von Gott, aber trotzdem, 
dass ich es mit Gottes Hilfe los 
geworden bin.   

12      

13  

I: Da hast du ja drei Schritte, was 
würdest du sagen, hat das für eine 
Auswirkung auf dein Leben, also zu 
merken es gibt Gott, dies zu spüren, 
einen Dämon loswerden, was macht 
das mit deinem Leben?  

14      

15  

Felix: Also in meinem Leben hat das 
ziemlich viel-, also hat „uh“ viel 
ausgemacht. Dass ich dann auch 
offener gegenüber-, also ich habe mehr 
Verständnis dafür, wenn jetzt jemand 
kommt und sagt, ich glaube an Gott, 
dann kann ich jetzt viel besser sagen, ja 
ich auch, ich kann es auch. Wenn 
jemand kommt und sagt, ich glaube 
nicht an Gott, dadurch dass ich das 
Erlebnisse hatte, diese einzelnen 
Sequenzen, weiss ich, ich versuche 
irgendwie zu erklären, klar ich weiss, 
ich kann es nicht erklären, es ist für 
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denjenigen dann zu schwierig, aber ich 
versuche es zumindest. Das ist das, 
was sich bei mir geändert hat, dass ich 
versuche mich mehr einzusetzen für 
das.  
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4.17 4 EZ SG 1 Sara  
   
1  Transkript Interview Sara (5:50)   
2     

3  (Sara zeigt das Bild) 

4  

Sara: Also ich habe eigentlich alles ein 
Wenig an den Lager aufgehängt für 
mich, weil das sind für mich so meine, 
eigentlich so meine religiösen,- also die 
wichtigen religiösen Erfahrung im 
Jahr. Also einerseits für mich und 
anderseits auch zu sehen, wie es 
andere Leute auch erfahren, also wie 
wir miteinander dann Religion leben. 
Für mich hat Religion extrem viel mit 
der Gemeinschaft zu tun und äh habe 
ich da so ein Lagerhaus gezeichnet in 
den Bergen, weil wir oft mal in den 
Bergen sind und dann in jeden Fenster 
ist dann eigentlich eines von den 
Lagern repräsentiert, wo wir bis jetzt 
waren. Also ich kann kurz erklären 
wieso. Das Erste ist dieser Hirsch ist 
eigentlich der,- das bin ich (Lachen) 
das ist mein Ring, den ich hier habe (an 
der Hand). Das Zweite ist in 
Obersaxen gewesen. Ich habe einen 
Limettenschnitz gezeichnet (Lachen), 
weil wir noch grün waren dort, noch 
nicht so viel Erfahrung hatten und ja, 
weil wir eine gute Leiterwohnung 
hatten (Lachen) und es vielleicht mal 
ein Caipi gegeben hat.   

5      

6  

Dann, ich weiss nicht, ob ich die Farbe 
richtig herum gehabt habe, aber es ist 
das Sünneli in den Tessin-Farben, weil 
wir in Moscia waren. Dann waren wir 
in Montmirail. Das ist mein 
Urgrossmami da drin, weil sie dort zur 
Schule ging, als das noch eine Schule 
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war damals. Dann Brigels eins ein 
Cognacglas, wegen C. Sauce (Lachen) 
und dann Ballone, weil wir so eine 
Schnitzeljagd gemacht haben, auch in 
Brigels ein Jahr später. Dann in 
Hasliberg ach ein Feuer gemacht.- Was 
habt ihr dort gemacht mit dem Feuer? 
Eine Kerze, nein, irgendwas,- aja eine 
Fackel haben wir gemacht genau. 
Irgendetwas war mit Feuer gewesen. 
Dort wart ihr auch dabei, genau. Und 
dann für ((unverst. Ort)) habe ich ein 
Sternchen gemacht, weil wir da immer 
so gutes Wetter hatten und den 
Sternenhimmel sahen.  

7     

8  

Ich finde es auch passend, den Stern 
eigentlich als Letztes, ich hätte ihn am 
liebsten eigentlich nochmals in die 
Türe hinein geschrieben, weil es steht 
so ein Wenig in den Sternen, was als 
nächstes vielleicht dann kommt. Und 
äh für mich ist auch unser Lager,- das 
Thema war Original, wo ich bis jetzt 
immer noch eins der coolsten Themen 
gefunden habe. Also wir sind alle ein 
Original, wir sehen alle etwas anders 
aus, wir sind alle anders. Also auch wie 
ein Geschichtchen mit den Elefanten, 
wo alle eine andere Farbe haben, wo 
wir auch gefühlt jedes Jahr erzählen 
und ich auch immer gut finde. Und da 
meine Strichfigürchen, die sich alle an 
der Hand halten. Und die 
Gemeinschaft miteinander geniessen. 
Für mich ist es so.-  

9      

10  

I: Diese Lager sind ja deine wichtigen 
religiösen Erfahrungen, was hast du 
denn da gemerkt? Was ist denn da das 
Wichtige für dich? Die Gemeinschaft?  

11  
Sara: Ja die Gemeinschaft und man 
setzt sich halt mit seinem Glauben 
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auseinander und ich finde das immer 
schön, wenn dann in einer Diskussion 
entstehen dann so Gedankengänge, 
wo sich vorher nicht immer mal-, also 
man hat es sich vielleicht nicht schon 
überlegt, was man selber eigentlich 
überhaupt glaubt.  

12  I: Kannst du ein Beispiel geben?  
13      

14  

Sara: Wir hatten.- (kurze Pause) 
Vielleicht zum Thema Beten teilweise. 
Wie was für,- also ich fand das noch 
schön, um zu sehen, in welchen 
Situationen doch Leute beten oder ja 
wenn es ihnen vielleicht schlecht geht 
oder wenn sie gerade in einer 
brenzligen Situation sind oder.- Für 
mich war früher auch immer,- bei den 
Grosseltern wurde immer vor dem 
Essen gebetet, das ist auch etwas, was 
für mich so etwas zu einer 
Familientradition dazugehört und 
auch, dass man danke sagt für das, was 
man hat und das ein Wenig so den 
Glauben auch im Kontext zu sehen von 
anderen Leuten.  

15  

I: Was würdest du sagen haben diese 
Lagererfahrungen mit deinem Alltag 
jetzt zu tun? Oder was hat das für eine 
Auswirkung diese religiösen 
Erfahrungen auf deinen Alltag?  

16  

Sara: Ich erzähle halt immer viel 
davon. Ich erzähle immer so aja ich 
war da.- Also die Leute meine 
Kollegen teilweise am Anfang, wenn 
sie mich noch nicht so kennen, oh sie 
ist so in der Kirche engagiert, ist sie da 
extrem religiös und traditionell und 
konservativ, aber das bin ich eigentlich 
überhaupt nicht. Also in dem Sinn 
konservativ bin ich ja überhaupt nicht. 
Ich würde von mir selber behaupten, 
dass ich recht weltoffen bin. Was in 
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unserer Generation oft nicht unbedingt 
kompatibel ist, dass Religion mit dem 
was ((unverst. Wort)) dazu gehört. 
Und ich verteidige dann halt auch mal 
meine Meinung gegenüber anderen 
und das ist eigentlich auch ok. Und 
eben ich erzähle halt auch immer von 
den Kirchenlager und erzähle, ah ich 
habe noch „zNacht“ bei Colin. Ja wer 
ist Colin? Ja mein Pfarrer. Aha ja ok. 
(Lachen)   

17  Einfach ein Wenig so ja.  
18      

19  
I: Aber dann hat es eine Relevanz für 
deinen Alltag?  

20  Sara: Ja  

21  I: Also die Beziehungen dort, aber auch 
die Gemeinschaft?  

22  

Sara: Ja. Ich finde diese Lager, die sind 
mir auch sehr wichtig, also ich.- Das 
weiss ich schon im Jahr voraus, weiss 
ich schon, ich bin dann im Oktober 
irgendwo und im Sommer heisst es 
dann wieder mal, hey haben wir schon 
ein Haus, haben wir schon ein Ort, 
gehen wir schon irgendwo hin, 
machen wir mal 
Vorbereitungsmeeting. (Lachen) Und 
so.  
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4.18 4 EZ SG 2 Tobi  
   

1  Transkript Interview Tobi (3:30) und 
(1:40)  

2  (Tobi zeigt das Bild) 

3  

Tobi: Also meine erste Zeichnung 
handelt davon, als ich 17 Jahre alt war. 
Ich bin bei meinen Grosseltern 
aufgewachsen und ja als ich in der 
Pubertät war, ist es relativ kompliziert 
geworden, mit Alkohol und sagen wir 
mit allem Möglichen. Als dann das 
Ganze völlig eskaliert ist, ist dann an 
diesem Tag auch die Polizei zu uns 
gekommen. Und ich bin da der 
Schwarze (auf der Zeichnung), der am 
Boden hockt und ich wusste nicht wie 
weiter.  

4     
5      

6  

Tobi: Die einzige Person, die mir 
eingefallen ist zum Anrufen, sitzt 
neben mir, war aus dem Konflager 
mein Pfarrer Colin. Und ja, er ist dann, 
glaube ich, aus einem Meeting direkt 
gekommen, um mir zu helfen. Ja es 
war relativ schwer für mich, weil ich 
das Gefühl hatte, ich bin mega alleine 
auf dieser Welt und niemand kann mir 
helfen und Colin kam dann. Ich habe 
dann halt erwartet, dass er auch 
„hässig“ auf mich ist und das 
Gegenteil war der Fall. Er hat mega 
lieb auf mich eingeredet, ich solle doch 
diese Türe aufmachen, nicht mich 
selber einsperren. Durch das, dass halt 
Colin Pfarrer war, habe ich das ganze 
hinterfragt. Was ist seine Motivation? 
Warum hilft er einem jungen 
Menschen wie mir. Ich war eigentlich 
nur im Konflager und weiss nicht, ob 
ich so gut mitgemacht habe, ich habe 
einfach geschaut, dass ich keine 
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Probleme bekomme.     
7      

8  

Und ja das Gefühl, es war wie, 
eigentlich im Regen, in dem ich hocke, 
dass die Sonne aufgeht, ich bin doch 
nicht so alleine. Und diese Motivation, 
die mein Pfarrer antreibt, könnte ja gut 
möglich sein, dass die mich auch 
antreibt. Ja, und dieser Moment, wenn 
es halt auch jetzt mal wieder nicht 
super läuft und sonst wieder Probleme 
gibt, denke ich einfach wieder an 
diesen Moment zurück. Ich glaube, 
schlimmer als dort hätte es nicht sein 
können, also es kann nicht mehr so 
schlimm werden, wie es dort war.   

9      

10  
I: Also du hast dich eingesperrt und die 
Polizei wollte zu dir?  

11  

Tobi: Also ich habe zuerst im Haus 
randaliert, dass meine Grosseltern raus 
gerannt sind und die hatten dann das 
Gefühl, dass ich sie verletze oder mich 
selber oder sie haben nicht recht 
gewusst, was mit mir läuft. Und als sie 
dann raus gerannt sind, habe ich 
gefunden, ja es ist die einfachste 
Möglichkeit zum einfach abschliessen. 
Und dann so nach 5 Minuten oder so, 
ist dann die Polizei vor der Türe 
gestanden.   

12  I: Dann haben deine Grosseltern die 
Polizei geholt.  

13  Tobi: Ja 

14  
I: Ok und dann ist die Polizei 
gekommen und dann?  

15  

Tobi: Ja und ich glaube halt, sie haben 
es nur lieb gemeint, also nicht um mir 
weh zu tun oder dass ich mehr 
Probleme habe, aber in diesem 
Moment habe ich mich noch mehr 
alleine gefühlt. So wie, ich habe sie ja 
doch geliebt und sie haben halt einfach 
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nicht verstanden, was in einem so 
jungen Leben, wie bei mir, abgeht.  

16      

17  
I: Wie bist du dann darauf gekommen 
ausgerechnet den Pfarrer anzurufen?  

18  

Tobi: Ich habe eigentlich die ganze 
Natelliste angeschaut und ich glaube 
ein Kollege hat abgenommen, aber der 
hatte nicht gross Interesse, wenn die 
Polizei schon vor der Türe steht, um 
dann zu kommen. Und es war, glaube 
ich, die allerletzte Nummer gewesen, 
die ich gewählt habe und hätte er nicht 
abgenommen, ich weiss nicht, was ich 
gemacht hätte. Vielleicht bis am Abend 
gewartet oder bis sie die Türe 
aufgebrochen hätten.  

19  

I: Also war es mehr, dass er etwas 
getan hat, was du nicht erwartet 
hättest, worauf du dann gedacht hast, 
da ist eine grössere Motivation 
dahinter? Oder die Frage, ist da Gott 
dahinter oder wie war das für dich?  

20  

Tobi: Ja, es war für mich wie klar.- Ja 
also ich weiss ja nicht, wie es in ihm 
ausgesehen hat, aber für mich war es 
wie klar, dass es Gott gewesen war. 
Weil, ich nehme an, sonst hätte er nicht 
diesen Weg gewählt, also Theologie zu 
studieren.  

21  
I: Und sonst steht er nicht an deine 
Türe, wenn die Polizei schon dort 
steht.   

22  Tobi: Ja (lacht und nickt)  

23  

Teil 2: Die Interviewerin hat später 
noch zusätzliche Fragen und das 
Interview wird nochmals 
aufgenommen:  

24  
I: Tobi, du hast uns vorher von diesem 
Erlebnis erzählt mit der Polizei und 
dem Pfarrer.    

25  Tobi: Jawohl (zeigt die Zeichnung 
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nochmals)  

26  

I: Was ich dich nun noch fragen wollte. 
Du hast gesagt, du hast gemerkt da ist 
eine Kraft, eine Motivation, die er hat 
und vielleicht bringt diese dir auch 
etwas. Jetzt würde ich gerne noch 
wissen, was ist dann seit da noch 
passiert? Du warst ja damals 16 Jahre 
alt?  

27  Tobi: Ja etwa 16, 17 Jahre.  

28  
I: Und was hatte nun dieses Erlebnis 
für eine Auswirkung auf dein Leben? 
Bis jetzt?  

29      

30  

Tobi: Die erste, ich pflege immer noch 
eine gute Freundschaft mit Colin. Also 
das ist, glaube ich, die längste 
Auswirkung. Ja und für mich selber so 
der Gedanke, dass es wirklich schon 
einmal so schlimm war und ich trage 
das, glaube ich, jetzt auch weiter, das, 
wie soll ich sagen, dass es nicht mehr 
so weit kommen soll, dass ich es vorher 
merke, aber ich habe es dann nachher 
doch zwei, drei Mal wieder gebraucht, 
dass mir jemand einen Anstoss gibt, 
dass es nicht wieder in alte Muster 
fällt, aber es ist zum Glück nie wieder 
so schlimm,- so schlimm wie damals ist 
es nie mehr geworden.  

31      
32  I: Also wie es dir gegangen ist?  
33  Tobi: Ja (nickt)  

34  

I: Du sagtest vorher, du hattest das 
Gefühl, es ist jemand da, ich bin nicht 
mehr einfach alleine. Ist das der Punkt, 
der geändert hat?  

35  

Tobi: Irgendwie das Gefühl, ich kann 
nicht behaupten, man ist nie alleine, 
aber wie das Gefühl, das konstante 
Alleinesein war weg. So wie.- 
(überlegt) Es war so ein komisches 
Gefühl, so wie von Null auf 100 
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irgendwie. 

36  
I: Also war wie die konstante 
Einsamkeit weg?  

37  Tobi: Ja  

38  
I: Man kann ja auch jetzt einmal alleine 
sein, aber es ist nicht mehr dieses 
Grundgefühl der Einsamkeit da?   

39  Tobi: Jawohl (nickt)  
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4.19 4 EZ SG 3 Colin  
 

1  Transkript Interview Colin (5:53)   
2  (Colin zeigt sein Bild) 
3  Colin: Soll ich etwas sagen?   
4  I: Vielleicht ja (lacht), was sieht man?  

5  

Colin: Was sieht man, was seht ihr? 
(lacht) Nein, ich habe mir so überlegt, 
es sind ja vielleicht so diese zwei 
Punkte (deutet auf zwei Punkte auf 
dem Bild), die so spezielle 
Erfahrungen sind und daneben hat es 
ganz viele, einfach so kleinere 
Elemente.   

6  

Das war in Afrika. Wir sind als Familie 
einen Onkel besuchen gegangen, der in 
Kamerun gelebt hat. Kamerun war, als 
wir dort waren, die Situation, dass die 
französisch Sprachigen gegen die 
Englischsprachigen gekämpft haben. 
Es lagen Leichen auf dem Boden und 
dann sagten wir, ja kann man nicht 
anhalten und helfen. Dann hiess es, 
nein das ist viel zu gefährlich und so, 
wir fahren weiter. Dann waren wir ein 
paar Tage dort, ich war, glaube ich, so 
in einem vorpupertären Schub 
gewesen und hatte so das Gefühl, was 
ist das für ein Gott, der so etwas 
zulässt. Dann hiess es, es kommt heute 
eine ganz gefährliche Route, wenn wir 
durch diese drei Dörfer durch sind, 
dann ist alles gut, so in dem Stil. Wir 
sind hinten dran gefahren, also das 
heisst mein Cousin, ein Älterer, plus 
der Chauffeur und ich. Vorn dran sind 
sie in einem so kleinen Wägelchen, in 
irgend so einem,- ich weiss auch nicht 
mehr so genau, so, wie sagt man 
denen, so ein Neunplätzer oder irgend 
so etwas gewesen, mit meinem Onkel, 
meiner Familie und der Rest. Dann 
sind wir das.- Normalerweise hiess es, 
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die werfen irgendwie Steine vom Dach 
und so und nachher schlachten sie 
einem aus mit dem Auto, einfach so 
halt. Weil das waren eigentlich so 
Banden, die diesen Kampf genutzt 
haben, das war so die Grundsituation. 
Genau, ich habe dann im Voraus 
gesagt, so lieber Gott jetzt mach mal 
gefälligst etwas, jetzt wollen wir mal 
sehen, dass es dich gibt. Wir sind dann 
durch das Dorf hindurch gefahren, es 
ist nichts passiert und dann durch das 
zweite auch und ich hatte das Gefühl, 
ja super ist ja voll öde, also ich meine, 
irgendetwas hätte schon passieren 
müssen. Als wir dann aus dem Letzten 
rauskamen, kamen wir so einen 
Abhang hinunter und dann war da 
eine Strassensperre. Und mein Onkel, 
der vorne in dem VW- Büsschen war, 
fuhr dadurch und sprengt so eine Art 
die Strassensperre, es waren 
Holzstämme und Steine und wir mit 
dem Lastwagen kamen nicht weg und 
innerhalb von vielleicht 40 Sekunden 
kamen 50 Leute aus dem Busch 
gerannt mit Macheten in der Hand, mit 
Fackeln, mit allem und haben irgend in 
ihrem ((unverst. Wort)) Englisch auf 
meinen Cousin und den Chauffeur 
eingeredet und ich glaube, die Idee 
wäre gewesen, dass sie uns jetzt 
umbringen. Weil wir jetzt so eine Art 
Schuld daran waren, dass das Geld, wo 
ja sicher vorne in dem Auto war, 
davon ist. Ich habe ja nichts verstanden 
in diesem Moment, keine Ahnung 
gehabt. Und anscheinend, das habe ich 
mir dann danach erklären lassen, hat 
dann irgendwie mein Cousin sie so 
weit gebracht, zum Sagen, dass wir ja 
gar nichts haben und das doch alles in 
Ordnung ist. Hat ihnen, glaube ich, 20 
Rappen gegeben und irgendwann ist 
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einer gekommen und hat gesagt, ihr 
könnt sie gehen lassen. Also es war 
wirklich auffällig, die waren wirklich 
extrem aggressiv, sie haben wirklich 
auf das Auto geschlagen und 
irgendwie, ich weiss nicht ob der Chef, 
irgendeiner gekommen ist und hat 
gesagt, ja ist gut, ihr könnt gehen und 
dann konnten wir weiterfahren. Das 
war eine recht intensive Erfahrung. 
Nicht dann als ich es erwartet haben, 
sondern eigentlich gleich kurz danach.  

7     

8  

Und diese Erfahrung (zeigt auf den 
nächsten Punkt auf dem Bild) war so 
die, eine der letzten in Costa Rica. Es 
war eine Gemeindereise gewesen. Wir 
kamen am Abend an und gingen noch 
etwas „bädele“. Nicht viel überlegt. 
Und irgendwann wollte ich wieder 
rein schwimmen und bin nicht mehr 
reingekommen. Es hat mich immer 
rausgezogen. Ich habe angefangen zu 
kraulen, noch schneller, noch mehr 
und immer.- Dann habe ich eine Welle 
darüber erwischt, wieder versucht. Es 
ist nicht vorwärts gegangen. Und dann 
war wirklich so letzte Sekunde 
gewesen, ich habe so überlegt, ok jetzt 
ist das Leben vorbei, ich überlege 
nochmals kurz, was so gewesen war 
und bin, ich weiss bis heute nicht wie, 
also die Erklärung ist relativ einfach, es 
ist einfach ein Unterstrom, weil es dort 
tiefer unten ist, das heisst das Wasser 
zieht dort immer hinaus. Am 
einfachsten wäre es gewesen sich dort 
hinaus treiben zu lassen oder seitwärts 
zu schwimmen, beides ist möglich. 
Aber in diesem Moment, in diesem 
Stress drin, immer noch schneller, noch 
mehr, noch mehr Wasser geschluckt 
und so wirklich, ich würde sagen so 
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drei Sekunden vor absauffen, kam ich 
irgendwie quer hinaus. Das war 
eigentlich so der, ich sage jetzt, dieser 
Tiefpunkt.   

9      

10  

Und was für mich so die gelbe Linie 
bedeutet (zeigt die Linie auf dem Bild) 
ist eigentlich so das Göttliche, das aber 
auch durch Menschen wirkt, wo 
eigentlich immer da war. Wo 
manchmal gewirkt hat bewusst und 
manchmal unbewusst und so die 
religiösen Erfahrungen, die ganz 
vielen Punkte, (zeigt die Punkte auf 
dem Bild) das sind auch die so aus dem 
Alltagsleben mit der Familie. Das sind 
so kleine Einzelfälle, wo nicht für 
mich,- sind religiöse Erfahrungen nicht 
unbedingt an Gott gebunden, die 
können auch über Menschen wirken 
oder funktionieren. Aber das sind zwei 
halt so relativ.- ja.  

11  Intensive Erfahrungen.   

12  

I: Du sagst diese sind nicht an Gott 
gebunden, sondern wirken über 
Menschen. Würdest du es aber über 
Menschen auch mit Gott in 
Verbindung bringen oder nicht?  

13  Colin: Ja. Ja.  

14  
I: Also auf der Zeichnung sieht es so 
aus.  

15  

Colin: Genau. Also es gibt für mich so 
die Erfahrungen, so ausserhalb oder 
z.B. jetzt auch in der Familie. Die rote 
Linie ist so ein bisschen die 
Familienlinie, wo so „echli“ quer geht. 
Das ist z.B. so mein Grossvater, der 
wird jetzt dann 90 und er erzählt 
immer, es ist mega herzig, er geht in 
die Psychiatrie und dann bete er mit 
dem und dann sei der wieder gesund 
und so. Er geht mit seinem E-Bike 
macht er seine zwei Runden am Tag, 
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als bald 90 Jährigem, trinkt noch drei 
mal einen Kaffee und erzählt jedes Mal 
irgendwelche solche Geschichten. Das 
ist einfach mega,- also es sind so sehr 
es sind religiöse Erfahrungen, er redet 
dann und sagt dann, ja weisst du, du 
musst jetzt dieses Medikament 
nehmen und dann bist du wieder 
gesund und du musst dies machen 
und er hört auch von Gott. Das ist sein 
Leben und das finde ich mega 
spannend, ihm einfach zuzuhören. 
Lasse es eigentlich meistens einfach so 
stehen. Das ist vielleicht auch etwas 
aus dieser orangen Linie. Unsere 
Grossmutter ist 99 geworden und wir 
haben dann immer gefragt, ja was 
machst du denn eigentlich noch in 
dieser Welt, so in dem Sinn von, ist es 
dir nicht langsam verleidet so alt zu 
werden und so lang zu leben und sie 
ist bald blind geworden. Und sie hat 
gesagt, nein, nein, sie sehe ihre 
Aufgabe im Beten für die Familie. Das 
sei ihr Job und das sei voll ok. Und sie 
hat immer alles gewusst von allen. Sie 
war wirklich die, die die ganze Familie 
immer zusammengehalten hat und 
Ururenkel und alles hat sie 
beieinander gehabt.  

16      

17  

Und das ist eigentlich noch, ja das ist 
eigentlich das durchgehende rote 
Ding, wo auch immer wieder die 
Begegnungen stattgefunden haben. 
Und so die einzelnen Punkte, das sind 
viel auch so Alltagserfahrungen, z.T. 
wenn du mit Menschen betest oder so 
oder irgend,- manchmal auch auf der 
Strasse begegnest. Ich glaube, für mich 
würde Gott durch Menschen genau so 
wirken wie direkt, soweit müsste es 
nicht.- Das sind jetzt einfach zwei 
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wirklich so spezielle Erfahrungen 
gewesen.  

18  
I: Eine Frage habe ich noch. Was ist die 
ganz gerade rote Linie?  

19  Colin: Das ist eigentlich einfach die 
Zeitachse gewesen, so am Anfang.  
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4.20 4 EZ SG 4 Simone 
   
1  Transkript Interview Simone (3:23)   

2  

Simone zeigt das Bild und erkundigt 
sich, ob sie es noch weiter zeigen soll, 
worauf sie die Interviewerin bittet, das 
Bild zu erklären.  

3  

Simone: Also da sieht man. Ja wir 
waren mit Colin in Barcelona in der 
Nachkonfreise und dort haben wir die 
Aufgabe bekommen, jemanden für 
zehn Franken etwas Gutes zu tun. 
Dann haben wir den ganzen Tag 
Obdachlose gesucht und  

4  I: In London gesucht?  
5  Simone: In Barcelona.  
6  I: Ah in Bacelona.   

7  

Simone: Ja und äh, weil wir haben 
immer gesehen, aber an diesem Tag 
sind wir einfach an keinem vorbei 
gegangen und danach ganz am Schluss 
am Abend haben wir dann jemanden 
gefunden. Der war hier gerade (zeigt 
auf das Bild) in der Mülltonne, mit 
seinem Einkaufswagen am Wühlen 
und dann sind wir so vier, fünf 
Mädchen waren wir, haben ihn 
gesehen und haben angefangen mit 
ihm zu reden. Er hat aber kein Deutsch 
gesprochen nur chinesisch, das ist ein 
bisschen schwer geworden, aber wir 
haben dann mit ihm gesprochen und 
so und ein paar sind dann für ihn 
etwas zu Essen kaufen gegangen. Ich 
bin dann mit jemandem, dort 
geblieben und habe mich angefangen 
mit ihm mit Händen und Füssen etwas 
zu unterhalten. Ja und das war wie 
etwas der Auslöser, weil da ist es um 
Nächstenliebe gegangen vor allem in 
dem Lager. Das hat mir dann wie,- ja 
da als er dann ging, bin ich weinend 
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weg gegangen, weil es mir so.- Er hat 
so gestrahlt am Schluss und selber 
auch geweint, als er ging, weil ich 
glaube das war, weil schon ewig 
niemand mehr mit ihm geredet hatte 
und das war wie der Auslöser. Dann 
habe ich mir ein Buch von David Togni 
gekauft, ich weiss nicht, ob du ihn 
kennst. Der hatte auch so eine religiöse 
Erfahrung und von ihm gibt es auch so 
Kleider mit Love your Neighbour, das 
ist die Marke und überall steht das 
darauf. Von dem bin ich voll Fan 
geworden, habe mir da für das Handy, 
so eine Marke, wo das drauf steht und 
ein Cap und so eine Jacke und meinen 
Rucksack.   

8      

9  

Dann habe ich dieses Zeug gekauft 
und dann sind wir auf London 
gegangen ein Jahr darauf und da 
konnten wir wieder Leuten helfen. 
Also wir haben dann Andy kennen 
gelernt, der ein ehemaliger 
Obdachloser war und nachher hatten 
wir so Zeit zu zweit. Da konnten wir 
irgendetwas machen zusammen und 
so Fragen beantworten. Auf jeden Fall 
hatten wir dann noch etwas Geld übrig 
und dann bin ich zu einem hin 
gegangen und habe auch angefangen 
mit ihm zu reden und so. Und das war 
auch wieder so ein wenig ein Déjà-vu 
von da (zeigt auf den Teil der 
Zeichnung mit dem Obdachlosen in 
Barcelona). Danach habe ich mich 
entschieden, meine Maturaarbeit über 
Nächstenliebe zu schreiben. Dafür 
musste ich dann in der Bibel einige 
Sachen nachlesen. Für das musste ich 
auch in so eine christliche Anstalt, also 
ja in ein Behindertenheim und dort 
mitarbeiten.   
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10     

11  

Dann war ich letzthin am Openair in 
Frauenfeld. Da hatte es 170’000 Leute 
und da hatte ich das Cap an mit dem 
Love your Neighbour. In dieser 
ganzen Menschenmenge ist dann eine 
zu mir gekommen und hat gesagt, hey 
cooles Cap und so und dann haben wir 
angefangen miteinander zu reden und 
dann hat sie das auch gekannt und so. 
Das war noch cool.  

12  

Ja und da wollte ich einfach irgendwie 
(zeigt auf den hintersten Teil ihres 
Bildes) mit dem allem halt 
Informationen etwas nach aussen 
tragen in die Welt hinaus.  

13  

I: Du hast da jetzt viel von 
Mitmenschen. Kommt für dich da 
irgendwo das Thema Gott hinein? 
Oder gar nicht?  

14  

Simone: Ich würde schon sagen. Ich 
finde es hat alles ein wenig damit zu 
tun. So seine Geschichte (zeigt auf das 
gezeichnete Buch) hat auch viel mit 
Gott zu tun und ja, also ich finde alles 
das Religiöse gehört halt auch zu Gott 
irgendwie.  

15  I: Also du würdest sagen, das ist 
überall drin?  

16  Simone: Ja   
17  I: Ok, Merci  
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5. Diskussionen 
 

5.1 1 D L.A. 1,2 Abby, Vanessa  
   
1  Transkript Diskussion (27:01)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Vanessa, Abby 
4   

5  

I: Okay, yes, now it works. Good. 
Thank you for telling me your 
experiences. Now, I have a couple of 
questions and my first question is how 
important are religious experiences for 
your faith?  

6  (Abby nods)  
7   

8  
Abby: Do you want to go first? (looks 
towards Vanessa)  

9  Vanessa: You go.  

10  

Abby: Okay. For me I think they’re the 
most important because that’s what 
keeps me connected with faith. And 
when I feel that maybe there’s 
something that’s not working or 
there’s no connection then I question 
what is religion. And many of the 
times I feel those experiences within a 
religious group of people or sometimes 
alone, but it’s very rare, that they’re 
alone. So, the less I go to church, the 
less I connect, the less experiences I 
have, and then religion just becomes 
something like in a book.  

11   

12  
I: So, other people or community is 
very important for your faith?  

13  

Abby: Yeah. And also maybe just 
going through a few (abc) or hardships 
in my life bring me back to God. So, I 
think really just when I really need him 
and it’s very typical that you start 
going back to God.  
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14   

15  

Vanessa: For me it’s not too important 
because I am very based on logic and 
facts, so for me it’s more like I need to 
have that self-control and remember 
that there is a God who exists and if I 
don’t have a God who exists, then 
science falls apart. And everything 
falls apart if I don’t have a God. And 
when you look at it, it just seems like 
the Bible makes the most sense. It 
seems the most historically accurate 
and also, I think for me, because a lot 
of the people that I’m around, 
especially at a STEM school, they 
believe that religion doesn’t make 
sense because we don’t have any logic 
(signs air quotes while saying logic) or 
sense behind it. So, I try to keep as 
strong to the faith, despite not really 
having religious experiences, so I can 
make more of a connection with the 
people who haven’t experienced it 
either, so that they can kind of 
understand where I’m coming from 
also.  

16     
17   

18  
I: Mhmm, mhmm. So, would you say 
your way of practicing faith is pretty 
much through your head?  

19  (Vanessa nods in agreement)  
20  Vanessa: Mhmm.  

21  I: And you it’s more feeling or 
experiences… (talking to Abby)  

22  
Abby: Yeah, it’s more feeling and 
experience and other people telling me 
things.  

23   

24  

I: If you have a spiritual experience do 
you have any body sensations with it? 
Or what do you feel or how does it 
feel?  
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25  

Abby: I think it really varies. I hear 
more voices or have dreams 
sometimes. A lot of times you hear a 
distinct voice in your head, but 
sometimes you confuse it with your 
own conscious, so it’s really hard to tell 
what’s what. But one time I went to the 
healing prayer house that they had and 
I felt a sensation, like a lot of 
goosebumps, like becoming very cold 
and then warm. And you kind of 
experience like a hug. It was very 
strange and it had never happened to 
me before, but I was very happy after. 
I was very relieved when I knew that 
there was something still there for me, 
behind me that I just never noticed. So, 
I think it was important.  

26   

27  

I: Mhmm. Why would you consider 
the experience as religious or when 
will you consider your experience as 
religious?  

28  Abby: Um—  

29  

Vanessa: I think for me it’s religious 
when you’re definitely humbled. You 
know that God is there. He knows 
everything that you’re doing, which is 
very scary at times. And because of 
that you know that you need to be 
someone better than who you think 
you are. And I think that that kind of 
makes it a religious experience.  

30    

31  
I: How in any sense…better than you 
are?  

32  

Vanessa: Well, I think that people 
generally have this idea of themselves 
that—you know, we see the worst in 
ourselves and we have a tendency to 
amplify that. And I think that the idea 
that God created everything and 
therefore he loved you. He put a lot of 
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effort into you, so therefore you should 
cherish that. And he expects something 
of you and even though you don’t 
expect it, you have the ability because 
he offered it to you. And everyone has 
some kind of gift because, you know, 
God made you in his image. So, 
therefore you should understand that 
and therefore even if you don’t want 
to, if you treat people well, even if you 
don’t feel okay with it, you should love 
yourself.  

33   

34  I: Okay, thank you. And when would 
you consider the experience religious?  

35  

Abby: I think it’s when you know you 
can’t do anything about it and no one 
else can and something is still being 
done. Like, for example, finding a 
therapist. I tried so hard to find 
someone in the area because I knew I 
needed someone very close nearby and 
I didn’t know how to get any other 
help. And going to the school—there 
was no help at the school. Reaching out 
is nice, but I knew that it wouldn’t be 
enough help for me. So, going through 
different calls and spending two weeks 
finding someone, and at the very end 
finally finding someone, at the click of 
the moment, that was shocking to me. 
No one could have done that for me. 
There’s no one I could have called and 
been like, ‘I need someone now.’ It 
went through so many processes. So, 
there was something that had to be 
there, something that matched up. I 
don’t know if it was just by accident, 
but I definitely felt a presence—an 
urge that I had to have someone there 
and someone came.   

36   
37  And another time was I think just 
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going to college, because I was stressed 
a lot just like religious experiences and 
where I didn’t know what was going to 
happen with my life and I like to 
control my life. (Abby laughs) And so I 
didn’t know and I was able to—I felt a 
presence when I was in school, that I 
will end up somewhere great, like I 
will be a difference in this school. So, I 
could’ve went to a religious school, I 
could’ve went to Pepperdine, where 
God is always on campus, but going to 
such a school here, I think it’s really 
been using me to help my friends get 
closer to God. So, all of college has been 
a religious experience to me as well, 
because it’s something that I didn’t 
control, it’s just how it’s happening.  

38   

39  
I: Mhmm. Okay. So, there is something 
about not being under control in 
religious experiences.   

40  Abby: Yeah.   
41  Vanessa: Yeah.  
42   

43  

I: Was the experience in any sense 
meaning making and, if yes, how? Or, 
you said (speaking to Vanessa) the 
experiences aren’t so important, but is 
your faith in any sense meaning 
making, if yes, how?  

44  Abby: What is meaning making?  

45  
I: Meaning making… it gives you 
meaning in your life.  

46  Abby: Oh, yes, okay.   
47  Vanessa: Oh, you can go ahead.  

48  
Abby: Okay, well I have a few, but I 
don’t know if they’re all what you 
think is religious experience…?  

49  I: It does not matter.  
50  (Crosstalk) 
51   
52  Abby: Meaning making definitely 
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would just (abc) like how I view myself 
and how God views me. Because I also 
really did care, kind of like you, what 
other people thought about me and 
how I looked and maybe my 
upbringing from Washington D.C. you 
had to act a certain way and dress a 
certain way. And coming here into 
college, it’s very competitive, like, 
‘Who has a boyfriend? Who has a 
girlfriend?’ Everything like that, like 
these small little things were 
happening in my life, where I forgot 
what I’m supposed to be as a Christian 
or how I’m supposed to act because 
everything else overtook my body. 
And I lost all control of my body like 
what I did, what I ate. It was just 
beyond me and it was really hard for 
me to get that control.   

53   

54  

So, through the meaning I guess, 
where I couldn’t control myself 
anymore was a moment, where I knew 
that there was something else that 
needs to control me and that could 
only be religion. And so that moment 
in the bathroom where I just couldn’t 
do anything anymore and I lost 
everything and I was just crying. That 
was the moment, like a very 
monumental moment, where I just 
knew that I had to stop, because if I do 
this again, I could die because my heart 
would stop.   

55   

56  

Vanessa: Yeah, I definitely think that 
Christianity is meaning making for me 
mainly because—I guess when you 
look at a lot of science and you think, 
‘Oh, we came from monkeys, we came 
from bacteria, and there’s the Big Bang. 
It’s so improbable and it doesn’t make 
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much sense and there had to be 
something that guided it. Also, I’m just 
kind of wondering, why do we matter, 
if there is no real end? And it just kind 
of guides me through, knowing that I 
matter and that the people around me 
matter and the things that we do today 
do matter.  

57   

58  

I: Mhmm. What would you say is 
different because of the religious 
experiences or of your faith? What’s 
different now?   

59   

60  

Abby: Because of the experience? I 
think my connection of religion is 
stronger, so when people ask me, ‘Why 
do you believe in God?’ I can tell them, 
‘This is what happened. This is why I 
believe.’ Or ‘He has changed my life.’ 
Oh, I also forgot to mention another 
experience, which was completely 
beyond my control, was with my mom, 
who has also suffered from bulimia for 
ten years. So as I found out about that, 
I was in a Christian club in high 
school—your computer turned off 
(Abby points towards computer)  

61  I: It’s fine.  
62   

63  

Abby: Oh, okay. (laughs) Okay, just 
making sure it works. And we had a 
Christian leader, who was just this one 
character and a really influential 
teacher as well as a Christian member, 
who I told. And he basically said if 
you’re not doing anything, you’re 
also—whether or not you’re doing 
something or you’re not doing 
anything, that’s still an action not to do 
anything. And I never told anyone 
about my mom. And my dad doesn’t 
know anything. And so it’s very hard, 
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where I had all the responsibility if 
something happened. It would all be 
on me. And so with that, I asked, ‘Well 
what should I do?’ and he said, ‘Well, 
just pray about it. You should just 
continue praying and praying and 
praying and something will happen. 
Or talk to your mom about it and that 
you know now and you don’t know 
how to help her.’ And so I did that and 
I prayed for as long as I could 
remember, for many months. And 
eventually one day, she decided she 
should just stop. And that was beyond 
my control. I didn’t keep on telling her 
to stop or anything, she just kind of 
stopped, when she realized also a 
death experience. So, something that 
was deathly, really helped, really was 
like that religious experience.    

64  I: Okay.  
65   

66  
Vanessa: Sorry, can we repeat the 
question?  

67  I: Sure.  
68  (Abby laughs)  
69  I: What is different…”  
70  Vanessa: What’s different…  
71  I: …because of your faith.  
72   

73  

Vanessa: Because of my faith, I think 
that I kind of understand people more. 
I used to be, well I still am, pretty 
judgmental. I kind of had this tendency 
of looking down on people. But now I 
understand that everyone has 
something in their lives and even if I 
don’t agree with them, God still loves 
them, and I should love them as well. 
And also He has given me a lot of 
motivation. There was actually this one 
time, that I was really lazy and I 
jokingly said to my teacher, ‘Should I 
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even bother studying for this exam? 
Because I know I’m going to get an A 
anyway.’ And he looked at me and he’s 
like, ‘Even if you know that it doesn’t 
matter, what you really need to do is 
just remember that all the effort, that 
you put, is a reflection of the effort that 
you’re putting for Him because 
everything you do is for God. And 
that’s really driven me to think that 
what I do now really does matter. It’s a 
reflection of what God wants. And I 
really want to make him proud.  

74   

75  

Abby: Yeah, that happened same here. 
It doesn’t matter, what I look like or 
what I do. I want to make him proud. I 
don’t want to die. (both girls laugh) I’m 
here for a reason, so I want to do 
something that’s worth it.  

76   

77  

I: When I listen to you talking about 
God it sounds like you talk like a 
personal relationship. Would you say 
there is a personal relationship to God, 
and if yes, how does it look like, and 
how does this work and feel like?  

78  Abby: Vanessa, do you want to go 
first?  

79  Vanessa: No, it’s fine.  
80   

81  

Abby: (laughs) Okay. I think that I 
actually was always brought up 
believing that God is like my father 
and my best friend. So I kept on having 
these conversations of when I pray, I 
don’t have a specific prayer, I just talk 
as a friend. And it may sound silly to 
many people when you talk like that 
because they’re like, ‘That sounds 
ridiculous,’ but I don’t feel that way 
because I know he’s there. Like there 
may be times when your best friend or 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 126 

you break up and you get angry at each 
other and that has happened, but I 
know he’s always there and he’s not 
like a best friend who will leave, he will 
always be there. And every time he 
comes back, I feel his presence 
stronger.   

82  I: Mhmm.  
83   

84  

Abby: So I think there’s definitely a 
relationship built there. And I don’t 
know if we were told to believe it that 
way, but the Christian relationship, 
that I have with him, it’s just you and 
him, you don’t have to go to church, 
you don’t have to read the Bible. So 
that’s how I was raised.  

85   

86  
I: So would you say that the 
experiences strengthen this 
relationship?  

87  

Abby: Yeah, I think they do. And I also 
think the opposite: That when you 
really want something and you pray 
continuously and it doesn’t happen 
then the relationship starts to fall. And 
then you have to go back and 
remember that God—that you have to 
be patient, that everything (abc) 
requires patience, so that’s hard to 
rebound from because that’s what 
people say like, ‘Why is this person 
dying? This person doesn’t deserve to 
die. Why would God let him die?’ So 
things like that start making me 
question, like, I really have tried so 
hard to be a good Christian, why is this 
happening to me? Why aren’t you 
listening to me? And then that splits 
your relationship?  

88  
I: Hmm. Okay. What would you say? 
Do you have a relationship with God? 
Do you see this person?  
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89   

90  

Vanessa: Yeah, I definitely feel a 
personal relationship with God. For 
me, I make my interactions with 
people today as an analogy to how I 
relate with God. Like, when you’re in a 
relationship, you feel like you want 
someone to care about you, but you 
also want to give your very best for 
them, and you know that sometimes 
things might be very tough, but love 
isn’t about the feeling. It’s not a 
constant feeling, you have to put effort 
into it. I think that’s a poor analogy for 
God because God is more than love. He 
is love and we know a very small 
corner of it. But I try my best to look at 
the people around me and think, 
‘Okay, we’re made in the image of 
God, so then this must be a kind of 
relationship sanctioned by God and I 
should treat Him as I treat the people 
around me, but better.’   

91   
92  I: Mhmm. Okay.   
93   

94  

I: A different question, but similar. 
What kind of special discipline do you 
practice? (referring to Abby) You 
talked a lot about prayer, (referring to 
Vanessa) you talked as well about 
praise? (abc) or is there other things?  

95   

96  

Abby: I pray and at church I sing. And 
I think a lot of times through singing is, 
where it really comes clear. Sometimes 
I just say the words and I don’t know, 
what they mean or sometimes I just 
listen to the words and it touches me 
deeper. And it usually happens after a 
message. So hearing a message, 
analyzing a bit and relating it to your 
life, then singing, that’s when I get that 
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moment, that sensation, that people 
talk about, that feeling they have that 
God is there.  

97   

98  

Vanessa: For me, I’ve kind of been 
failing lately, but I’ve been trying to 
read the Bible every single night and I 
try my best to pray and attend church 
when I can.  

99  Abby: Yeah, it’s really hard.  

100  Vanessa: Yeah it is, especially in 
college it’s hard.  

101   

102  

Abby: I know if I don’t go to church 
every day or if I don’t pray every day, 
I know he’s there like with all human 
beings. So I think once you start telling 
yourself that you have to do this and 
you have to do this and become one of 
these scripted religious Sunday goers, 
you don’t actually mean it, you’re just 
doing it because you have to. So, I 
think there’s a really fine line.  

103   

104  

Vanessa: I’ve actually heard this idea 
though, that you kind of need to force 
yourself, even if it is kind of scripted 
because when you force yourself you 
develop that love for God. So, for me, 
even though reading the Bible every 
single night, it got really painful, after 
reading it for a really long time, I 
started to see more value to it. I started 
seeing a lot of messages that I usually 
would’ve missed and I usually 
wouldn’t have taken the initiative 
unless I forced myself. So, it’s like it can 
go both ways.  

105   

106  

Abby: Yeah, and the same with going 
to church, you don’t have to, but you 
should because it keeps you 
accountable and religion is meant to be 
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with people, like it’s not you alone.  
107   

108  I: So, do you both attend a church 
regularly?  

109  

Abby: I used to attend a church every 
Sunday back home, but now that I’m in 
college I haven’t found a good church 
because my church was just so 
dominant and my pastor was really 
great. So, now I found out that he 
streams them, but it’s been really hard 
with school to dedicate time to watch 
it.  

110   
111  I: Which church have you been to?  
112  Abby: Calvary Chapel in Chino Hills.  
113  I: Oh, okay, I--  

114  

Abby: Yeah, it’s a huge church and our 
pastor, Pastor Jock, he’s been 
everywhere. He goes to Israel. His 
messages are very deep. And he uses 
politics, so he combines religion with 
real-life events, that are happening 
right now, that are impacting my life. 
So, I really like that combination and 
the messages that he brings are not just 
like, ‘Oh God loves you,’ like they’re 
really strong and he gets to the point. I 
don’t know what denomination, I 
think it’s inter-denominational.  

115   
116  I: Okay.  

117  
Abby: Because we have people of all 
backgrounds.   

118  
I: You don’t go to the same church, 
don’t you?  

119   

120  

Vanessa: No, I don’t. I actually used to 
go. I haven’t been going to church in 
the last month, because things have 
been really busy with school. But I do 
go home every weekend, because I’m 
still a freshman and I do go to church 
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when I can. And I think that’s a non-
denominational church.  

121  Abby: Yeah.  
122   

123  I: What would the church need to be to 
give room for your experiences?  

124  
Abby: What would the church need to 
be?  

125  I: Mhmm.  
126  Abby: If we can change the church?  
127  I: Yeah, if you can change the church.  
128   

129  

Abby: My church is already open. Like, 
there was no construction, like ‘You 
have to go to church every Wednesday 
and you had to do this or that, so I 
don’t know if I could change anything 
except sometimes when they discuss 
certain passages of the Bible. And the 
one battle, that I’m having with 
religion is: What is marriage? Because 
a lot of my friends, some of them are 
gay, they’re in the LGBTQ—and 
religion, how I was taught, was that it’s 
between a man and a woman, but 
there’s a lot of passages in the Bible, 
that maybe allude to having same-sex 
marriage. So, I think right now the 
modern church has shifted its dynamic 
to what was in the book originally to 
what they’re interpreting now as the 
new Bible. So, I think that’s right now 
where I am confused and debate what 
to believe because then they changed 
the Bible many times. The scripture 
and the verses, they aren’t even 
originals. So, I think as a student right 
now going to a college, where it’s very 
atheist, it’s very hard to understand, 
what to believe. So, I think the 
church—I don’t think the church can 
change. I don’t know how else they can 
change it or they have to change the 
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Bible. So, there’s that fine line where 
what is real and what’s not real, and 
what is more interpreted to attract 
more students or more members to the 
church.  

130  I: What do you say?  
131   

132  

Vanessa: I personally think that, 
because right now they’re very 
apologetic in a way, I think that maybe 
they need to focus a bit more on the 
Old Testament. A lot of sermons are 
mostly the New Testament. I have 
heard it described as the Old 
Testament God as the angry God and 
then the loving God, but I think that we 
need to know all sides of God, we can’t 
just pick and choose. And right now 
I’m also having that issue with, what is 
marriage and also a lot different things 
because we are very atheist. I think that 
we can’t just be careful. I think that 
they need to be clear that we do love 
everyone, but also they shouldn’t 
censor things because this is the Bible. 
It was God’s love letter to us and you 
can’t just pick and choose.   

133   

134  

Abby: I think it really matters what the 
passages are supposed to teach us and 
really focus it on specific events that 
are happening in the colleges…  

135  I: Yeah.  

136  

Abby: …which you can’t do because 
not every college can do that, so I think 
it depends if you ask other students or 
if you ask older people, their answer 
will be completely different.   

137   

138  

Vanessa: And I think also one reason 
why we’re all super terrified of 
bringing up that conversation with 
other people who aren’t Christians is 
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because we don’t really know enough-
-   

139  Abby: Yeah.  

140  

Vanessa: …about the Old Testament 
and they always use that as an excuse 
like, ‘Why would God kill so many 
people?’ but our communities don’t 
talk about it enough that we don’t 
know the answer and we start getting 
nervous, too. And I think those are just 
really important questions to answer.  

141   

142  

Abby: Especially with gay marriage 
right now. Like, I had a dinner 
conversation before I went to college 
with a group of basically atheists and 
one’s Catholic and it was the day that 
they passed some bill for gay marriage 
in California and they were all 
attacking me that I’m Christian   

143  Vanessa: Yeah  

144  

Abby: … and saying that I don’t allow 
gay marriage. And I said it’s not that I 
don’t allow gay marriage, I’m just 
saying that it’s been told and scientists 
have figured out that it’s better to have 
a man and a woman raising a child 
because the characteristics of a woman 
you won’t get from a man and the man 
from a woman. But then there’s many 
people that rebuke that. So, it’s really 
hard to know what to believe.    

145    

146  

I: So, if I get you right, you would 
really appreciate if you would get 
more knowledge and more reflection 
and more knowledge on the different 
topics.  

147  

Abby: Yes, and also just to cross-
reference, what the pastor says and 
where he gets the sources because each 
pastor can tell you something different. 
And I think that that’s where the 
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confusion is among Christianity and 
why so many people are dropping out 
of this faith.  

148  Vanessa: Yeah.  
149   

150  
I: One other question, if you have one 
wish for the church, what’s the wish? 
Just like one or two sentences.  

151    
152   

153  

Abby: I would say to be more 
accepting. At least the churches that I 
have been to are very accepting. Maybe 
just… I don’t know (abc) (looks 
towards Vanessa)  

154  
I: I mean, more accepting, that’s a… 
yeah—  

155  

Abby: They are very accepting, but I 
don’t know if they believe it. They’re 
hypocritical. Less hypocritical. If you 
believe one way, then state it that way. 
Don’t teach many things  

156  Vanessa: Yeah.  
157   

158  

Abby:  and just be like ‘Oh, we love all 
people,’ but then in your sermon be 
like, ‘You can’t have men and women.’ 
So, I think a lot of churches are trying 
to gain more members sometimes and 
with more (abc) turning into atheists, 
they want to keep back the atheists and 
bring them back maybe for business or 
political reasons. But I feel that the 
church has now become more of a 
business, than a church.  

159   
160  I: So, your wish is authenticity?  
161  Abby: Yes.  
162   

163  

Vanessa: I think I would probably wish 
for the same. That they’re more 
straightforward, that they stick to just 
the Bible. And yeah, there is 
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interpretation to the Bible, but at least 
stick to the Bible, not to the—  

164  Abby: The media.   
165  Vanessa: Yeah.  

166  

Abby: Because a lot of them try to tie 
into the media to keep their followers 
coming to church. They don’t want to 
exclude anyone because nowadays 
everything is PC, politically correct, 
and they want members to stay within 
the church.   

167   

168  Vanessa: But the thing is the Bible does 
say certain things cannot be accepted…  

169  Abby: Right.  

170  
Vanessa: …so you can’t just suddenly 
say, ‘Oh, maybe it’s changing.’  

171   

172  

Abby: Yeah, and even at the Claremont 
Colleges we have a Christian LGBTQA 
community. And it’s just so 
hypocritical because you’re saying – or 
a paradox – because basically you’re 
saying that Christians think that gays 
and lesbians are fine, but in the Bible, it 
says, ‘No.’ And it’s like, for me, I don’t 
know, what to say. I have friends and 
I’m fine with them, but I don’t promote 
gay marriage (voice trails off) … but 
it’s really hard because a lot of people 
in the Colleges are open to it.  

173  

Vanessa: And especially now in my 
college they were saying stuff like ‘I 
can be a Hindu-atheist’ or I can be a 
‘Christian-atheist’  

174  Abby: What does that mean?  

175  
Vanessa: Yeah. It doesn’t mean 
anything.  

176   

177  

I: So, actually, it doesn’t depend so 
much on the topic, it’s in general being 
authentic and stick to what you say, 
what you believe, even if it’s—If you’re 
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a Christian, be a Christian, if you’re a 
Hindu, be a Hindu.   

178  (Crosstalk) 
179  Abby Yeah.  
180  I: Okay. Thank you so much. (abc)  
181  End of Interview. (27:01)  
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5.2 1 D L.A. 3,4 Carmen, Kristine  
   
1  Transkript Diskussion (30:44)   
2  I: Interviewerin  
3  Name: Carmen and Kristine 
4   

5  

I: Yes, this one works too, good. Okay, 
thank you so much for telling about 
your religious experiences. Now, one 
question that I have is how important 
are religious experiences for your 
faith?  

6  
Carmen: (looks towards Kristine) You 
want to take that one?  

7  
Kristine: For religious faith or faith in 
general?  

8  I: Faith in general.  
9   

10  

Kristine: I feel like these religious 
experiences make me feel more 
human. They make me feel more 
appreciative of what I have. They make 
me feel more in touch with myself. It’s 
like they allow me a time to not be 
thinking about school and not be 
thinking about other things, but just be 
thinking about something divine. So, I 
feel like they’re really important for 
me. I mean, I don’t consider myself a 
religious person anymore, but I think 
in the time when I had this religious 
experience, it has definitely impacted 
me and will continue to impact me for 
the rest of my life.   

11   

12  

Carmen: Oh, it’s paramount for me to 
have these kinds of experiences 
because they solidify for me the fact 
that I am heard and that there is an 
energy of love, of presence that is here 
with me, that cares about me, and that 
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is there for the inner workings of my 
life. The big ones, the little ones, the 
whatever. So, it’s very important to me 
for me to feel connected and grounded 
in that sense of faith.   

13     
14   

15  
I: Okay. Can you think of anything that 
made those special religious moments 
happen?  

16  Carmen: I could take that one. (looks 
towards Kristine)  

17  Kristine: Mhmm.  
18   

19  

Carmen: I think the biggest thing for 
me is when I have gotten quiet and I 
have sort of eliminated the clutter and 
chatter and outer workings of the 
world and that I’m peaceful. The one, 
that I described, I wasn’t peaceful, but 
I was still able to get the message, that 
I needed. But specifically, when I know 
that I need to get some sort of dialogue 
going, it is important for me to get 
quiet. Get still so that I can—  

20  I: So, does it mean as well to get alone?  
21  Carmen: Mhmm. (nods in agreement)  
22  I: For you? (looks towards Kristine)  
23   

24  

Kristine: Yeah, I would say the same 
thing, too. I feel like when I’m getting 
too busy, I’m not really focusing on 
myself. So, religious experiences like 
that are really important to me to take 
the time to be appreciative for the 
higher power that does exist. So, I 
think it’s important. I feel like I get 
most of those religious experiences 
when I’m alone.  

25   

26  
I: How would you describe your 
connection to this higher power or to 
God?  
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27  

Carmen: I feel like my connection is 
through almost any experience when 
I’m not in a place of being caught up. 
So, I could be walking in nature and 
see a flower or a specific kind of tree 
and just appreciate it and I can feel, I 
won’t say a chemical reaction, but I can 
feel a reciprocal appreciation. When 
I’m in nature, when I’m at the sea, just 
knowing how vast the sea is and all of 
the light contained therein, it gives me 
a sense of understanding that 
everything has an order to it and it’s 
ordered by a higher power and I’m 
within that order. So, for me, it’s very 
grounding. I don’t feel like I need a 
whole lot more than just an experience 
with nature, to know that yeah there’s 
something awesome going on here.  

28   

29  

I: So, is it kind of being present? For 
example, in nature, being quiet, being 
present, like that feeling, is it a 
relationship to Him?  

30   

31  

Carmen: Mhmm. I do feel like it’s a 
relationship. I feel like I ask questions 
and answers come to me when I’m in a 
place of receptivity, when I’m peaceful 
and quiet. And the more that I interact 
with nature the more I feel it.  

32   

33  

I: Mhmm. (looks towards Kristine) 
How would you describe it? Is it a 
relationship? How are you connected 
to God?  

34   

35  

Kristine: I feel like it is a relationship. 
And I feel like I feel this connection 
almost all the time. I think it can be in 
nature, it can be when I listen to music, 
it can be when I—I think the strongest 
times when I feel this connection is 
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when I meet people and I feel that 
they’re very kind. You know when you 
have a connection with someone and 
it’s something very simple? When I feel 
that, when I experience things like that, 
I feel like God is real and God is taking 
care of me in bringing these lovely 
people into my life. For example, 
something simple like last night when 
we were talking and I was eating the 
pasta and we were chatting, those are 
very valuable moments to me because 
they remind me that I’m a person and 
I’m not just being reduced to how 
much work I produce, you know? I 
think being a student I can get really 
caught up in all that. So, when I have 
these connections either with music or 
with nature or with people, that’s 
when I really am reminded of the fact 
that I’m being taken care of. And it’s 
very comforting, it brings me a lot of 
peace. I think that in anything that I 
find beautiful, I feel like God is present 
there.  

36   
37  Carmen: Before we go on—  
38  I: Yeah, sure—  
39   

40  

Carmen: I think that you highlighted 
some things for me. I’ve often called 
people God with skin on in specific 
situations where I feel like people have 
been brought into my life and you 
know that there’s a specific purpose 
and you know that you feel in that 
moment that there’s purpose.  

41   
42  I: Yeah.  

43  

Carmen: That you can actually feel like 
it’s divine, divinely ordered. And I also 
have felt God through music. I am one 
of those people that I don’t necessarily 
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get down on my knees and pray. You 
know how they say, ‘We pray without 
ceasing’? I feel like I’m in a constant 
dialogue with God all day during the 
day. I’m talking about everything, I’m 
asking things and whatever’s on my 
heart. I feel like there’s a dialogue 
going on all the time. So, that’s my 
relationship experience with it and it 
doesn’t necessarily have to be in any 
sort of arena. But I do notice that I hear 
more strongly when I’m quiet and 
when I can appreciate how it shows up 
in many different ways in my life.  

44   

45  
I: So, do I get you right? Both of you, 
the relationship with God has a highly 
dialogical component to it?  

46  (Carmen and Kristine nod)  
47  Kristine: Yes, definitely.  
48  I: Dialogue. What else?   
49  Carmen: Feeling.  
50  Kristine: Yeah.  
51   

52  

Carmen: I can feel like certain things 
are known internally and some people 
may call that intuition, but I feel like 
it’s heightened to a degree that it is just 
beyond self-knowing that it is a divine 
knowing.  

53    

54  

Kristine: Yeah, I think for me I just 
know. And I feel like I’m a really 
artistic person and through art I feel 
like I always think of things like, ‘How 
could this be possible if it wasn’t for 
the existence of a higher power?’ So 
that’s the way that I really think of God 
is in an artistic way and it’s just 
something that I feel in my heart that is 
true.  

55   
56  Carmen: I have to piggyback again 
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because I also ask for direction with my 
studies. And sometimes I literally 
write something and go back and look 
at it and go, ‘Who wrote that?’ Like I 
really feel like there was divine 
assistance because I don’t even 
remember having written, what I 
wrote. Or sometimes I’ll sit down and 
say, ‘I really need clarity about this. I 
really need you to shine a light on this 
for me.’ And it happens. And in times 
that I don’t necessarily ask, it isn’t 
necessarily as clear. So, yeah, I ask all 
the time, talk all the time.  

57   

58  

Kristine: Yeah, I think that’s for me, 
too. It’s a really dialogical thing as you 
said. I feel like I’m constantly thinking 
and reassessing things in the moment 
and reflecting in the moment as much 
as I can. And also in moments of quiet, 
like right before I go to sleep, I usually 
just lay in bed awake for a little bit just 
to think and be grateful and say thank 
you. Yeah.  

59   

60  

Carmen: I do that a lot more in the 
morning before I get out of bed is to 
really just be thankful. Sometimes I just 
get up and write it in a journal, what 
I’m grateful for to keep me present to 
the fact that, you know—  

61   

62  

I: So, is it like a spiritual discipline? 
(looks towards Kristine) Like when 
you go to sleep, to be thankful (looks 
towards Carmen) or when you wake 
up to be thankful? What other spiritual 
disciplines?  

63  (abc)  
64   
65  Kristine: Um... spiritual disciplines…  
66  I: Or maybe I used the wrong word…  
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67  Kristine: No.  

68  
I: (looking towards Carmen) You said 
you don’t go on your knees for prayer, 
but it’s this constant dialogue…  

69  Carmen: Yes.  
70  I: Is it like…  
71   

72  

Carmen: When there’s fear in place—
Here is my discipline: It’s to remind 
myself in times of despair or 
forgetfulness of just how connected I 
am and just how well things work out 
when I am in a certain place. It is to go 
back and retrain myself or revisit prior 
situations that have really connected 
me previously to that higher power in 
similar moments and to just relax and 
the knowingness that all is well. So, in 
any aspect of apprehension, fear, 
uneasiness, even, you know, 
loneliness, just to remember a time, 
when God showed up and showed out. 
So, yeah, that’s my main discipline.  

73   

74  

Kristine: Yeah, I think for me the 
discipline comes—I feel like I say little 
prayers throughout the day without 
really knowing it. Like I said I feel like 
I’m always constantly in dialogue. And 
I think for me a lot of it comes through 
solitude. I really like being alone 
because I have more time to reflect 
openly, whether it’s talking to myself 
or whatever, but I think that having 
those moments before I go to sleep are 
really important and then at least 
having moments during the day when 
I can just stop for a second and think 
and be grateful. But it’s something that 
I try to do every day, not necessarily in 
situations when I’m upset or anything, 
but I just try to do it all the time so that 
I am constantly being grateful when 
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things are good and when things are 
bad.   

75   

76  

I: What actually is the role for all the 
people for your spirituality. Do you go 
to a church or are you volunteering? 
Are there some people that support 
your spirituality? Or…  

77  Carmen: You want to take that?  
78   

79  

Kristine: Yeah, I’ll take it. I don’t think 
there’s anything specifically because 
I’m sort of in an odd place right now 
religiously to be honest. As I said 
previously, it doesn’t necessarily have 
to be labeled as a spiritual or a religious 
gathering for me to feel something 
spiritual. Like when I’m with friends 
and I feel that there’s a lot of love and 
kindness between us, I feel very 
blessed for that. And in that way I feel 
like it does support me or it makes me 
happy and it makes me feel at peace. It 
makes me feel very grateful. So, yeah 
there’s nothing specific like a group or 
a church group or anything like that 
for me.  

80   

81  

Carmen: So, I haven’t been in a church 
setting in quite a few years. My last 
experience in church I feel like there 
was a specific purpose for it. It was a 
very small ‘spiritual center’ is what it’s 
called and I became very close to the 
minister. It was a woman. And I took 
classes under her and through those 
conversations and led meditations 
certain things opened up for me. But 
when I moved away from that I didn’t 
feel like I was somehow without what 
I needed. And I think that just in 
interaction with people, someone can 
say something very profound that 
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touches you in a way or leads you to 
think or reflect in a spiritual way and 
lead you in a way that you need to be 
led, or open something up for you. So, 
I just try to see and I always see God in 
everything. I mean I can find God in a 
children’s movie, a cartoon movie. So, 
I just feel like I’m always open to it and 
I recognize it when I see it and I’m not 
specifically—  

82   

83  
I: Do you have any desire to join a 
church or to be part of a church?  

84   

85  

Carmen: Sometimes I would like to be. 
There are certain things that I miss 
about it. I used to love to just pop in on 
a Baptist church just for the choir and 
the singing because there’s something 
about the singing that just uplifts and 
just cracks away anything that might 
need a little shaking up or light. And I 
used to listen to a lot of gospel music 
and I haven’t in a long time. And it was 
very funny, I sat with my professor the 
other day, who out of nowhere, for no 
reason… I’m sitting there talking about 
an assignment that I have to do and she 
pulls up this song and asks me, it’s a 
gospel song, and asks me if I’d ever 
heard it before. And I was like, ‘This is 
weird.’ You know?  

86  (Everyone laughs)  
87   

88  

But I came home and listened to it 
again and it’s like, ‘Oh yeah, this is 
great.’ And it made me feel like I 
should include that in my musical 
choices again because there were times 
it just, my God, I would turn it up so 
loud and just sing in my car and just 
feel so good. So, I think that there are 
things that I miss. I’m pretty much an 
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introvert, so I didn’t necessarily feel 
like fellowship was the biggest reason 
why I went to a service. It was really 
the message that I got. So—  

89   
90  I: Yeah. And what about you?  
91   

92  

Kristine: I used to go to church a lot 
when I was younger with my family. I 
don’t go anymore. But one thing that I 
miss about it was the music because 
I’m a really artistic person and music is 
very important to me. And I enjoy that 
part of it. Other than that, I don’t feel 
the need to be at church or don’t desire 
to be a part of a church. With the 
fellowship aspect of it, I think I had 
some bad experiences with dealing 
with other people and having people 
try to put me in a box with my beliefs 
and telling me, ‘Oh, you should all act 
like this. And you should be like this.’ 
And I didn’t really want to deal with 
that, so I don’t. I don’t go to church.  

93   

94  

I: Just one really quick question about 
church and then I’ll go back to special 
experiences, but what would the 
church need to be to make room for 
your experiences and your way of 
belief so you would feel comfortable?  

95  Carmen: Go for it.  
96   

97  

Kristine: I don’t know, honestly. I don’t 
like being a part of groups in general, 
so I think that for me the concept of 
church and fellowship, it’s just not 
something that I really feel like I need. 
Like I said that I feel like a lot of my 
religious experiences happen either 
when I’m alone or through people in 
settings that aren’t religious, but they 
affect me and bless me a lot spiritually. 
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But I don’t think that there’s anything 
that a church can do just because I 
don’t feel the need to be a part of a 
group that thinks the same way. Yeah, 
I just don’t think I need that.  

98   
99  I: How about you?  
100   

101  

Carmen: I think the biggest thing that 
bothers me about churches is the 
diversity and the labeling and the 
judgment and the inability to be 
inclusive with all groups of people. 
That would need to be overtly present. 
There also needs to be a transparency 
and an honesty, that I find is 
challenging to find in a lot of religious 
settings. Certain churches are 
financially motivated and I don’t like 
to be manipulated into giving or 
tithing or situations like that. So, I 
would choose very carefully and I’d 
probably choose a very small 
community unfortunately because I 
feel like that’s a bit more holistic. In a 
smaller group you could find possibly 
more genuine connection.  

102   

103  

I: So, do I get you right? Both of you are 
saying no church, but if church then in 
a smaller group and it has to be a 
setting that does not put you into a 
box?  

104   

105  

Kristine: Right yeah, I think that if I 
went to a place, where it was viewed 
more as a gathering of (talks towards 
Carmen) like you said of different 
types of people and you’re very 
inclusive, but you’re all on the same 
page in terms of the fact that you 
believe in God and you believe in 
kindness and you believe in acceptance 
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and working towards those things. 
Then, I think I would reconsider and 
probably attend a church that was like 
that. But I think that in a lot of my 
previous experiences with churches 
they weren’t accepting, for example, of 
people who were gay or things like 
that, so I feel like the church can be a 
very exclusive space, and since I 
already don’t like groups it just didn’t 
very attractive for me at all.  

106   

107  

I: Okay, thank you so much. Just by 
looking at the time, I will go back to 
religious experiences now. You both 
told me about your religious 
experiences, you did your drawing, 
now my question is why would you 
consider the experience as religious?  

108   

109  

Carmen: For me it’s because I was 
obviously in a very broken place and I 
needed specific answers. I needed 
specific understanding. And there was 
no way on the planet that it was just 
coincidence that the television that 
came on spoke to everything that I was 
going through and giving me the 
clarity that I needed. And also this 
inordinate amount of peace. I just don’t 
see that as coincidental. So, I feel as 
though it was absolutely divine 
intervention in a situation where I was 
just completely wrought up and losing 
it. Yeah. There was just no way that 
there was anything else to me.  

110   

111  
I: I mean it was very dangerous in that 
situation to even lose your children, 
right?  

112   
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113  

Carmen: Well, I wasn’t at the point of 
losing my children at that particular 
time, but I was being emotionally 
attacked. You know, it was somebody 
who had emotionally abused me over 
time was now doing it in a different 
way and. I felt like my whole way of 
being—instead of being liberated and 
free of this person – I feel like he was 
chiseling more away of who I was. My 
self-esteem, my sense of myself was 
just diminished and I needed 
intervention and it came in a powerful 
way. There was just no way to—I 
mean, there’s so much more around 
that particular situation that I could tell 
you, it could take hours, but I knew 
that in every step that I was going 
through it was divine.  

114   

115  
I: Mhmm. (looks towards Kristine) 
How about you?  

116   

117  

Kristine: I think prior to this I was 
experiencing a lot of confusion and a 
lot of doubt just because I was in a 
setting where I was being challenged 
on every level. I had to challenge 
where I had come from and the 
Western values that I had been 
surrounded by all my life. And trying 
to challenge that and see, ‘Okay, how 
do other people live? And how is that 
okay? And how can you understand 
that and break the stereotypes’ that I 
had been fed for so long. And then I 
think when I thought of it in a religious 
way I just felt like, for example, 
Christianity and Islam that there could 
never be a way for people to 
understand one another even though 
the religions have so much in common 
between them. I mean there’s a lot of 
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differences, but they have a lot of 
commonalities as well. So, I think that 
when I took the chance to just sit, stop, 
and read the Qur’an and read this 
chapter that talked about Christianity. 
It was just for me so incredibly 
enlightening because I saw that if 
everyone just stopped and took a 
moment to really inquire and seek 
answers and seek that sort of 
knowledge that so much 
understanding could be achieved 
through that. And I felt that after that 
moment I just felt so much peace and I 
felt like I grew a lot. And it has really 
affect me till now, just the way that I 
approach talking about different 
religions and different cultures. So, I 
think that that was just a really central 
experience to my life and towards me 
becoming more accepting and 
understanding. So, I think that it was 
definitely a divine experience. I cried, I 
felt so overwhelmed, but I felt so much 
love and peace at the same time, so it 
was a really good experience for me.  

118   

119  
I: So, would you say that it was like an 
‘a-ha’ moment?  

120   

121  

Kristine: Yeah. It was definitely like an 
‘a-ha’ moment. I felt very enlightened 
through reading these religious texts. 
And I think that I had never felt so 
enlightened before reading a religious 
text.  And it was just so interesting 
because the enlightenment had so 
much to do with Christianity, but I was 
reading the Qur’an. So, it was really 
interesting how both of them were 
working together. So…  

122  I: Yeah.   
123   
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124  

Carmen: I think the thing that stands 
out for me in both of those 
explanations is that there was 
confusion, there was a question, there 
was a need, and the answer came 
specifically to meet that need. You 
know what I mean?   

125  I: Mhmm.  
126   

127  

Carmen: So, to me it’s just like, yeah. 
You have something burning in your 
heart, that you need to know and it 
shows up for you.  

128   
129    

130  

I: Mhmm. So, have the experiences that 
you told me been in any sense meaning 
making? And if yes, how? So, would 
you consider them as a meaning 
making experience or wouldn’t you 
use those words? Or?  

131    

132  

Carmen: In the sense that I understood 
that when I have something that I need 
to know there’s going to be an answer. 
Also, what is disseminated to me is of 
great importance not just for this 
moment, but for moments going 
forward. Like, when I was told to 
overcome evil with good. That was not 
just for that moment, it was for many 
moments after that. Or when I was in 
that situation of being broken, it was 
not just for that moment, but it was for 
any other time that I might not feel my 
ultimate best. That you ask the 
question, you need, and then there’s 
going to be supply. So, yeah, it was 
huge.  

133   

134  
Kristine:  Yeah, I think it was really 
meaningful for me, really impactful. I 
think part of the confusion, that I had 
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had before also was just in my faith in 
general, like what I believed in or was 
God real. And so, when I had this 
incredible reaction to reading this, it 
just felt so obvious to me that there is a 
higher power that is intervening and 
taking care of me and wanting me to 
grow. So, yeah, I definitely think it was 
incredibly meaningful and will also 
impact me in any moment that comes 
after.  

135   

136  

Carmen: There was something, that 
was said in the TV show where the 
minister was explaining about her dog 
getting entangled with a porcupine 
and the porcupine quills have poison 
in them. And her husband had to pull 
the quills out. And it was going to hurt 
a little bit. And she said that her dog 
just put her face in her father’s hand 
and allowed him to do the work that 
need to be done to make her better. 
And I exactly identified with exactly 
that. If I just put myself in the care of 
my father that I will be made better. 
However, the process, even if the 
process has to hurt a little bit. It’s 
ultimately for my good.  

137   

138  
I: Mm. Okay. One last question. Is there 
anything left you want to say or 
mention about this topic?  

139   
140   

141  

Carmen: I feel that connection to a 
higher power is so critical to just the 
experience of life in any situation. 
When things are good and when things 
are not so good. That just having that 
constant companionship, that constant 
fellowship, that constant dialogue is 
powerful and it’s valuable and it gives 
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you pretty much everything you need.  
142   
143  I: Would you like to add something?  
144   

145  

Kristine: Yeah. I totally agree with that. 
I just think that experiences like this, at 
least for me, they just really keep me 
grounded and really sensitized, which 
I think is so important in a world that 
really tries to desensitize us. I feel like 
when I feel this connection to God it 
really—it’s just so good. I think it’s 
really healthy. I think it’s really 
essential to my growth. I totally agree 
with what you said. It’s so important.  

146   
147  I: Thank you so much.  
148  Kristine: Yeah of course.  
149  Carmen: Thank you.  
150  End of Interview (30:44)  
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5.3 1 D L.A. 5,6,7,8 John, Micah, Sophie, Tim 
 

1  Transkript Diskussion (18:48) 
2  (Crosstalk)  

3  

I: Okay, thank you so much for telling 
your special experiences and doing the 
drawing. Now, I have a couple of 
questions about those and how 
important are religious experiences, in 
general, for your faith? Just whoever 
wants…  

4  
John: I think they really support my 
faith and give a—maybe a cornerstone 
for it.  

5   

6  

Tim: For me…one second. So, for me, 
religious experiences are really 
important for me—I don’t know. For 
me, I generally like going to church 
and I really like hearing the sermons 
and stuff, so for me that’s what I like 
about it.  

7  

Micah: They remind me though that 
God is always there. So, if something 
religious happens, even if you’re not at 
church or something, like at school, 
then you’re like, ‘Wow, he’s always 
with me.’   

8   

9  

Sophie: Yeah, I agree with Micah. 
Sometimes it feels like just because you 
can’t see him doesn’t mean he’s there. 
But then, sometimes when I’m having 
disbelief, I’ll feel him somehow, it’ll be 
like a song or something like that. I 
think it just helps to reassure your 
faith, like give it a solid ((ground)).  

10  
I: Just one question, have you all grown 
up in Christian families?  

11  All Speakers: Yeah.  
12  I: Okay. And always went to church?  
13   
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14  All Speakers: Yeah.  

15  

I: So, when you experience a religious 
experience, like is it more a feeling or 
do you have a body sensation or is it a 
thought, or?  

16  
Micah: More just like a feeling. You feel 
God with you and stuff.  

17  
John: I think it’s a combination of both. 
I feel something, then I reflect on it 
with thought.  

18  Tim: Yeah, me too, yeah.  
19   

20  

Sophie: I feel like it’s a feeling, but then 
I also feel like it’s just a bunch of 
thoughts that normally wouldn’t have 
come together without God helping 
put them together.  

21  

I: Can you all think of anything that 
made those special religious moments 
happen? Or what has to be there that 
religious experiences can happen 
actually?  

22  

Micah: For me, it felt like there had to 
be other Christians around me. That 
helped me open my mind to God and 
stuff.  

23   

24  

John: Well, most of mine, it’s just 
seeing other people less fortunate than 
me and seeing how they’re really 
content and happy with what they 
have and that really shows that God is 
with them no matter what.  

25  Tim: Yeah.  
26  Sophie: Wait, the question was...?   

27  
I: Can you think of anything that made 
those special religious moments 
happen?  

28   

29  

Sophie: Oh, okay. I feel like all those 
religious moments, your mind had to 
be open to receiving them. Because all 
the things that all of us have shared, we 
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haven’t been against, we haven’t been 
((abc)), or hating God or against God. 
We’ve been at a place where we were 
looking for him. So, I feel like God’s 
always there, but then when we come 
looking for him, it makes him want to 
return the favour, I guess.  

30   

31  

Tim: I agree with Sophie, because I feel 
like your mind had to be open in order 
to receive him. You couldn’t be like 
trying to push him out or not wanting 
to let God in.  

32  

I: So, there is actually an openness. The 
human ((abc)) is openness, and then 
you can experience God, right? Okay? 
And why would you all consider those 
experiences as religious? You told me 
different experiences, but why do you 
think those are religious experiences?  

33   

34  

John: Usually because I notice when 
there’s God at work in those 
experiences and I think that’s what 
makes it a religious experience.  

35  I: How do you notice that? How? Why?  

36  

John: Well, I just see some of the 
different circumstances and I think 
that God is at work there and I notice 
him and seeing him at work makes it a 
religious experience.  

37   

38  

Micah: I think it happened at a concert 
or something because you’re singing 
about God, so it makes you think more 
about it, and being more open like you 
said.  

39  

Tim: I feel like it also has to do with 
trust, like even though you can’t 
physically see him every day, like how 
you could when Jesus was alive and 
stuff, but you just have to trust and 
believe that he is there all the time.  
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40   
  

42  
Sophie: Yeah. I don’t like going last 
because then I always forget the 
question. The question was?  

43  
I: Why do you consider the experiences 
religious? I mean, you don’t have to 
answer all the questions? ((abc))  

44   

45  

Sophie: Well, because there are certain 
times for me when I can actually feel 
God and I know he’s always there, but 
I feel sometimes more than others he 
wants to make himself known more. 
And I think the Holy Spirit also 
contributes to that… of helping you 
realize that it was God instead of just 
your imagination.  

46      

47  
I: So, it’s like a knowledge that you 
have through the Holy Spirit?  

48  Sophie: Mhmm.  

49  
I: Okay.  And were those experiences 
in any sense meaning making for you?  

50   

51  Sophie: They completely changed my 
faith for me.  

52  I: How? 

53  

Sophie: Because I had taken my faith 
more as my parent’s faith, in that it was 
something that would always be there 
for me and I didn’t really have to work 
for God’s love. That it would always be 
there for me. And I know that God, he 
loves everyone, no matter if they 
choose to have a relationship with him 
or not. But I always thought that once I 
said I was a Christian, it was fine, I was 
a Christian, I didn’t have to do 
anything to work on that. And I’m not 
sure if you have to do anything to work 
on it, but for me I realized that if I want 
to become deeper rooted in Christ and 
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I want to have the full benefits that 
Jesus offers, then I need to work to 
become more of a disciple, than just 
someone who stands on the side-lines 
and says, ‘I’m a Christian.’  

54   

55  
I: Okay. Would you consider those 
experiences in any sense as meaning 
making? 

56  

John: Yeah, I would say that it’s 
meaningful because I really think 
about it and it really changes how I 
view things.  

57  

Micah: Like how it made me turn into 
a better person and be a better 
Christian because I realized how great 
God was and how much he loves me 
and everyone else.  

58   

59  

Tim: And for me, like, it helped me to 
trust him more and not just say like, 
‘Oh yeah, I trust him and whatnot,’ but 
to actually trust him and to actually do 
it.  

60  

I: And if you’re talking about trusting 
God or being a better person, what 
does it mean to be a better person? I 
know what it means to trust, but what 
does it mean to be a better person, a 
better Christian?  

61   

62  
Micah: To be more respectful and walk 
in Jesus’ footsteps.  

63  Tim: … and do what Jesus would do.  

64  

Sophie: I think that the world has a 
bunch of different definitions on what 
it means to be a good person because 
we’re told every day that to be a good 
person you need to do good things 
when people aren’t looking, to be a 
good person you need to be a good 
friend, but a lot of those are really 
contradicting sometimes. So, I think 
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the only way to truly be a good person 
is to try to be as much like Christ as you 
can.  

65   
66  I: In which way?  
67  Sophie: In every way.  

68  

I: I am a little bit nasty, but how to be 
like Christ, in which way? How you 
trust in God or how you treat other 
people?  

69  Micah: How you treat—  

70  
Tim: Yeah, I think for a lot of us it’s 
how you treat other people.  

71  

Sophie: With me, I have no patience 
for… I don’t have much patience as 
other people, and so I’ve been working 
on that a lot and praying about that a 
lot. And I have seen changes. I think 
that I have been getting a little bit more 
patient with you, Tim. ((abc))  

72   

73  

I: Micah, you talked about God helped 
you to kind of be yourself. Do you all 
feel that through God you can be 
yourself or you’re okay as you are? 
Does it strengthen who you are?  

74   

75  
John: I think just knowing that Jesus 
will accept you for whoever you are 
really strengthens that.   

76  

Sophie: Especially since he made you 
and he could have made you any other 
way because he has the ability to do 
that, but he decided to make you the 
way you are. I think, the idea that 
you’re perfect to someone and that that 
person wouldn’t change any part of 
you. ((abc))  

77   

78  

Tim: And that he made you the way 
that he wanted you to be. He didn’t 
make you to be like someone else. He 
made you in his own image.  
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79  
Sophie: (whisper) Your computer 
screen…  

80  Tim: And your computer’s turning off.  
81  John: It’s still recording.  
82  I: It’s still going.  
83  John: Turn on.  

84  
I: It’s maybe better for you that you 
don’t see it.    

85  (All laugh)  

86  I: Would you say you have a 
relationship with God?   

87  

John: I think it’s very much a 
relationship. It’s not just one-sided. It’s 
not I’m just praying to him; he’s also 
connecting with me as well.  

88   

89  

I: So, do you see God as a personal… 
do you see it as a personal relationship, 
who you can talk to, who you can 
relate to? Can you describe it?   

90  

Micah: It’s tough to relate to him 
because he’s perfect. He’s the creator of 
the universe and we’re nothing. We’re 
just like a little ant, but we all probably 
have a relationship with him because 
he knows what we do in our daily 
lives.  

91   

92  

Sophie: I definitely have a relationship 
with him. Sometimes I feel like it’s 
more of a guidebook, kind of. Well, 
that’s how my faith was before I went 
to the concert, is that he was just kind 
of there for advice, I guess, and now 
that’s changed.  

93   

94  
I: What kind of spiritual disciplines do 
you practice? Like do you pray, you 
said you go to church?  

95  Micah: Yeah, pray and go to church.    

96  
Sophie: Can you list all the possible 
spiritual disciplines?  
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97  I: Do you do Christian meditation?   
98  (Micah shakes his head no.)  

99  I: Do you lead? Do you volunteer at a 
church? Do you guide worship?  

100   

101  
Micah: Well, we do Awanas.. (looks 
toward/speaks to Sophie)  

102  John: We do some mission trips.  
103  Micah: Oh yeah, mission work.  
104  John: Help the niños.  
105  (Crosstalk) 
106  I: Mission trips, you pray  
107  (Crosstalk) 

108  
Sophie: Worship through music, 
volunteer.  

109  
Tim: Well me and Sophie, every 
sunday we do Awanas. It’s like their 
Bible study kind of thing.  

110  Sophie: Their Sunday school.  

111  

Tim: Yeah, their Sunday school. And 
me and Sophie we help out with that. 
And then me and my dads, in the 
morning whenever we have time to—  

112  Micah: You and your dads?  
113  Tim: Me and my dad, sorry—  
114  John: Whoa.  

115  

Tim: Me and my dad in the morning 
whenever we have time to before 
school we’ll do devotion, so that’s just 
one thing we do.  

116  
I: Okay. What’s the role of the church 
in your life?  

117  
John: I think to help. To help guide you 
along your spiritual path.  

118  I: Okay.  
119    

120  

Sophie: For me, when you said church 
I thought of the building and the 
congregational church, but it’s not 
really the community of people, there 
are just certain people that make up the 
church for me there.  So…  
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121  I: So, it’s a community.  

122  
Micah: It’s always been different for 
me because my dad is the pastor of the 
church I go to.  

123  I: Oh. (laughs)  

124  

Micah: Yeah, so I used to feel like ‘Oh, 
I have to go to church, this isn’t going 
to be fun, it’s boring,’ but now I 
actually enjoy it. I try to listen to my 
dad preach more. I used to just sit 
there.  

125   
126     
127  Tim: Just to be there.  

128  
Micah: Yeah, to please my parents. But 
now I actually go for fun and to see 
people and stuff.  

129  
I: So, do I get you right? Church is very 
much connected to the people there…  

130  All: Mhm. (all nod in agreement.)  

131  

I: To friends, to people, to the 
community. It’s like a vision question. 
Actually, it’s two more questions and 
then we’re done. What would the 
church need to be to give room for 
your experience?  

132    
133  Sophie: Hmm?  
134  Tim: What do you mean?  

135  

I: How would you like the church to be 
so you would say—maybe it is, maybe 
it already is—but if you look at how 
you experience God, how should the 
church be or what should happen the 
church, so that you would say, ‘Oh, I 
have fully room for my experiences 
there.’   

136  
John: Well, I think if the church had 
more outreach programs that might 
help.   

137   
138  I: So for you, like, as soon as you could 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 162 

help with the outreach or mission trips 
that’s really important for your faith, 
yeah?  

139  

Sophie: For me I think it is if they had 
more—because his dad is a really good 
pastor, but when they have special 
guests come and preach that’s really 
cool. I think if they had younger people 
maybe like once every three months or 
once every two months, they would 
have a teenager give like a short lesson 
to the congregation about their 
experiences, I think that would impact 
a lot of the teenagers more just 
because…   

140  Micah: You’d get more people 
involved.  

141  

Sophie: Yeah, social media and 
technology has changed a lot so 
growing up and having to try to keep 
your faith today, I think is way 
different from ten years twenty ((abc)).  

142   

143  
I: So, you would say if involvement of 
teenagers would be higher, for 
example, you would be very grateful.  

144  All: Mhmm.  

145  

I: Last question, if everyone has one-
two wishes for a church, like, ‘Church, 
I would wish this one for my church, I 
wish, I always wish an engaging 
community, for example, or maybe 
great version, or just a safe place for 
that.’ So, if you had one wish, say, 
‘Please church that would be my wish.’  

146   

147  

Micah: My wish would probably be 
that I would feel more comfortable to 
open up about, not really my story 
because I haven’t, there’s not much 
about it, but to tell people about my 
experiences more.  

148  I: So, to be heard, actually.  
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149  Micah: Yeah  
150   

151  

Sophie: I think to have more 
intergenerational relationships 
between some of the older people in 
the church and the little younger kids 
and the teenagers. I think that that 
would help a lot.   

152  I: Mhmm.  

153  
Sophie: And also they have like a lot of 
talking in church but I feel like there’s 
not as much listening going on.  

154   
155  (Micah and Tim nod in agreement.)    

156  

Sophie: So, I think that would be the 
main thing before the 
intergenerational thing, is that the staff 
can work harder to get people that 
would listen instead of just talking, I 
guess. I don’t know, it doesn’t really 
make that much sense…   

157  
I: Listening instead of talk—listening 
to people.  

158  Sophie: Mhmm.  
159  I: Okay.   

160  

John: Well, kind of what Sophie said 
where we kind of feel more as a 
community together in the church, 
where everyone’s kind of together, 
where it seems a little bit separated, I 
think, between generations.   

161   

162  
I: Do you have a wish? How do you 
feel? It’s okay—just a ((abc))    

163  (Crosstalk)  
164  John: What’s your wish, Tim?  

165  
Tim: Well, I think, ((abc)) what Sophie 
meant, I forget who said it, but about 
the church being able to listen to you.  

166   
167  Micah: It’s kind of both of ours.  
168  Tim: Yeah, I feel like that’d by my 
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wish.  

169  
I: So that’s like all the three of you said, 
‘Listen to us, listen to us, listen to us.”  

170  Micah: Make us feel more important.  
171  I: Say it again.  

172  
Micah: To make us feel like we actually 
are important to the church. I don’t 
know.  

173  Sophie: Yeah.  

174  
Micah: Because if they were to listen to 
us, it would make us feel like they 
care…   

175  
John: Do you feel marginalized by 
him—  

176  
Micah: I don’t even know what that 
means.  

177  (Crosstalk)  
178  Tim: Smaller.  

179  
I: Yeah, but so the church actually 
realizes and you realize too that you’re 
an important part at the church, right?   

180   
181  Micah: Mhmm, yeah.  
182     
183  I: Thank you so much  
184  Micah: Thank you.  

185  
I:  For your engagement and your 
patience and…  

186  (18:48 End of Interview)  
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5.4 2 D HA 1,2,3,4 Niklas, Janik, Sabine, Mirjam  
   
1  Transkript Diskussion (1:04:05)   
2     

3  
I: Bedankt sich herzlich für die 
Interviews. 

4  
I: Erklärt jetzt die Diskussion. Stellt ab 
jetzt Fragen.  

5      

6  

I: Grundsätzlich habt ihr ja alle ganz 
unterschiedliche Dinge beschrieben 
und meine erste Frage ist. Wie wichtig 
sind eigentlich religiöse Erfahrungen 
für deinen Glauben? Warum ist es 
wichtig?  

7      

8  

Janik: Auf einer Skala von eins bis 
zehn, eine zehn, das hab ich dir 
irgendwo schön aufgeschrieben. Weil 
ich irgendwie durch diese Erfahrung 
Gott ((unverst. Wort)), aber auch 
nochmal-, ja weiss nicht, es ist 
irgendwas, was man teilen kann. Und 
ich steh total darauf, Sachen zu teilen 
(kurze Pause) und es gibt mir einfach 
mehr, also ich wüsste nicht, wodurch 
ich sonst Gott spüren würde, wenn ich 
nicht Erfahrungen in meinem Glauben, 
in meinen religiösen Erfahrungen, 
ohne die könnte ich ja gar nicht kennen 
oder gar nicht spüren. Von da her sind 
sie für mich eigentlich existenziell im 
Glauben, damit ich Gott für mich 
wahrnehme.  

9      

10  

Sabine: Das Witzige, ich hatte erst auch 
überlegt, ob ich das mit den zehn von 
zehn (alle lachen) aufschreibe. Hab 
dann nur stumpf „sehr“ 
aufgeschrieben. Bei mir ist das 
genauso wie bei Janik. Also ich brauch 
das, als existenziellen Grundfuss 
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meines Glaubens, würde ich mal so 
sagen. Denn Gott ist für mich wie ein 
Vater und was wär er denn für ein 
Vater, wenn er abwesend wäre. Und 
genau, also für mich ist er einer- , also 
ist der Glaube ganz klar, dass er 
präsent sein muss. Es soll nichts 
Abstraktes sein, sondern etwas, an das 
ich mich wenden kann, wenn ich es 
brauche oder was mich wieder auf den 
richtigen Weg führt, weil ich trample 
rum.  

11      

12  

Niklas: Ja hm, ich überleg gerade, also 
sie sind für mich, in dem Fall wichtig, 
dass ich dadurch nie vergesse, warum 
ich glaube. Das ist- , also für mich sind 
religiöse Erfahrungen wichtig, weil ich 
da immer was Schönes zurück kriege 
und mich gut fühle danach und weil 
es-. Ok, diese Erfahrungen stärken 
dich, egal sei es im Selbstbewusstsein 
oder dich als Mensch oder zeigen dir 
auch, du kannst ohne Problem darüber 
reden, ohne von anderen blöd 
angeguckt zu werden, weil es mir total 
egal ist. Ich glaube das und was andere 
davon denken ist mir total egal. Also es 
ist mir echt wichtig das zu spüren.  

13      

14  

Mirjam: Ich überleg gerade. Ich glaub 
auch, also das es fundamental wichtig 
ist. Ist auch die zehn von zehn. (kurze 
Pause) Ich merke nur manchmal, es ist 
bei mir ganz anders. Dass ich so-, dass 
mich Gottes Erfahrungen nerven. Also 
ich bin vom Zugang her, man sagt in 
Theologie ein mystischer Mensch, das 
heisst also, es gibt das so ein Ansatz 
Gott in allen Dingen in Zukunft finden. 
Und ich hab das Glück und die Gnade, 
dass es bei mir manchmal extrem, 
vielleicht zu gut funktioniert und ich 
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dass ich ganz schwer abschalten kann 
und dann nervt es manchmal. Also es 
ist, glaub ich, schon fundamental 
wichtig, weil es mir Verständnis für 
Religion, für Theologie, für mein 
Handeln, für mein Sein, auch für mein 
Handeln als Mensch. Ich also 
Theologin, zum mit jemandem 
arbeiten oder so, sondern wirklich 
auch fürs konkrete Ehefrau sein oder 
Nachbarin sein oder Passagierin sein, 
von einem Zug oder sowas. Aber 
gleichzeitig nervt es mich manchmal, 
gleichzeitig find ich es einfach doof. 
Weil es mich verändert meistens 
zuerst, eine religiöse Erfahrung ist für 
mich etwas, was mich verändert. Und 
das ist einfach schrecklich.  

15      
16  I: Kannst du ein Beispiel finden?  
17      

18  
Mirjam: Ich weiss noch, wie ich hier 
gewartet habe. Hier läuft manchmal 
eine Frau rum, die nur schreit.   

19  
Schaut zu den anderen: Ich weiss nicht, 
ob ihr- , sie ist hier öfters mal-, sie 
schreit nur.  

20  

Und die begegnet mir ganz oft, weil 
die hier auch lebt. Und ich komme 
nicht drum rum, es theologisch zu 
deuten, ich komme nicht drum rum es 
religiös zu deuten, ich komme nicht 
drum rum zu sagen, warum steht die 
jetzt da irgendwie auf der Strasse und 
nervt mich. Weil ich glaube, sie steht 
da nicht ohne Grund auf der Strasse. 
Dieses ständig begegnen-. Oder vorhin 
am Flughafen, als ich gewartet habe, 
war eine Freundin von mir und die ist 
in Tränen ausgebrochen und ich denke 
dann, warum muss ich jetzt da sitzen. 
Also ich kann das ganz schwer 
abschalten. Und das ist schwierig. Das 
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ist für mich eine religiöse Erfahrung 
insofern, als dass ich merke da an der 
Stelle, verändert sich mein Leben 
gerade, weil es sich entweder öffnet 
oder verschliesst.  

21      

22  

Janik: Ich hab mal eine Gegenfrage, zu 
der Frage, die du stellst. Wie kann ich 
denn Gott begegnen, um eine religiöse 
Erfahrung zu machen, also jedes, was 
ich mit Gott teile oder wo ich an Gott 
denke, ist ja quasi eine religiöse 
Erfahrung. Ich trete ja in eine 
Erfahrung mit Gott und somit ist sie ja 
auch eine religiöse Erfahrung, von da 
her, wie wichtig sind religiöse- oder 
wie unwichtig sind religiöse 
Erfahrungen im Glauben. Das würde 
ich gern verstehen, also das ist keine 
Frage, die ich irgendwie auf jeden Fall 
gilt zu wissen, wie kann ich denn Gott 
noch begegnen oder mein Glauben 
noch mehr wachsen ohne die religiöse 
Erfahrung.  

23      

24  
Sabine: Ich glaube das wäre so eine Art 
blindes Vertrauen, auf Irgendwas. So 
wie   

25  (überlappende Sprache)   

26  

Janik: Ja, aber das wäre dann ja wieder 
eine religiöse Erfahrung, weil dann 
ziehst du deine religiöse Erfahrung ja 
daraus, dass du sagst, ich vertraue 
einfach auf das, was mir erzählt wird 
oder auf das was mir irgendwann mal 
beigebracht wird und dann beziehst 
du es ja wieder auf Gott und das 
wiederum ist ja eine religiöse 
Erfahrung.  

27  Sabine: Ja, da hast du recht.  

28  
Janik: Genau. Und deshalb, stelle ich 
gerade diese Frage zu der Frage. 
Bewusst.  
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29      

30  

Sabine: Also ich denke, dass man auch 
religiöse Erfahrungen ohne Gott 
machen kann. So betrachtet ist ja auch 
spannend. Also ich habe mich-, in 
Taizé gibt es so ein grosses Zelt, also 
das Vorwerk und da sind wir dann 
immer mit unserer Gruppe abends hin, 
wir hatten drei Jungs mit Gitarre dabei 
und irgendwie wurde unsere Gruppe 
von Abend zu Abend grösser. Als wir 
am ersten Abend angefangen haben 
und hatten das ganz grosse Glück, dass 
wir die minimale Besetzung von Taizé 
erlebt haben und die maximale 
Besetzung in einer Woche. Und am 
letzten Abend sassen wir mit 300 
Leuten oder so da im Zelt, eng an eng 
auf dem Boden und so und es war 
total- , also das fand ich eine richtige 
religiöse Erfahrung, dass Leute aus 
allen Länder irgendwie da mal 
zusammen Halleluja gesungen und da 
hatten „Colin“ und ich beide richtig 
Gänsehaut, wir haben das Tau im Zelt 
fast nicht gesehen. Und da war 
irgendwie nicht Gott präsent, sondern 
die Gemeinschaft, die durch diesen 
Glauben überhaupt zu Stande 
gekommen ist. Dass wir alle aus 
verschiedenen Motiven und aus 
verschiedenen Ländern 
zusammengekommen sind und an 
dem Abend dieses Lied zusammen 
geteilt haben. Was denkst du, das find 
ich jetzt auch eine religiöse Erfahrung, 
auch wenn das nicht direkt mit Gott zu 
tun hat? 

31      

32  

Janik: Ich hab nicht gefragt, was eine 
religiöse Erfahrung ist, sondern wie 
sehr sind religiöse Fragen existenziell 
wichtig für unseren Glauben. Also das 
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war die Frage.  
33  (überlappende Sprache)   

34  
Sabine: Ich hab dann ja gesagt. Da 
kommt mal der Fachbegriff von dem 
Vorgang.  

35  Janik: Ach so, ah ok  
36  Sara ((unverst. Wort))  

37  

Mirjam: Worin siehst du den 
Unterschied oder woran hättest du fest 
gemacht, dass Gott anwesend gewesen 
wäre? (Frage zu Sabine)  

38  

Sabine: An meinem persönlichen 
Gefühl. (Lachen)  Also in Taizé war der 
Glaube immer etwas ganz Subjektives, 
irgendwie habe ich da nicht an Gott 
gedacht, sondern nur an das 
Gemeinschaftsgefühl, klar da kann 
man jetzt wieder so ausdenken, dass 
einem Gott auch wieder die ((unverst. 
Wort)). Das war irgendwie da die 
Gemeinschaft da im Vordergrund.  

39      

40  I: Du denkst es gibt kein Glaube ohne 
religiöse Erfahrung?  

41  Janik: Mhm (bejahend)   

42  

Also weiss ich nicht. Das frag ich 
gerade. Vielleicht hast du eine 
Antwort. Oder vielleicht hat jemand 
von euch eine Antwort. Das würde 
mich einfach interessieren. Für mich 
wäre das einfach auch gerade 
irgendwie-, vielleicht lasse ich in 
meinem Kopf auch gerade etwas weg. 
Das würde mich einfach interessieren.  

43  

Niklas: Ich glaube dazu. Die gibt es 
schon. Weil ich muss sagen, meine 
Mutter und ich sind in unserer Familie 
die, die am meisten mit dem Glauben 
zu tun haben. Mein Papa ist halt in der 
Kirche, aber er hält da nicht so viel von, 
aber das ist ihm selbst überlassen. Ich 
glaube, als ich da im Krankenhaus lag, 
hat er das für sich nie auf das Religiöse 
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bezogen. Für ihn war das medizinisch 
oder ja, ich hab durch ein 
medizinisches Wunder überlebt und 
nicht weil, irgendwie ein Schutzengel 
oder so was war, sondern-, also ich 
kann nur aus meiner Sicht sprechen, 
wie ich es mir bei ihm vorstellen 
könnte. Ich glaube, er hat da überhaupt 
nicht-, ich kann-   

44  

Janik: Aber dann steht das ja nicht in 
Verbindung mit dem Glauben. Weil 
dann hat er ja nicht-, also dann hat er ja 
auf das Medizinische, auf das 
Technologische vertraut, auf die 
Wissenschaft und nicht auf Gott und 
somit ist es ja nicht auf dem Glauben 
basiert, also so ist es ja einfach, der 
Fakt. Er hält sich an dem Fakt fest. 
Genau. 

45      

46  

Sabine: Ich kann mir vorstellen, dass es 
irgendwo mit einer Erziehungsfrage 
zu tun hat, dass wir gerade in der 
westlichen Welt dazu erzogen sind, 
alles zu hinterfragen. Wenn wir keinen 
Beweis für etwas haben, selbst wenn 
wir den Beweis nur für uns sehen, dass 
es dann nicht existieren kann. Deshalb 
Leute, die gläubig sind auch bewusst, 
so wie du halt (schaut zu Mirjam) das 
halt so bewusst siehst, in einer 
Situation etwas Göttliches sehen und 
deshalb so in Gott rein projizieren und 
wenn sie sowas nicht haben, dann sind 
sie einfach nicht gläubig. Somit gibt es, 
in der westlichen Welt zumindest, da 
wir ja alles hinterfragen, denk ich, kein 
Glauben ohne religiöse Erfahrung  

47  So könnte ich es mir erklären.  
48      

49  
I: Du würdest sagen, die Erfahrung ist 
zuerst und je nachdem, ob man glaubt 
oder nicht, interpretiert man das 
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religiös oder nicht?  

50  

Sabine: Genau. Also bei den Sachen die 
wir gelernt haben. Also ich hab schon 
Geschichten gehört, von unserer 
Diakonin z.B. die wirklich eine Stimme 
präsent gehört hat. Das denk ich, das 
kann man dann nicht abstreiten, es 
eine ganz klar religiöse Erfahrung ist. 
Aber die Sachen, die wir haben, die 
haben wir religiös gedeutet, weil wir 
wollten und wenn wir jetzt nicht im 
christlichen Glauben gross geworden 
wären oder unseren ((unverst. Wort)), 
hätten wir dieses natürlich ganz 
anders gedeutet.  

51      
52  Janik: nickt. Ich bin konform  

53  

Niklas: Ich glaube auch, Leuten die 
völlig ohne im Glauben aufwachsen, 
für die gibt's dann gar keine religiöse 
Erfahrung. Weil es ist ja nicht-, so wie 
du gesagt hast, wir deuten es da rein 
oder wir interpretieren es vielleicht da 
rein. Aber die haben keinen Anlass es 
da rein zu interpretieren, weil es für sie 
nichts zu bedeuten hat. Das alles.  

54  
Janik: Sie haben keine religiöse 
Erfahrung.  

55  
Sabine: Das stimmt (überlappende 
Sprache)   

56  Niklas: Ja  
57  Janik: (lacht) Also so würd ich es  

58  
(überlappende Sprache) ((unverst. 
Wort))   

59  Sabine: Aber ich denke, das kommt 
alles von uns aus.  

60  Niklas und Janik nicken bestätigen   
61  Niklas: Genau  
62      

63  

I: Was denkt ihr, was ist denn aus 
anders, was wird anders oder was 
wird anders, wenn ihr das von euch 
aus religiös deutet, im Gegensatz zu 
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jemandem, der das jetzt nicht religiös 
deutet? Was macht da den 
Unterschied?  

64  
Niklas: Ich verstehe die Frage nicht 
ganz.  

65  

I: Wenn ich dich richtig verstehe, kann 
man die gleiche Situation haben und 
du sagt, es ist für mich eine religiöse 
Erfahrung, weil ich das religiös deute. 
Und meine Frage ist, was ändert sich 
dadurch, ob man diese Situation 
religiös deutet oder nicht?  

66      

67  

Sabine: Ich denke, dass wir mehr 
Hoffnung haben. Dadurch, dass wir 
halt sagen, hey, da war Gott an meiner 
Seite, werden wir in einer ähnlichen 
Situation, die dann auf uns zu kommt, 
wieder Gott zu Rate ziehen und daran 
festhalten, dass er uns schon mal 
geholfen hat. Im Gegensatz zu 
jemandem, der sagt, hey, das war 
Zufall, der lässt das dann einfach auf 
sich zukommen und hat dann, 
vielleicht keine Hoffnung oder setzt 
die ganze Hoffnung auf sein 
Zufallsprinzip.  

68  

So könnte ich es mir vorstellen, dass 
das der Unterschied ist, dass wir etwas 
haben, woran wir glauben. Ok, ja, 
witzig (lächelt)  

69  

Niklas: Also ich glaub auch, dass es ein 
Unterschied ist. Man hat, jetzt fehlt mir 
gerade das Wort dafür, man weiss, 
warum man es schaffen wird. Man 
weiss warum-, dass wenn man ein 
Problem hat, kennt man die Lösung 
sozusagen, dadurch, dass man sagt, ja 
die Lösung für das Problem ist mein 
Glaube an Gott oder Gott ist die 
Lösung des Problems und andere 
sehen darin, die sehen wieder die 
Lösung ganz banal, so, das ist jetzt 
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einfach: Die Tür ist 
auseinandergefallen, nicht weil da ein 
Engel durch geschwebt ist, sondern 
weil  

70  Sabine: Weil sie morsch war  

71  

Niklas: Genau, weil sie morsch war 
oder so was. Und das ist wirklich ein 
grosser Unterschied, dass wir vier 
Sachen anders sehen oder auf Gott 
beziehen. So.  

72      

73  
I: Und was bringt das im Alltag? Was 
verändert es im Alltag?  

74  

Niklas: Also für mich verändert es 
irgendwie, dass ich loslassen kann. 
Also ich kann Probleme, die ich habe, 
nicht unbedingt wegschieben, aber 
weiss, ok, es gibt, was auch immer da 
oben ist, es steht mir an der Seite und 
ich spüre es und weiss, ich kann mich 
fallen lasse, ohne dass ich (kurze 
Pause) Schmerzen habe, die nicht 
irgendwann weggehen. Also natürlich 
hat man Schmerzen, auch wenn man 
so in einer religiösen Erfahrung 
((unverst. Wort)). Aber sonst, für mich 
hat das sehr positive Auswirkungen, 
auf jeden Fall.  

75      
76  Sabine: Das stimmt.   
77  (Schaut zu Janik) Sag du  

78  

Janik: ich finde man-. Ich persönlich, 
find ich, geh mit anderen Situationen, 
wo ich beunruhigt bin, wenn ich 
merke, das steht heute an und ich 
weiss irgendwie, hm, das kann auch 
ganz schnell in die Hosen gehen. Und 
wenn ich mich dann darauf irgendwie 
besinnen kann, hey da ist jemand, da 
kann irgendwie so drum bitten, dass 
jemand für mich da ist. Der sich dann 
in den Situationen, wo ich merke, 
boah, ich bin gerade total aufgeregt, 
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das ist hier gerade, die Bude ist am 
kochen, irgendwie in mich zu gehen 
und zu sagen, hey, komm mal runter, 
es ist ok, wird schon, wird schon, lass 
mal wirken, lass mal laufen. Loslassen. 
Genau, wie du sagtest (schaut zu 
Niklas), irgendwie mal loslassen von 
dem, was passiert und ein bisschen 
vertrauen und das gibt mir total viel 
Ruhe im Alltag, zu sagen, hey, da ist 
jemand. So.  

79      

80  
Niklas: Wenn etwas schiefläuft, hat es 
für mich dann nochmal wie Gründe.  

81  Sabine: Ja  

82  

Niklas: Also Gott hat seine Gründe, 
warum er gewisse Sachen schieflaufen 
lässt. Also z.B. hab ich-, war lange Zeit, 
die Frage, die mich immer und immer 
wieder beschäftigt hat. Warum 
überlebt der und der den Krebs und 
meine Oma stirbt an Krebs. Und Gott 
da ein Wörtchen mitzureden hat. Und 
er lässt manche Sachen geschehen, die 
uns vielleicht weh tun, aber die uns 
Sachen mit auf den Weg geben. Z.B. 
hab ich dadurch gelernt, geniesse jeden 
Tag, als wäre es der letzte. Mach 
keinen Stress. Werd ruhig. Ein wenig 
wie mein Papa. Und das war für mich 
auch so, so schwierig es auch war in 
der Situation, weil meine Oma mir 
auch wirklich viel bedeutet hat und so, 
aber im Nachhinein kann ich sagen, 
das hat mich auch schon gestärkt.  

83      

84  

Sabine: Aber zu dem, was du gesagt 
hast, dass Gott Dinge mit einem Grund 
passieren lässt. Ich bin da-, wenn 
irgendwas schiefläuft, dann denke ich 
dann darüber nach, ok, welchen 
Grund hat das denn jetzt und ziehe da 
aus so einer negativen Geschichte, 
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dann doch eine positive Wendung 
oder etwas Positives für mich. Sei es 
nur, ok, nächstes Mal stellst du deinen 
Wecker lieber fünf Minuten früher. 
Dafür komme ich bei der wichtigen 
Verabredung dann wirklich pünktlich. 
So als ganz banales Beispiel. Aber dass 
man wirklich dadurch, die Sachen, die 
Dinge, aus einem anderen Blickwinkel 
nochmals betrachtet kann.  

85      

86  

Niklas: Ja das geht ja auch bei grossen 
Sachen. Irgendwelche politischen 
Entscheidungen, da projiziere ich das 
auch oft drauf, also das ist mein Ansatz 
da ran zu gehen. Deshalb halte ich 
auch nicht so sonderlich viel von 
Politik, weil ich das anders sehe. Also 
ich sehe so, er wird schon seinen 
Grund dafür haben, warum er das so 
machen lässt und wenn es dann 
passiert ist, dass man dann denkt, ok, 
das darf uns nie wieder passieren. Und 
dann vielleicht später, eine bessere 
Entscheidung für die Menschen trifft.  

87  

I: Also hat es auch was mit eurem 
Umgang, verstehe ich das richtig, mit 
anderen Menschen oder in der Politik 
zu tun?  

88  
oder mehr mit dem Umgang mit euch 
selber?  

89      

90  

Janik: Hm, also ja es stimmt so teils. 
Aber auf der anderen Seite ist Gott für 
mich keine Rechtfertigung für alles, 
was Scheisse läuft, für alles, was ich 
verbocke. Gott ist für mich kein 
Wünscheautomat, Gott ist für mich 
wie ein Vater, wie ein Freund und 
wenn ich zu meinem Vater 
hinterherkomme und sag, ziehe mich 
aus der Scheisse, dann wird er auch 
sagen, ich habe keinen Bock, lerne 
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daraus, du musst deinen Scheiss 
alleine hinbekommen. Und so, das ist 
für mich auch mit weltlichen und 
politischen Problemen, zu sehen, nee, 
Gott ist daran nicht Schuld und Gott, 
glaub ich, will das nicht zulassen. Für 
mich ist halt Gott eher eine Art 
Besinnung, irgendwie zu merken, he, 
eigentlich sollten wir anders 
miteinander und eigentlich, wenn ich 
mich danach frage, warum lässt Gott 
das zu, dann ist es nicht, dass Gott das 
will, das zulassen will, sondern eher, 
ihr habt die Erde von mir bekommen 
und ihr habt einen Auftrag auf der 
Erde und ihr sollt lernen miteinander 
umzugehen und ihr solltet positiv 
miteinander umgehen und nur weil es 
gerade scheisse läuft, könnt ihr nicht 
alle zu mir kommen und sagen, du bist 
schuld am Krieg und du bist schuld an 
der Hungersnot. Ne, das sind wir 
Menschen schon selber, das sind wir 
mit unseren Problemen, aber mir hilft 
es dann, mich zu besinnen. Genauso, 
wenn ich Blödsinn mache, dass mein 
Vater oder meine Mutter zu Hause zu 
mir sagt, hey, das hast du verzapft, wir 
((unverst. Wort)) nicht nochmal, guck 
nochmals, wie du es richtig machst. 
Und meine Eltern können mir dabei 
helfen aus der Scheisse-, sie können 
mir Kraft geben, sie können mir helfen 
Probleme zu beheben, aber sie sind 
nicht die Problembeheber oder die 
Problemverursacher, sondern das geht 
von mir aus. Und das braucht für mich 
eher so eine Besinnung, anstatt 
Wünscheautomat.  

91  Mhm (bejahend)   

92  
Janik: Natürlich, du hast das vorher 
mit dieser Frau erzählt, ich frage mich 
auch ganz oft, wenn ich Sachen erlebe, 
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warum passiert das, warum schickt er 
mir diesen Menschen grad vorbei. 
Ganz ganz oft stelle ich mir das. 
Gestern Abend wieder in der 
((unverst. Wort)), viele Kaputte sind 
jetzt irgendwie unterwegs. Und 
gestern Abend kamen wieder zwei 
vorbei, den einen hab ich vor zwei 
Wochen kennen gelernt. Tragische 
Geschichte. Der andere kommt immer 
vorbei, wenn er weiss, bei uns kann er 
sich mal für gratis ein Bier abstauben. 
Ist auch ein superlieber Typ, aber geht 
einem auch manchmal auch echt auf 
den Zeiger, so. Aber da habe ich für 
mich gestern z.B. nochmals gemerkt, 
hey, das sind nicht nur Leute, denen 
geht's nicht so gut, der hat sich gerade 
irgendwie verliebt, in seine Freundin, 
die er da hat und irgendwie. Da sass 
ich daneben und konnte mir das 
anhören und war für mich aber 
irgendwie ganz berührend, ich habe 
irgendwie gemerkt, hey, dem geht's 
scheisse, aber-, und nebenbei habe ich 
gemerkt, hey ich will da weiter 
machen. Ich will weiter probieren für 
Mensch da zu sein und das ist für mich 
momentan auch irgendwie, das mich 
auch in meinem Selbst gestärkt und-  

93  Dein Mac Book geht gleich aus  
94  I: Nein nein, das filmt weiter.  
95  Janik: Ok wunderbar  

96  

Genau. Und wo Gott irgendwie für 
mich da ist und mir Menschen schickt, 
wo ich nochmal an ihn denke und sage, 
ok, vielleicht solltest du doch nochmal 
Theologie studieren, also denk 
nochmal da drüber nach, vielleicht ist 
es ja doch das, worauf du Lust hast, so 
und. Genau. Das ist Gott für mich in 
der Hinsicht.  

97      
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98  

I: Vielleicht eine etwas strange Frage. 
Mehr aus dieser Diskussion. Was ist 
denn das Ziel eures Glaubens? Was ist 
das Ziel des Glaubens?  

99  

Sabine: So spontan würde ich das jetzt 
damit beantworten, ein besserer 
Mensch zu werden, als ich jetzt bin, 
vielleicht. Dass er mich, mit diesen 
Dingen, die wir vorher am Bereden 
waren. So Situationen, aus denen wir 
halt positive Lehren zu ziehen, halt so 
was. Oder halt, dass wir diesen 
grossen Stoss in die richtige Richtung 
gemacht hab, ich probiert auch den 
Weg zu führen, für mich gut zu sein 
und auch für meinen Mitmenschen gut 
zu sein. So würde ich es jetzt gerade 
spontan beantworten. Ich habe mich 
natürlich noch nie gross damit 
auseinandergesetzt. Was das Ziel an 
sich da eigentlich ist.  

100  

Niklas: Ich glaube eine gewisse 
Lebensruhe, für mich, einfach zu 
wissen, wenn ich will, kann ich, wie du 
das sagtest, jetzt fehlt mir wieder das 
Wort, mich besinnen, mich besinnen 
und es ist ok, du kannst, egal wie 
stressig, es vielleicht bei der Arbeit 
oder Sonstiges, du kannst dich immer, 
sei es auch nur 10 Minuten besinnen, 
ruhig runter kommen und ich weiss 
nicht wie es ohne Glauben für mich 
wäre, weil ich es nicht ausprobiert 
habe ((unverst. Wort))   

101  
Deshalb glaube ich, ist das auf jeden 
Fall für mich sehr wichtig.  

102      

103  

Mirjam: Es ist unheimlich schwer, nach 
einem Ziel zu fragen. Also ich kann 
den Grund erahnen oder eine 
Begründung oder eine Intension oder 
ein Prozess oder so, aber Ziel finde ich-
, fällt mir unheimlich schwer sowohl 
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Worte zu finden, als auch Gedanken 
dazu. Weil Ziel hat für mich immer so 
mit einer Kausalität zu tun und die 
habe ich noch lange nicht verstanden, 
warum ich glauben darf. So.  

104  

Janik: Ich würde es eher auf diese 
persönliche Ebene heben. Ich würde 
wieder gerne meine Eltern als Beispiel 
nehmen. Welches Ziel es ist, dass ich 
zu meinen Eltern komme und weshalb 
ich ein gutes Verhältnis zu meinen 
Eltern habe, da gibt es für mich kein 
Ziel, das ist für mich irgendwie präsent 
und ich weiss auch nicht, ob ich nach 
einem Grund fragen würde. Also für 
mich ist entweder präsent oder es ist 
nicht präsent, entweder spüre ich 
gerade Gott oder spüre Gott gerade 
nicht. Und es hat für mich kein Ziel, 
sondern ich merke, hey, es tut mir gut, 
wenn ich zu Gott spreche oder wenn 
ich Gott spüre, das tut mir unheimlich 
gut. Genauso wie ich spüre, wenn ich 
meine Eltern anrufe, wenn ich Kacke 
gebaut habe oder wenn ich mit denen 
wegfahre in Urlaub und es mir dabei 
gut geht. Also das-, es hat kein Ziel. Es 
ist für mich eher sowas wie, es hilft 
mir, es tut mir gut, es ist präsent und 
ich habe gar keine Lust das 
wegzuwerfen. Also es gibt für mich 
kein Ziel dabei. Ich kann-. Ganz oft 
wird ja dieses banale Ziel genommen, 
damit wir alle in den Himmel 
kommen, aber selbst das irgendwie, 
hält ne-. Weiss ich nicht. Das ist nicht, 
was ich mit Gott anfangen möchte, 
entweder er lässt mich rein oder er 
lässt mich nicht rein. Das ist ihm 
überlassen, so. Genau  

105      

106  I: Was ich jetzt auch oft gehört habe. 
Das Bild, Gott ist für mich wie ein 
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Vater, der mir zuhört, wie eine Person, 
wie ein Gegenüber? Verstehe ich das 
richtig? Was sind die Bilder?  

107  

Niklas: Also ich weiss oder ich glaube, 
es ist etwas. Ja aber, für mich ist das 
keine Person oder nichts was ich 
spüren, anfassen könnte oder was ich 
sehen könnte, sondern ich weiss, da ist 
etwas, aber es könnte genau so gut ein 
Kleid sein oder so. Also ich weiss, da 
ist was, aber ich weiss nicht was. Also 
für mich ist es auf jeden Fall keine 
menschliche, richtige Person  

108  I: Ja, also du würdest da nicht Vater 
oder Mutter oder sowas zuschreiben  

109  

Niklas: Ich würde schon Vater sagen. 
Es hat nichts damit zu tun, dass ich 
glaube, dass das eine männliche 
Person ist. Sondern einfach, dass ich 
dem Glauben auch nähergekommen 
bin durch den Konfirmandenuntericht. 
Also wenn man das „Vater unser im 
Himmel“ spricht, man spricht halt 
dauernd von Vater und das hat sich 
dann bei mir so eingebohrt, aber wenn 
ich so intensiv darüber nachdenke, 
kann auch ein Kind sein oder so. Da 
gibt’s für mich glaub ich, kein genaues 
Bild.   

110  

Sabine: Bei mir ist es eigentlich fast 
genauso. Also für mich ist Gott absolut 
kein-, nicht in einer Hülle drin, so wie 
wir Menschen, sag ich mal. Ich sag jetzt 
einfach Er, weil, ich hab mich das 
schon einmal gefragt, warum sag ich 
eigentlich Vater oder warum denk ich, 
dass er wie ein Vater ist, weil ich mich 
einfach, ganz banal, mit den 
Problemen, mit denen ich mich auch 
an meinen Vater wende, so wie, Papa 
ich komme da gerade nicht weiter, hast 
du mal einen Rat für mich. Dann steht 
er mir entweder mit einem Rat zur 
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Seite oder andersrum, er gibt mir Kraft, 
dass ich selber meinen Weg finde und 
genau das tut Gott, das tut Gott 
irgendwie auch für mich. So und 
deshalb hat er die Funktion wie mein 
Vater und weil wir es gewohnt sind, 
ihn mit einem Geschlecht zu versehen, 
ist er einfach er und Vater.   

111      

112  
I: Was würdet ihr zwei sagen (deutet 
auf Mirjam und Janik)  

113  

Mirjam: Ich bin theologisch einfach zu 
versaut, glaub ich. Um da so schön zu 
antworten wie ihr. Ich bin total 
fasziniert, weil ich schon merke, dass 
das, was ich theologisch weiss, auf 
einer kognitiven, so rationalen, auf 
meiner Kopfebene, mich sehr 
vorsichtig sein lässt. Also, ob ich jetzt 
er oder sie sage, so. Ich hätte mich das 
öfters gefragt, im Rahmen von 
geistlicher Begleitung, also nicht von 
kognitiven Auslösungen, sondern 
wirklich von Seelen-, Seelsorge 
sozusagen und für mich ist es eine 
Sprachkategorie, mit der ich erstmal 
hier arbeiten kann, also ich würde 
Vater sagen (kurze Pause), aber mir 
trotzdem bewusst sein, dass es nur ein 
Versuch ist, es zu benennen, dieses 
Gefühl, aber aus einem reflektierten 
Gefühl heraus, dass ich meinem 
eignem Papa gegenüber selber 
empfinde.  

114  I: Ja. Ok.  

115  

Janik: Ich würde da ähnlich antworten, 
ich hab zwar den ((unverst. Wort)) 
Vater- Mutter- Tick ((unverst. Wort)), 
aber das ist gar nicht diese persönliche, 
also die Sachebene, das ist mein Vater, 
das ist meine Mutter, das funktioniert 
bei mir, bei meinem familiären 
Hintergrund sowieso nicht, bin 
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Pflegekind, von daher nochmals alles 
anders. Aber es ist ein Gefühl und 
dieses Gefühl lässt mich irgendwie, 
wenn ich zu Gott spreche, das ist für 
mich ein Vater, es kann aber 
gleichzeitig auch meine Mutter sein, es 
kann aber auch ein geiler Freund sein, 
mit dem ich durchs Leben ziehen. Also 
es ist gar nicht irgendwie ein Bild von 
einem Menschen in meinem Kopf, 
sondern es ist eigentlich das Gefühl, 
he, da ist jemand, der nimmt dich grad 
so, wie ich bin und ich hab Bock auf ihn 
und er hat Bock auf mich oder sie oder 
was auch immer. Es kann auch ein 
Hirsch sein, der sprechen kann. Also 
das ist, weiss ich nicht, ich hab auch 
gar kein Interesse daran, mir da 
irgendwie ein Bild auszumalen, 
sondern es ist für mich diese 
Gefühlswelt, ist eigentlich für mich 
Gott, ja Gott ist da. So.   

116  

Mirjam: Was mir da aber da wichtig ist 
nicht zu vergessen, das hab ich 
vergessen, dass es eine persönliche 
Dimension hat. Also das war Teil 
deiner  Frage, jetzt unabhängig davon, 
ob ich Vater, Mutter, Bruder oder 
Schwester sagen würde. Es ist für mich 
absolut Beziehung. So. Also es hat 
schon was mit Persönlichkeit zu tun. 
Da wär mir das Kleid zu wenig, so, von 
der Sprachkategorie her.  

117      

118  

I: Also dann würdest du sagen und ihr 
auch, irgendwo ist eine persönliche 
Beziehung oder eine persönliche 
Bezogenheit da? Nicht ein sächlicher 
Gegenstand?  

119  Alles nicken und bejahen.  
120  Mirjam: Ja kein Kalb  

121  
Sabine: Genau. Ich glaube, bei mir ist 
es auch so, ich habe im 
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Kindergottesdienst immer die 10 
Gebote auswendig gelernt, da wurde 
mir immer wieder eingetrichtert: Sara 
male nicht Gott, mache dir kein Bild 
von Gott. Und ich glaube, dass ich 
deshalb auch nie darüber gross 
nachgedacht habe, bewusst Vater oder 
wie könnte der denn jetzt aussehen, ich 
hab das einfach so genommen, wie es 
ist, es ist halt wirklich nur eine 
Beziehung. Kein Gegenstand, kein gar 
nichts.  

122      

123  I: Etwas ganz anderes. Was ist heilig in 
eurem Leben?  

124  Niklas: Heilig?  
125  I: Heilig ja.  

126  

Niklas: Meine Familie ist mir heilig. 
Also, (lacht) mir fallen da eigentlich 
nur Personen ein. Also ich würd- , für 
viele meiner Freunde oder meiner 
Familie für nichts auf der Welt 
eintauschen, also ob du mir jetzt 500 
Millionen Euro zahlst und sagst, du 
kriegst dazu eine Villa und ein Jet, das 
ist alles schön und gut, aber das ist, 
glaub ich, meine Familie sind die 
Menschen, zu denen ich die engste 
Verbindung habe, ich glaube-, also ich 
kann auch keinen Menschen mehr 
lieben als meine Familie, das sind für 
mich die grössten Menschen in 
meinem Leben und die sind für mich 
absolut heilig. Da würde sich 
irgendwie keiner ran getrauen. Ich 
habe auch viele Freunde, die ich 
überall-, diese beiden hier (deutet auf 
Janik und Sabine), aber das ist meine 
Familie und meine Freunde auch. Die 
sind auch heilig.  

127  
Sabine: Als ich würde das auch so 
sehen, aber ich würde die nicht mit 
Familie und Freunden, sondern mit 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 185 

Herzensmenschen betiteln, da spielen 
viele Menschen rein, also nicht sehr 
viele, aber halt meine besten Freunde 
und meine Familie. Und, ja jetzt muss 
ich sagen, auch nicht alle aus der 
Familie, sondern nur die, die wirklich 
nah in meinem Umfeld sind, als nah an 
meinem Herzen sind. Aber noch 
anderen Dingen, die mir einfach mit 
der Geburt wahrscheinlich geschenkt 
worden sind. Z.B. die Dinge, die von 
der Politik geregelt sind, auch wenn 
ich es nicht mag, Politik und Glauben 
so zu vermischen, aber ich habe das 
Privileg in einem der reichsten Länder 
der Welt aufgewachsen zu sein, das ist 
mir ((unverst. Wort)) und so. Gott hat 
es mir geschenkt, dass ich so geboren 
bin, wie ich geboren bin. So, ich bin in 
Deutschland geboren, ich habe eine 
wundervolle Familie, die ist mir heilig, 
ich habe wundervolle Freunde, die 
sind mir heilig, ich habe wunderbare 
Rechte, die mir erlauben, so zu sein, 
wie ich bin. Somit, diese Dinge die 
mich prägen, die sind mir heilig. Meine 
Bildung. Und mein Glaube natürlich 
auch, der ist mir auch heilig.  

128      

129  

Janik: Heilig ist für mich grad im Kopf 
so ein tierisch mächtiges Wort. Also ich 
weiss nicht, ich will jetzt nicht-, wenn 
ich meine Familie in Wort heilig 
reinstopfen würde, in diese Blase 
heilig, dann werden die gleich Gold, 
irgendwie so golden eingemalt wie so 
ein goldenes Teil. Ich würd es ähnlich 
beschreiben wie Sabine, irgendwie 
sind Herzensdinge, Sachen die mir 
sehr sehr viel bedeuten. Meine Freiheit 
die ich hab, mein Leben, mein 
irgendwo Reichtum, den ich hab, 
meine Familie, meine Freunde, mein 
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((unverst. Wort)), die ich besitze. Das 
ist irgendwie so was, wofür ich sehr 
sehr dankbar bin und ich glaube 
irgendwo durch Gott gegeben 
bekommen habe und dadurch werden 
sie für mich heilig, aber ich könnte sie 
jetzt nicht einfach nehmen und in diese 
heilig Blase packen, das würde für 
mich einfach so Gold überzogen 
werden, ich mag Gold überzogene 
Dinge sowieso nicht so.  

130  

Sabine: Auch so wie du jetzt-, das habe 
ich heute schon häufiger gesagt, so wie 
wir erzogen worden sind. Ich verbinde 
mit heilig (schaut zu Mirjam) es tut mir 
leid, die katholische, wir haben jetzt 
goldene Statuen und Heilige wie die 
Mutter Maria, die ist in einem schönen 
goldenen Bilderrahmen und (eine 
Mariastatue wird hingestellt) (Lachen) 
es tut mir leid, also das sind-, so bin ich 
gross geworden und ich weiss noch, 
dass ich früher Urlaub in Bayern 
gemacht habe, dann sind wir dann 
immer auf so schönen Weglein 
gegangen, da gab es wunderschöne 
Bilder von Heiligen und meine Eltern-
, ich hab meinen Papa gefragt, Papa 
wer ist das. Ja das sind Heilige von der 
katholischen Kirche. Und deshalb find 
ich das Wort in meinem Glauben, 
heilig, eigentlich gar nicht so präsent, 
so das sind halt so spontane Dinge, die 
mir dazu einfallen. Ich finde das 
immer super schwierig, solche Worte, 
die in meinem Wortschatz so gar nicht 
sind. Deshalb auch sagst du sofort 
(schaut zu Janik) das Gold überzogen. 
Eigentlich ist heilig gar nicht mit Gold 
überzogen, wir verbinden es nur 
damit, weil wir anders aufgewachsen 
sind.  

131      
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132  
Janik: Das wurde uns eingepredigt. 
Das ist eingepredigt.  

133  

Sabine: Dazu-, ich finde-, ich bin so, 
was Gott angeht, ich bin total dafür, 
dass jeder Gott und den Glauben so 
lebt, wie er will. Und für mich ist Gott 
gerade so, eben auf die Katholiken 
gegangen bin so (lacht verlegen), für 
mich ist der Gott, den die Moslems 
oder die Juden haben, genau derselbe 
an den ich auch glaube. Von daher 
alles super, es zeigt bloss einfach eine 
ganz andere Schiene.  

134  

Mirjam: Der einzige Impuls nach der 
Frage oder zur Frage, was mir heilig 
ist, war Zeit. (Alle nicken). Vielleicht 
weil ich sie im Moment nicht habe oder 
weil ich im Moment viel zu tun habe 
und deswegen kaum Zeit für schöne 
Dinge oder sie mir nehmen muss. Ich 
hab dann so darüber nachgedacht, 
warum fällt dir das jetzt ein. Klar der 
Stressfaktor, aber ich glaube auch, weil 
Zeit, da bin ich wieder theologisch 
versaut, etwas mit Transzendenz zu 
tun hat, also Zeit, Zeit, Ewigkeit, also 
die Momente, die ewig sind, die ewig 
bleiben als Erinnerung oder als 
Geschichte oder als die Momente, die 
mich verändert haben, die sind mir 
heilig. Es kann das Teilen einer 
Currywurst sein oder einer Bierdose, 
es kann dann aber eben auch eine 
Eheschliessung sein. Das sind heilige 
Zeiten, deswegen finde ich das Wort 
Hochzeit so schön, weil das beschreibt 
es. Und das sind dann, also heilige 
Zeiten sind religiöse Erfahrungen und 
umgekehrt, ich glaube religiöse 
Erfahrungen sind heilige Zeiten. Die 
einem manchmal vielleicht die Schuhe 
ausziehen lassen, also sprich auch 
heilige Worte sind, aber ich glaube das 
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beschreibt es, Zeiten die mich spüren 
lassen, dass es so was wie Ewigkeit 
gibt.   

135      
136  I: Was würdet ihr dazu sagen?  

137  

Sabine: Stimme dir voll zu. Ich bin da 
gerade papp fasziniert von 
Gedankengang und das ist so, dass du 
theologisch versaut bist irgendwie. 
Weil ich habe das noch nie so 
betrachtet, aber du hast sowas von 
Recht, dass Zeit etwas Heiliges ist und 
gerade diese Momente, die einem 
geschenkt werden  

138  

Niklas: Auch diese kleinen Momente. 
Es muss gar nichts Grosses sein, 
irgendwie Currywurst essen, wie du 
gesagt hast.  

139  
Sabine: So wie heute der Typ, der uns 
einfach auf der Strasse ein Eis 
geschenkt hat.  

140  (überlappende Sprache)   
141  Niklas: Ja  

142  
Janik: Der kam daher und hat uns ein 
Eis geschenkt.  

143  
Sabine: (erzählt darüber hinweg 
weiter)  

144  

Wir sind auf der Strasse entlang 
gegangen auf dem Weg zu euch und 
da stand ein Typ, hey wollt ihr Eis. 
Und wir haben die ganze Zeit darüber 
gemeckert, dass es zu warm ist und 
das ist so- und das war dann nachher 
klar, boah, so ein klasse Typ, das ist 
wirklich ein Geschenk, dass er uns 
gerade gemacht hat. Das ist einer 
dieser kleinen kostbaren Momente.  

145  
Janik: Würdest du sagen, sowas höre 
ich oft? (schaut zu Mirjam)  

146  (Mirjam lacht) 

147  
Sabine: Er hat das Eis gerade 
abgeschlossen, also (winkt ab).  

148  I: Ah, das habt ihr alles….  
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149  Janik: Das alles genau.  
150  (überlappende Sprache)   

151  

Sabine: Und ich weiss, dass ich mich da 
nach ein paar Wochen oder Monate 
daran erinnern werde, wisst ihr noch 
in den ganzen heissen Tagen, wo wir 
das Eis geschenkt bekommen haben.  

152  Niklas: Genau  
153  I: Ja  
154  Janik: Geil ja.  
155      

156  

I: Jetzt wechsle ich noch mal. Ihr habt 
vorher erwähnt, religiöse Praktiken. 
Du hast gesagt du betest, bei dir sind 
es mehr Diskussionen mit Menschen.  

157  Janik: Aber auch Gebete, also dann 
aber eher für mich, So.  

158  

I: Was habt ihr da für Dinge? Gebete 
oder habt ihr noch andere Dinge, die 
für euch wichtig sind, z.B. 
Gottesdienste oder Meditation? Du 
hast vorhin den kontemplativen 
Zugang erwähnt.  

159  

Janik: Also, was ich ganz oft mache, 
weil ich das einfach das Gefühl habe, 
in einem irren Informationsfluss im 
Leben zu leben. Gerade irgendwie 
bisher ((unverst. Wort)), ich denke mir 
mal, als Jugendlicher total viele 
Menschen erlebt und total viel erlebt. 
Abends einfach mal zu gucken, was 
habe ich heute Morgen eigentlich 
gegessen und da dann anzufangen den 
Tag durchzugehen und da fallen mir 
ernsthaft irgendwie Sachen ein, die ich 
gar nicht so richtig wahr genommen 
habe, für die ich dann im Nachhinein 
total dankbar bin und ich habe immer 
das Gefühl, dass das heilig war mit 
Gott und dass ist irgendwas, wo er 
gerade bei mir ist und es ist gar nicht 
mal so das „Vater unser“ oder der 
Psalm 23 oder das Glaubensbekenntnis 
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abends beten, sondern einfach mal 
innezuhalten und nachzudenken, was 
habe ich heute gemacht und wer ist mir 
begegnet und wie ist mir jemand 
begegnet und was hat das mit mir 
gemacht. Das ist für mich immer sehr 
sehr wichtig.  

160  Niklas: Also ich weiss nicht.  
161  (schaut zu Sabine) 

162  
Sabine: Nein erzähl ruhig, weil ich rede 
immer so viel.  

163  
Niklas: Ja? Weil ich falle dir immer so 
voll ins Wort.  

164  
Sabine; Ich habe meine Gedanken im 
Kopf und das wartet.  

165  

Niklas: Ok. Also ich weiss nicht, ob das 
dazu zählt, aber ich hatte vorhin, als 
ich das Bild erklärt habe, gesagt, dass 
ich zu so Anlässen wie 
Abschlussprüfung oder so immer das 
Konfirmationskreuz umlege und das 
ist für mich so was, was mir wichtig ist. 
Weil das bringt mich runter, das macht 
mich entspannt, ich gehe gelassener an 
die Sache ran und ich mache dann. 
Also ich bin so ein Mensch, ich denke 
zu viel, anstatt zu machen und das ist 
dann einfach der Nachteil, weil ich 
kann vieles einfach so oder ich habe 
das gelernt oder über mehrere Jahren 
hinweg und muss das einfach in so 
einer Situation vernünftig umsetzen 
und denkt dann so, ach was passierte, 
wenn das und das ist und wenn ich das 
Kreuz umhabe, dann merke ich 
einfach, das ist so voll die abstruse 
Vorstellung, aber dann hängt das so 
hier und dann denke ich so, ja das ist 
so nahe an meinem Herzen, dass wir 
schon irgendwas mit dem Herz 
machen, dass es runter kommt und 
sich da irgendwie-, also das ist für 
mich echt wichtig. so.  
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166  Sabine: Ja also  
167  (Lachen)   

168  Niklas: So also jetzt hat Niklas genug 
geredet  

169  (Lachen)  

170  

Sabine: Bei mir fängt es an mit dem 
Beten, nicht jeden Abend, nein weiss 
Gott nicht jeden Abend, aber ab und 
zu, wenn ich es so für mich brauche, so 
vor dem Einschlafen oder dann auch 
teilweise dann beim Aufwachen oder 
Mittags, aber meistens vor dem 
Einschlafen. Für mich und da bitte um 
Beistand, Kraft und schliesse das, aus 
Anstand fast, mit einem „Vater unser“ 
und auch für mich, weil da alles rein 
kommt, was ich ja vergessen habe und 
auch aus, ich weiss nicht, einer Art 
Respekt vor Gott und dem Raum, dann 
hat für mich halt auch ein ganz grosser 
Bestandteil das gemeinsame Singen 
oder gemeinsame Musik machen, wo 
ich jetzt nämlich auch kann und 
erweitern durch das FSJ oder mich 
einfach in die Kirche bei uns zu setzen. 
Das habe ich bei anderen Kirchen gar 
nicht so das Bedürfnis wie bei unserer. 
Die ist so ein bisschen besonders, wenn 
du noch ein bisschen Zeit in Hannover 
hast, komm einfach mal in die Kirche 
Gutbergs rein. Da haben wir so ein 
wunderbar rotes Sofa, das kann man 
direkt in die Mitte schieben. Das 
machen wir auch so zu zweit (schaut 
zu Janik) oder das mache ich auch ab 
und zu alleine, wenn ich alleine drin 
bin oder wenn Gewusel um mich 
herum ist, dann setze ich mich einfach 
direkt in die Mitte der Kirche und 
komme zur Ruhe. Wofür ich sehr 
dankbar bin, was ich in Taizé jetzt 
gelernt habe und auch durch unser 
neues Gottesdienstkonzept, im Stillen 
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zu sitzen oder bei Musik im Stillen zu 
sitzen, aber einfach nur für mich da zu 
sitzen. Ich dachte, bevor ich nach Taizé 
gefahren bin, das werde ich niemals 
können. Weil ich ein bisschen viel 
plappere und da habe ich es gelernt, 
einfach mal nicht zu denken oder 
einfach das nur mal das Wichtigste zu 
denken. Das machen wir einmal im 
Monat, dass ich dann meistens die 
komplette halbe Stunde da mir Zeit 
nehme und einfach nur für mich 
dasitze und mich auf das besinne, was 
mir wichtig ist und dann drum bitten. 
Und das habe ich jetzt in diesem Jahr 
auch gelernt.  

171     

172  

Mirjam: Wichtig religiöse Praktik 
klassisch und nicht klassisch, würde 
ich sagen. Also mir ist wichtig zwei 
mal im Jahr Exerzitien zu machen, also 
wirklich eine Woche schweigen 
irgendwo im Kloster oder so. Ich-, mir 
ist wichtig jeden Morgen inzwischen 
Bibel zu lesen. Wir haben nicht nur 
eine Tageslosung, sondern wir haben 
mal die grösseren Bibelstellen, die wir 
lesen. Und die krieg ich meistens- oder 
die lese ich meistens zu meiner zweiten 
Tasse Kaffee, also ich krieg nur eine 
zweite Tasse Kaffee mit Gott   

173  (Lachen)   

174  

Die erste mit meinem Mann, die zweite 
mit Gott. Und worin ich mich klar drin 
übe ist Langeweile als heilige Praxis 
oder als religiöse Praxis. Überfluss an 
Zeit zu schmecken, das ist unheimlich 
schwierig, so ein bisschen, wie du es 
beschreibst (schaut zu Sabine), aber 
meditieren fällt mir relativ leicht, aber 
Langeweile, die Langeweile zu suchen, 
das versuche ich gerade irgendwie 
einzuüben. Das fällt mir schwer, weil 
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mir dann meistens Dinge einfallen. Die 
Dinge sind keine schlechten, aber muss 
die trotzdem-, oder ich möchte sie 
trotzdem für den Moment so sein 
lassen und weiter die Zeit schmecken.   

175  
I: Jetzt habe ich noch einen 
Fragenkomplex.  

176  
Die erste Frage: Es geht jetzt noch um 
die Kirche. Welche Rolle spielt die 
Kirche für euch?  

177  Mirjam: Das ist eine sehr gute Frage.  

178  
Niklas: Also die Kirche als Gebäude? 
Also also eine Kirche oder-?  

179  Janik: Oder die Institution Kirche?  

180  
I: Nicht das Gebäude, aber es ist 
spannend, das man es gleich mit dem 
Gebäude assoziiert.  

181  Niklas:  Ja, ja  
182      

183  I: Ihr könnt auch sagen, was versteht 
ihr unter Kirche.  

184  und wann hat es eine Bedeutung für 
euch und wann nicht.  

185  

Niklas: Also (kurze Pause) da habe ich 
mir so schön noch keine Gedanken 
gemacht. Also unter der Kirche 
verstehe ich, glaube ich, (kurze Pause) 
die Gemeinschaft von Menschen 
unterschiedlicher Glaubenseinri-, 
unterschiedlichen Glaubens, aber 
wiederum auch nicht. Also ich glaube, 
Kirche hat auch, erreicht auch 
Menschen, die sonst überhaupt nichts 
mit Gott zu tun haben und auch nichts 
zu tun haben wollen, aus jetzt-, aus 
irgendeinem Grund, deshalb auch nur- 
ist ja jedem frei gestellt. Aber es 
erreicht sie auch trotzdem, sei es in 
irgendwelchen Situationen oder sei es, 
sie besuchen eine kirchliche Hochzeit 
oder eine Konfirmation. Das hat, 
glaube ich, einen grossen Stellenwert 
für viele, die sich das gar nicht so 
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bewusst machen. Für mich hat Kirche 
einfach so diese Gemeinschaft, also ich 
kann das z.B. nicht, was Sabine macht, 
alleine in der Kirche sitzen, das ist für 
mich- ich weiss nicht- das ist für mich 
so das ((unverst. Wort))   

186  Sabine: ((unverst. Wort))   

187  

Niklas: Also das ((unverst. Wort)), weil 
immer, wenn ich in der Kirche bin, 
sind mindestens drei Leute oder 
Personen, sei es im Gottesdienst oder 
sonst irgendwas. Deshalb diese 
Gemeinschaft oder auch dieses teilen 
so. Also ich war mal, was ich auch 
jedem empfehlen kann, in so einem 
draussen Gottesdienst, so auf einer 
riesigen Wiese und das hast du nie- so 
ein kleiner Junge, dem war 
schweinekalt, weil der dachte so, ja ich 
bin zehn, ich bin cool, ich gehe bei 13 
Grad waren das glaube ich, im T-Shirt 
raus und dann kam unsere komplette 
Reihe, ich sass mit vielen Leuten, habe 
ihm so gegeben, ich hab ihm den Schal 
gegeben, die neben mir ihre Jacke und 
dann so dieses Teilen einfach so, mit 
wildfremden Menschen, ich kannte 
den nicht und wusste nicht, ob seine 
Eltern da sind oder so. Weil es ist 
einfach so-   

188  Sabine: Wie war nochmal die Frage?  

189  

I: Welche Rolle spielt die Kirche für 
dich? Und dann kam ja die Rückfrage, 
Gebäude oder nicht und dann habe ich 
gesagt, ihr könnt auch noch ergänzen, 
was ist Kirche für dich.  

190  
Wie ich dich jetzt verstehe, ist es mehr 
eine Gemeinschaft und die ist dir sehr 
bedeutend  

191  Niklas: Ja auf jeden Fall  

192  
I: Und das Teilen gehört für dich auch 
dazu.  

193  Niklas: Genau, genau  
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194      

195  

Sabine: Wo ich das so- wie ihr das 
beschreibt diese Gemeinschaft, aber 
ich finde es ganz schwierig, weil durch 
Kirche die Definition von Kirche ist. 
So. Das ist irgendwie so- . Meine 
Freunde sehen das immer so ein 
bisschen so, zum Club an- die machen 
irgendwas und glauben alle irgendwie 
dasselbe. Und für mich ist das so, als 
ob die Gemeinschaft so eine Art 
Auffangnetz für mich ist, ich weiss, 
egal was kommt, da bin ich geborgen, 
da kann ich zurückkehren und 
andersrum weiss ich aber auch, dass 
ich selber in der Position bin Leute 
aufzufangen und ihnen zu helfen oder 
einfach nur mal zuzuhören und mich 
mit denen auszutauschen. Dass wir 
alle, eigentlich so (kurze Pause) hm, ich 
weiss nicht- so eine Zebraherde sind. 
Irgendwie ist das voll blöd abstrakt. 
Das ist so Kirche ist die Definition von 
Kirche. Und es spielt aber eine grosse 
Rolle in meinem Leben. Dadurch das 
halt, das für mich diese Gemeinschaft 
wichtig ist und dieses Geben und 
Nehmen untereinander.   

196  Niklas: Darf ich kurz dazu  
197  I: Ja sicher.  
198  Niklas: Ist auch unabhängig (winkt ab)  

199  

Also, grosser Teil ist auch noch 
Vergebung. Da fällt mir gerade ein 
ganz extremes-., extreme Situation ein, 
die ich selbst erlebt habe. Ich habe im 
Krippenspiel mitgespielt und dann am 
Ende wurde noch Kollekte 
eingesammelt und ein Obdachloser hat 
sich an Heilig Abend mit in die Kirche 
gestellt mit einer Mütze und alle 
dachten, der gehört zur Kirche und der 
hat da Geld eingesammelt, bis er dann 
aufgeflogen ist. Dann einige natürlich 
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total empört und dann kam der Pastor 
und für diese Regelung lieb ich bis 
heute, er hat dann gesagt, ok wir 
machen es so, ich greife einmal rein in 
die, die war bis obenhin voll die 
Mütze, ich greif da mal rein, nimm das 
Geld raus, was in der Hand ist und der 
Rest gehört dir. Er hat nicht irgendwie 
gesagt, ich vergebe dir das, weil ich 
finde, das ist eine Situation, die muss 
nicht vergeben werden. So das ist-. Der 
war in einer Situation, wo er auf die 
Idee kam, das zu machen und der 
Pastor hat in dem Willen der Anderen 
gehandelt und auch zum Positiven für 
den Obdachlosen, der sich kaum 
geschämt, also von der Grösse und was 
da jetzt drin war, würde ich schon so 
auf 30 bis 40 Euro schätzen und der hat 
vielleicht-. Ja da kann er sich vielleicht 
noch für den Abend ein schönes Bett 
suchen und einfach mal duschen, 
essen, so und das war auch ein cooles 
Ereignis.  

200      

201  

Janik: Für mich ist Kirche (kurze 
Pause) eine grosse Möglichkeit soziale 
Gespräche anzufangen, also zu 
gucken, wie leben wir zusammen, also 
für mich wird das ganze Geborgene, 
nicht nur über das zu sein, was mich 
bewegt und ich den anderen umkehr 
und wie sich die Gesellschaft verhält. 
Also da sind wir-, trifft einem total viel 
aufeinander zu. Also erst einmal so, 
dass viel in der Gemeinschaft passiert, 
aber ich merk auch, dass das Institut 
Kirche für mich sehr anstrengend ist 
und ich sehr sehr oft sauer auf Kirche 
bin. Kirche ist dieser Laden irgendwie, 
wo viele herumlaufen und einige so 
tun, als hätten sie persönlich mit Gott 
gesprochen und wüssten was Gott 
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meint und sagt und tut und dann auch 
immer sagen, ja das war schon immer 
so, das müssen wir ja so machen, das 
ist-, z.B. ein Beispiel irgendwie, was 
mich an Kirche echt nervt, ich mag 
meine alte Kirchengemeinde, aber ich 
merke auch, das ist irgendwo alles 
Prestige und irgendwie ein Bildnis, das 
wir nach aussen stellen müssen, aber 
es passt irgendwie keiner rein oder die 
wenigsten, irgendwie wo ich merke sie 
machen das, aber kommen eigentlich 
gar nicht mit dem klar, was gerade 
nach aussen präsentieren. Da ist unser 
Kirchenvorstand, der sich sehr für wer 
denn welche Öffentlichkeitsarbeit er 
machen darf, damit er irgendwie am 
dicksten das Prestige abbekommt oder 
was weiss ich. Genau, das ist 
irgendwie sowas was mich nervt. Das 
Gebäude Kirche für mich, ist für mich 
was total Schönes, aber was ich 
irgendwie nicht verstehen kann, das 
ist, diese Gebäude, die sind so alt, so 
aufwändig gebaut, die kosten soviel 
Kohle im Unterhalt und werden oft so 
wenig belegt. Das ist etwas, was mich 
tierisch an Kirche eigentlich stört, dass 
man nicht sagt, irgendwie, he komm 
lassen wir den Spieleabend für einen 
Abend machen oder lassen irgendwie 
ein Filmabend in der Kirche machen 
oder wir haben immer ((unverst. 
Wort)) und hauen ein Café rein, also so 
ähnlich wie (Name Café) sein, also echt 
irgendwie ein bisschen was Neues 
reinbringen und mal zu gucken, hey, 
wie können wir Kirche noch nutzen. So 
dass es uns als Christen was bringt und 
auch uns als Gemeinschaft voran 
bringt. Das ist etwas, das mich stört 
und wenn man oft, irgendwie so, das 
ist meine Erfahrung, Ideen probiert zu 
äussern, stösst man oft schnell an die 
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Grenzen, man muss oft kämpfen. Als 
junger Mensch am allermeisten, es ist 
immer noch irgendwie so ein Kranz 
auf der, der manchmal ganz gut ist, um 
zu sagen, ok der ist noch jung, der darf 
sich noch Fehler erlauben, aber 
nebenbei fand ich den immer nervig, 
zu sagen, he ich war Organist in 
unserer Kirchengemeinde, habe viele 
Gottesdiensten mitgemacht, du 
verkackst diesen Gottesdienst und 
danach kommt der Pastor zu denen 
und sagt, (schüttelt Niklas die Hand) 
das war der schönste Gottesdienst, den 
du je gespielt hast. Und du denkst so, 
was willst du gerade von mir, also 
dieses Geheuchel und diese rosarote 
Wolke, die wir in Kirche oft haben, die 
geht mir tierisch auf den Sack. Also das 
ist irgendwas, was mich tierisch nervt 
und mich tierisch anpisst und wo ich 
auch sage, ich hasse es eigentlich, das 
ist etwas, was mich an Kirche stört. Es 
gibt denn aber natürlich immer wieder 
Menschen, die wo du irgendwie wo 
reinkommst und dran arbeiten kannst 
und das ist irgendwo auch ein Grund 
für mich zu sagen, hey ich hab Bock in 
dem Zweig aktiv zu werden und das 
ist etwas, wo ich sage, ich will was 
anderes vom Glauben, als nur das 
Institut Kirche irgendwie fortzuführen 
und  null Bock, dass wir alle Klinke 
halten könne. Ich will mehr, ich will 
mehr, ich will Gemeinschaft mit den 
Leuten.  

202  

Sabine: Weil dann habe ich das gerade 
richtig verstanden. Also so, wie du es 
gerade beschrieben hast, da klang es 
für mich so, als ob du Kirche darauf- 
äh- auf die Leute, die da arbeiten 
beschränkst.  

203  Janik: Ja  
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204  

Sabine: Und weil es jetzt im 
Kirchenvorstand ehrenamtlich und-, 
also für dich ist evangelisch nicht ki- 
also n (überlappende Sprache)   

205  

Janik: Doch das gehört genauso dazu 
für mich, also zu dem. Das ist genau so. 
Die ganze Kirchengemeinde ist für 
mich Kirche oder alles was mit Kirche 
zu tun hat, ist für mich Kirche, aber es 
wird auch nicht so praktiziert, ich habe 
nicht das Gefühl, dass evangelische 
Jugend z.B. regelmässig, wichtiges 
Gremium in einer Kirchengemeinde 
ist. Für unser Alter hat Kirche nichts. 
Wir sind-, ich bin 19, ich werde 
irgendwann auch älter und welche 
Kirche hat nichts. Ich kann mit 70 zum 
Seniorenkreis gehen. Und dann denke 
ich mir Danke schön. Schön Kirche, 
dass ihr da seid. Weil du hast recht 
irgendwie (schaut zu Sabine) das sind 
sämtliche Gremien. Aber Kirche gibt es 
oft meines Erachtens nicht so, dass es 
genutzt wird und geguckt, dass 
irgendwie alle alle zusammen eine 
Gemeinschaft sind, sondern es gibt 
den Kreis und den Kreis und den 
Kreis.   

206      

207  
I: Wie müsste Kirche sein, damit sie für 
euch und für eure religiösen 
Erfahrungen Raum bietet.  

208  Janik: Offener! Offener! Also es ist-  

209  
I: Also wenn du einen Wunsch hättest, 
wäre das Offenheit?  

210  Janik: Ein Wunsch?   

211  
I: Oder ein Bild zeichnen, wie du 
denkst sie müsste sein?  

212  
Janik: Ja. Mach mal, ich überleg mal 
noch (schaut zu Sabine)  

213  
Sabine: Also für mich müsste es 
praktischer sein. Also als Janik eben 
gesagt hatte, wir haben also grad 
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diesen Kirchenraum, aber der wird 
teilweise nicht genutzt. Da musste ich 
gerade erst mal daran denken, ich habe 
früher mal Geschichte studiert und ich 
finde das sowieso total schade, dass 
einige Gebäude immer noch da sind 
und alle sie irgendwie besichtigen 
wollen, weil es diesen ((unverst. Wort)) 
ist. Früher wurden in Kirchen Märkte 
gebaut, da war im Winter das 
Marktleben und da wurde es praktisch 
genutzt und hat wirklich Schutz 
geboten, sei es vor dem Wetter oder 
vor Schlachten oder- ne- wissen wir 
alle und heute in die meisten Kirchen 
werden koptisch die Bänke stumpf 
drin und da kannst du dann zum 
Gottesdienst gehen, wenn du Glück 
hast, ist Mittwochabend noch eine 
Taizé Andacht und das war’s. Und das 
finde ich so spannend bei uns in der 
Jugendkirche, deshalb bin ich ein ganz 
grosser Fan, dass wir, wirklich wir 
haben da die Theke und wenn die 
Kirche nicht von der anderen 
Gemeinde belegt ist, können wir mit 
dem Raum machen, was wir wollen. 
Wir können die Sitzecke da 
reinschieben und zusammen die WM 
gucken, wir können da uns mit dem 
Bier reinsetzen und einfach so 
rumspinnen und quatschen und dann 
stösst man automatisch auf den 
Glauben irgendwann. Dann trinkt 
man-, dann sitzt man da zusammen, 
isst seine Fritts und ein Bier und 
quatscht und quatscht und dann auf 
einmal kommt man auf ein essentielles 
Thema, was wirklich einen berührt. Ich 
finde deshalb sollte die Kirche 
praktischer sein und offener. Also 
offener und praktischer einfach. Mehr 
im Leben drin sein. Nicht so was 
Abstraktes.  



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 201 

214  
I: Und wie ich dich verstehe auch 
Freiraum bieten?  

215  Sabine: Ja  

216  
I: Also du hast beschrieben, wir dürfen 
da die Sitzecke verschieben.  

217  (überlappende Sprache)   

218  

Sabine: Ja wir sind heute sehr 
individueller geworden, finde ich. Wir 
haben auch Mut dazu und sind-, haben 
das Privileg wirklich das zu machen, 
worauf wir Lust haben. Im ganzen 
Land. Nur in den meisten Kirchen halt 
nicht, so, habe ich immer das Gefühl. 
So geht es mir und deshalb-. Ja einfach, 
dass man die Leute dazu ermutigt, lebt 
den Glauben, wie du willst und wenn 
du beim Gottesdienst in einem Sitzsack 
sitzen möchtest oder auf dem Boden 
oder auf einem Stuhl, das ist dir 
überlassen, sitz, wie du möchtest.  

219      

220  

I: Braucht es sonst noch etwas, damit 
eure Erfahrungen oder religiösen 
Erfahrungen Platz haben. Eure 
Wünsche?  

221  

Janik: Es ging mir schon vor 
Jugendkirche so (kurze Pause).  Mehr 
Christ sein, glaube ich, würde ich es 
nennen, also mehr irgendwie zu 
gucken wir sind alle gleich unter Gott, 
wo sich zwei oder drei in meinem 
Namen versammeln, also das ist für 
mich irgendwie wichtig. Ich bin auch 
der Überzeugung, wir brauchen diese 
Kirchenräume gar nicht, also da 
können wir die Kirche doch-. Also sie 
sind schön von der Geschichte her, 
aber wenn wir uns die jetzt finanziell 
nicht leisten können, dann sollten wir 
die Kohle in was Anderes stecken, 
dann sollten wir gucken, dass wir uns 
ein altes Autohaus kaufen oder da 
irgendwie Gottesdienst drinfeiern 
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oder so ((unverst. Wort)) dann, also 
das ist, für mich ist eher das Machen 
und das Sein viel wichtiger, als das 
Haben und das Präsentieren, sondern 
irgendwie wir sind eins und wir leben 
eins. Das ist für mich wichtiger. Das 
Christ-Sein, wir setzen uns an einen 
runden Tisch und nicht da sitzt der 
Pastor, da sitzt die Gemeinde und 
hinten wuselt noch ein Christ herum. 
Und das alles nur, weil es ein Bild ist, 
was seit Jahrhunderten geprägt ist. Das 
ist etwas was mich stört.  

222  
Sabine: Ja auch teilen, was sind dort die 
Grundsätze, fokussieren.  

223  Nicht auf den Schein.  

224  
Janik: Mehr Christ sein. Mehr Mensch 
sein.  

225  Sabine: Ja  

226  
Janik: Mehr ausrasten, genau, mehr 
Spass haben.  

227  Mirjam: Mehr Currywurst  

228  
Janik: Currywurst, Currywurst in der 
Kirche, (klopft mit der Hand auf den 
Tisch) Fritteuse.  

229  

Niklas: Wo das eben gesagt hast, mit 
an einen Tisch setzen, das war krass. 
Ich war mal in einer Kirche. Ich weiss 
nicht mehr, wo es war und zu welchem 
Anlass. Da waren die Bänke, in einem 
kompletten Kreis aufgebaut und der 
Pastor stand in der Mitte und hat aus 
der Mitte heraus den kompletten 
Gottesdienst gestaltet. Das heisst 
dieser Kreis war mit Teil des 
Gottesdienstes, nicht; du hast da wen 
stehen, der führt das und du hörst da 
zu, sondern du hattest das Gefühle, da 
mit drin zu sein und das war schon 
echt (nickt).  

230      

231  Mirjam: In der katholischen Liturgie. 
In der katholischen Liturgie macht 
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man das normal so. Weil die Kirche ist 
zu ((unverst. Satz))  

232  Niklas: Ach so. Das finde ich cool.  

233  

Janik: Wobei ich persönlich (lacht) 
(kurze Pause), also ich hab kein Bock 
mehr auf diese Rollenklischees in den 
Kirchen, ich hab kein Bock mehr, dass 
ein Pastor mich dicht labert, auch 
wenn er in der Mitte steht oder vorne 
steht. Ich möchte Teil der 
Gemeinschaft sein, ich möchte die 
Erfahrung mit Gott machen und ich 
glaub dem nicht, wenn er mir sagt Gott 
wer es von euch glaubt, ist in dem 
Stück, weil er das irgendwo gelernt hat 
und weil irgendwo andere Menschen 
ähnliche Erfahrungen oder dieselben 
Erfahrungen gemacht haben. Das kann 
ich da für mich rausziehen, aber ich 
muss selbige Erfahrungen ja machen, 
um es ihm abzukaufen und das kann 
er nur damit bewirken, in dem er mich 
genauso machen lässt wie er, also wie 
er es macht und das heisst irgendwie, 
er kann sich ja mal ein Gottesdienst an 
die Seite setzen und sagen, was haltet 
ihr davon? Was denkt ihr darüber? 
Und das ist für mich viel viel wichtiger, 
als irgendwelche Bibelverse. Also es ist 
manchmal ganz gut ein „Vater unser“ 
auswendig zu lernen und zu können, 
manchmal gibt einem das doch schon 
ganz schön viel, aber für mich ist das 
machen wichtig. Sehr sehr wichtig.  

234  

Sabine: Ich mein, der Glaube hat ja 
einen sehr sehr lange Tradition und 
ähm-. Wir machen das seit 
Jahrhunderten oder seit Jahrtausenden 
machen wir es auf die selbe Art und 
Weise und ich finde, einerseits Janik, 
dass gewisse Dinge, du hast ja schon 
gesagt ein „Vater unser“ ist ja mal nett, 
also ich sehe es halt, es ist nicht nur 
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nett, es ist für mich persönlich 
essentiell, aber  es ist nicht essentiell, es 
nicht neu zu probieren und gerade 
weil sich in den letzten 100, 200 Jahren 
so viel an unserem Mut geändert hat 
und an unserer Art und Weise, was wir 
brauchen, um Etwas glücklich zu sein. 
Wir wollen halt wirklich, dass wir 
mitsprechen dürfen. Wir haben 
Wahlrecht, warum dürfen wir denn 
dann nicht auch wählen, wie wir 
unseren Gott anbeten wollen. So wir 
haben, ich finde einen gesunden Mix 
zwischen Tradition und probiert euch 
aus, das würde mich persönlich reizen 
und ja. Wird halt auch auf viele 
andersrum abschreckt, weil sie so-, in 
meiner eigenen Gemeinde war das 
immer sehr schön zu sehen. Man hatte 
zwei Blöcke, die waren für den 
Kirchenvorstand reserviert, die waren 
natürlich in der ersten Reihe mitten im 
Geschehen drin und dann kamen die 
Rentner und die Konfirmanden haben 
sich doch bitte hinten hinzusetzen und 
ruhig zu sein. Kein Wunder dass das, 
sag ich mal ganz vorn, zumindest ich, 
vom Dorfkern konfirmiert worden 
sind so wie ich, kein Interesse daran 
hatten, weiter in der Kirche zu sein, 
wenn sie nur in die letzte Reihe 
gestopft werden und sich das anhören 
sollen.  

235     

236  

Niklas: Für mich ist auch wichtig, dass 
kann man natürlich nicht immer 
bringen, aber so ich zu sein in der 
Kirche, also im Prinzip, ich hab halt oft 
gesagt bekommen, egal sei es mein 
Pastor oder so. In meiner Kirche geht 
es von Grund auf, egal ob wir 
((unverst. Wort)) sind oder nicht, man 
ist leise in der Kirche so. Und da dachte 
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ich mir immer so, eh, ich bin sieben, ich 
hab eh schon ein Problem damit, 
irgendwie meine Beine still zu halten 
und Hummeln im Arsch, wie soll ich 
da in der Kirche auch ruhig sein und 
wenn ich da Bock hab, dann (kurze 
Pause) weiss ich nicht, rennen, zu 
spielen zwischen den Bänken, dann 
hab ich darauf Bock, solange da 
irgendwie ich nicht andere damit störe. 
Also das fand ich immer total nervig, 
so weil das was ich so angeboten. Da 
war so ein langer Gang und dann hätte 
man da mal rüberrennen können 
irgendwie, sich verstecken können 
und so, Räuber und Gendarm am 
Besten noch spielen können. Aber das 
durften wir nie. Wir mussten da immer 
rein gehen, setzt euch bitte da hin und 
seid ruhig. Und dann, ja toll mit sieben, 
dachte er-  

237  

Sabine: Also vielleicht fehlt da ja auch 
die Vielfalt der Angebote. Also ich 
weiss, dass ich in meiner Kirche im 
Kindergottesdienst dürft ihr das noch, 
da hatten wir den immer am Samstag 
und dann durfte ich mich in der Kirche 
mit meinen Leuten da verstecken und 
dann durften wir auf die ((unverst. 
Wort)) und auf die Kanzel, wo 
normalerweise nur die Konfirmanden 
drauf dürfen, um Engel zu spielen und 
so und das fand ich super cool und 
dann war es für mich dann komisch, 
wenn ich dann bei dem anderen 
Gottesdienst war, aber ich hab es 
verstanden. So ok, jetzt ist das mit 
Erwachsenen, da muss man sich 
anders benehmen. Und vielleicht fehlt 
das dann, in solchen Situationen 
(Niklas sagt: Ja), dass man einfach die 
Vielfalt hat, zu sagen, ich will heute 
einen ruhigen Gottesdienst, so von 
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diesem typischen Agenda 1, einfach 
ruhig da sitzen und zuhören und mal 
ein Liedchen da trällern und dann, ich 
will heute mal ausrasten, so dass man 
verschiedene Angebote auch 
wahrnehmen kann.   

238  

Niklas: Ja so Actiongottesdienste finde 
ich ja immer total cool. Wo man, ja 
weiss ich nicht, einfach abspacken 
oder..  

239  Sabine: Ausrasten  

240  

Niklas: Jaaa, ja oder wo man dann 
einfach, weiss nicht, mit Farbe die 
Wand beschmieren oder so was und 
trotzdem noch nebenbei so das, wer 
möchte das Abendmahl feiern, also da 
hätte ich mal voll Bock drauf, einfach 
so auszuflippen und so was. Das ist-, 
weil das ist-, es ist-, für mich ist es halt 
der Raum Kirche, gerade in der 
Jugendkirche, ein Raum wie jeder 
andere. Also ob ich da jetzt in ein 
Konzertsaal gehe. Ok das hängt noch 
an dem Schnitt der Jugendkirche, also 
du kommst, wenn du reinkommst 
würdest du nicht sofort denken das ist 
eine Kirche. So.  

241  Janik: Schwierig   

242  
Sabine: Ich sehe es anders, aber ist egal 
grad.  

243  

Niklas: Ok. Und ja, da hätte ich voll 
Bock drauf, einfach mal, einfach mal 
abspacken, einfach mal Blödsinn 
machen.  

244  I: Wie ist das Wort? Abspacken?  
245  Niklas: Abspacken. Ja.  
246  Janik: Abspacken. Durchdrehen  
247  I: Was heisst das?  
248  Niklas: Durchdrehen und-   
249  I: Ah ok.  

250  
Janik: Wie lange hattest du denn-, ich 
will nicht drängen, aber wie lange 
hattest du noch geplant.  
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251  I: Nichts mehr  
252  Janik: Ah ok  

253  I: Meine letzte Frage. Möchte noch 
jemand etwas ergänzen?  

254  

Sabine: Ja ich ganz kurz, weil wir 
gerade beim Raum Kirche waren, das 
lag mir gerade auf der Zunge. Und 
zwar, du meinst, das ist für dich ein 
Raum wie jeder andere (schaut zu 
Niklas)   

255  Niklas: Ja  

256  

Sabine: Für mich nicht. Also wenn ich 
in der Kirche bin, da gab es im 
November gerade ein ((unverst. Wort)) 
nach den Anschlägen von Paris, gab es 
hier in Hannover auch eine 
Bombendrohung und ich war gerade 
mit einer Gruppe in der Kirche und ich 
wollte partou nicht raus gehen. Hab 
mich in dieser Kirche, obwohl ich da 
erst drei Monate tätig war, zu Hause 
und wohl gefühlt und ich hatte das 
Gefühl, mir kann hier nichts passieren. 
Draussen kann die Welt untergehen, 
aber hier bin ich sicher, irgendwie.  

257  Niklas: ok  

258  
Sabine: So, so das Kirchengebäude 
auch für mich, so.  

259  Niklas: Ja, ok.  

260  
Sabine: Nicht wie ein zweites zu 
Hause, aber sicher.  

261  I: Ich stoppe mal hier.  
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5.5 3 D ZH 1,2,3,4 Ronnie, Gina, Leandra, Felix  
   

1  Transkript Diskussion (00:30:44)   
2   
3      

4  

I: Zuerst nochmals die Frage, die ich 
euch bereits einzeln gestellt habe. Was 
würdet ihr sagen, was ist die 
Auswirkung von diesen Erfahrungen, 
von denen ihr erzählt habt auf euer 
Leben? Was macht den Unterschied im 
Alltag?  

5  Leandra: Also seit diesem Erlebnis?  
6  I: Ja  
7      

8  

Ronnie: Also für mich persönlich 
macht es nicht so ein grosser 
Unterschied, was jetzt momentan ist. 
Das Einzige, das sich eigentlich 
wirklich geändert hat, ist dass ich jetzt 
sozusagen wie daran glaube, dass es 
Gott gibt, aber eigentlich auf meinen 
Alltag selber wirkt sich das Ganze 
nicht aus. Es gibt gewisse Situationen 
wie z.B. mal am Abend, wenn man 
alleine ist oder so, dass man auf das 
zurückkommt, an das denkt, 
dementsprechend betet, aber jetzt für 
den normalen Alltag hat sich für mich 
persönlich nichts geändert.  

9  

Leandra: Bei mir ist so, auch im Alltag 
eigentlich nichts. Ich sage auch immer 
noch, ich glaube noch nicht an Gott, 
also so 100%. Das Einzige ist, ich 
glaube schon, dass es etwas Höheres 
gibt, eine höhere Macht und das wollte 
ich in dem Sinn weiter „erforschen“ . 
Darum habe ich, als ich mit A. geredet 
habe, was nach der Konf, denn nachher 
ist eigentlich fertig, wir hatten noch ein 
Nachkonfessen. Aber nachher sagte 
ich, ja das Konfteam wäre noch etwas, 
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weil dann habe ich-, weil im Domino 
habe ich zwar mit Kindern etwas zu 
tun, auch ein wenig mit-. Nein 
eigentlich wirklich sehr wenig mit 
Gott, es ist wirklich eher Spass und 
darum habe ich gefunden, ja Konfteam 
ist eigentlich gut. Es sind auch eher 
Jugendliche, also schon älter, weil 
wenn sie ganz jung sind kann man 
auch nicht-. Also ich finde es cool, 
wenn Meinungen und Diskussionen 
kommen, in Gruppenzeiten und in 
Lager und was du vielleicht für eine 
Auswirkung hast als Konfteam. So 
auch mit dabei sein in der Kirche und 
das finde ich schön, also in dem Sinn 
das mitmachen.  

10      

11  
I: Also Konf ist für dich auch eine 
Chance, um weiter deinen Fragen 
nachzugehen?  

12      

13  
Leandra: Ja, weil ich sehe mich nicht 
am Sonntagmorgen in der Kirche.  

14  
I: Wahrscheinlich wir alle hier nicht 
wirklich.  

15  (Allgemeines lachen und zustimmen.)  
16  Ronnie: Überhaupt nicht.  

17  

Gina: Also mir geht es da ähnlich wie 
Ronnie, es hat einfach viele kleine 
Sachen, hat nicht direkt Auswirkung 
auf das Leben, das ich führe, aber es 
hat natürlich schon Auswirkung auf 
den Glauben, also ich kann genau wie 
Leandra auch nicht sagen,- also ich 
kann wirklich nicht sagen, ob es Gott 
gibt, ich bin sehr sehr kritisch 
eingestellt gegenüber Gott, aber so die 
kleinen Sachen, lassen mich 
wenigstens sagen,- also lassen mich 
daran glauben, dass ich nicht sagen 
kann, dass es ihn nicht gibt. Weil 
sonst.- Ich muss ehrlich sagen, ich kann 
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nicht viel sagen, wo ich wirklich sagen 
kann, ja es gibt Gott wirklich und das 
ist wenigstens etwas, wo ich sagen 
muss, ja es gibt ihn wirklich, also es ist 
nicht nichts.  

18  

Felix: Also, wie schon am Anfang 
gesagt. Nach meinem Konflager, nach 
Taizé war für mich auch kein grosser 
Unterschied da im Ganzen. Erst 
eigentlich nach dem ganzen Drama mit 
dem Dämon, den ich hatte, habe ich 
jetzt angefangen, jeden Morgen, wenn 
ich aufstehe, ziehe ich quasi wie so eine 
Rüstung an. Wie in der Bibel, da gibt es 
so einen kleinen Abschnitt in der Bibel, 
wo diese Rüstung vorkommt, seit ich 
das gehört habe, mache ich das täglich 
quasi in dem Sinn.  

19  I: Also die Waffenrüstung?  
20  Felix: Ja genau.  

21  
Und das ist einfach so etwas, was ich 
täglich mache, am Morgen, wenn ich 
aufstehe.   

22  

I: Habt ihr das Gefühl, ihr trefft 
Entscheidungen anders? Oder 
Mitgefühl zeigt sich anders? Oder hat 
deine Entscheidung (deutet zu Ronnie) 
Sozialpädagoge zu werden etwas 
damit zu tun oder gar nicht?  

23  

Ronnie: Überhaupt nicht. Die 
Entscheidung, dass ich den 
Sozialpädagoge machen möchte, hat 
zum einen einen familiären 
Hintergrund und zum anderen 
einfach, ich finde als Sozialpädagoge 
sieht man wirklich, was man macht, 
also man sieht Erfolg.  Wenn ich jetzt 
z.B. Jugendliche vor einem Jahr 
anschaue, die habe ich jetzt ein Jahr 
begleitet und schaue wie sie jetzt 
unterwegs sind. Einfach ganz böse 
gesagt das Erfolgsgefühl und das 
Gefühl wow er hat es wirklich 
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geschafft. Das ist das, was mich dazu 
bewegt hat. Aber ich finde, das hat 
nichts mit dem Glauben zu tun.  

24      

25  

I: Was würdet ihr sagen, wie wichtig 
sind religiöse Erfahrungen für euer 
Glauben? Oder für euer Suchen nach 
Glauben?  

26  Ronnie: Für das Suchen sicher sehr 
wichtig.   

27  (Allgemeine Zustimmung) 
28  Ronnie: Ja für das andere (abwägend)  

29  

Gina: Die Frage stand schon im 
Fragebogen, oder? Und darum habe 
ich es jetzt nicht so recht gesagt. Ich 
kann es nicht so wirklich,- ich habe 
nicht so einen starken Glauben zu Gott. 
Weil ich nicht sagen kann, ob es ihn 
wirklich gibt. Aber entweder sind so 
die kleinen Ereignisse wirklich das, wo 
mich daran zweifeln lassen, ob es ihn 
nicht gibt, also wäre es ja essentiell für 
den Glauben, der besteht oder es ist 
einfach, es sind einfach religiös 
Erfahrungen. Also ich kann es nicht 
sagen. Entweder haben sie keine oder 
keine grossen Bedeutung oder sie sind 
essentiell für meinen Glauben.  

30  

Leandra: Ich finde so. Man hört mega 
viele Geschichten. Du gehst in die 
Kirche und dies und das und dann 
gehst du raus und fragst Gott, ja gib 
mir ein Zeichen irgendwie, dann 
passiert etwas, dann glaubt man daran. 
Das ist so die normale Story, die mega 
viele Leute erzählen. Es ist so, also was 
ich jetzt gehört habe. Aber ich finde, 
wenn du daran glauben willst und das 
auch machst, finde ich persönlich 
brauchst du keine Erfahrung. Weil du 
musst nicht sagen, Gina schick mir ein 
SMS, dass du noch lebst, ich kann 
daran glauben, dass sie noch lebt, 
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irgendwie ja- , ich weiss nicht, wie ich 
das sagen soll, aber ja dann finde ich 
eigentlich, es sollte nicht immer ein 
Zeichen geben oder dass du selber 
Erfahrung hast. Es ist natürlich schön, 
damit du noch mehr glauben kannst. 
Aber ich jetzt als Glauberin, also denke 
daran und schon glaube, dass es etwas 
hat. Ja finde ich einfach hilft es einem 
sicher, auch wie gesagt für die Suche 
hilft es einem sehr gut eigentlich. Weil 
dann machst du kleine Sachen, grosse 
Sachen die passieren.- Es muss nicht 
gleich jeden Tag sein, es kann auch 
über Jahre hinweg sein und 
irgendwann kommt es wieder.  

31  Felix: Ich schliesse mich da Leandra an.  
32      

33  

I: Warum würdet ihr diese Erlebnisse, 
von denen ihr erzählt habt, als religiös 
einstufen? Oder als religiöse 
Erfahrung?  

34  

Felix: Ok bei mir ist es ja ganz einfach, 
weil ich in Taizé war, bez. das ist ja 
quasi eine religiöse Anstalt, also ja wie 
soll ich dem sagen. Also ein religiöser 
Ort an dem mega viele Leute 
hinkommen und dort wird ja wirklich 
permanent dreimal am Tag gebetet. 
Nein dreimal am Tag gibt es 
Gottesdienst, mit Lieder und darum 
kann ich schon sagen, das ist schon 
recht religiös, was dort-, mein Ding, 
was mit Taizé zu tun hat.  

35  I: Und das später?  

36  

Felix: Das später. Das mit dem Brief 
verbrennen habe ich eigentlich, ja, also 
mit der ganzen ((unverst. Wort)), mit 
der Religiosität, ja, ist eigentlich recht 
schwierig zu erklären, weil ich meine 
jeder hat ja einen Brief an Gott 
geschickt, also geschickt in dem Sinn, 
dass man ihn verbrannt hat. Es ist 
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eigentlich unerklärlich.  

37  

Ronnie: Also ich würde auch sagen. Da 
würde ich jetzt gleich einsteigen. Es ist 
irgendwie nicht so ganz erklärlich, 
aber ich denke nur schon, dass man 
vom Rahmen von einem Konflager 
diese Erfahrung macht, wo man sich 
auch intensiv mit Gott befasst und 
danach eigentlich auch, eben das 
Verbrennen von den Briefen an Gott, 
dass das wie ein wenig den 
Zusammenhang gibt, aber wieso und 
warum kann ich mir selber auch nicht 
erklären.  

38  

Leandra: Ich schliesse mich auch gleich 
weiter an bei den Beiden. Weil ich 
finde, du kannst nicht sagen, ja es ist 
eine religiöse Erfahrung einfach so, es 
ist eine, ich finde, das kannst du nicht 
sagen. Das muss man persönlich 
einschätzen können. Auch das 
Konflager und mein Konfjahr, aber 
auch so kleine Sachen, wo es eher 
religiös machen, irgendwie so halt. 
Wie Temperaturänderung, schwitzen, 
irgendwie so nicht beachten, was 
passiert, habe ich das Gefühl ist eher 
etwas Grösseres.  

39  
I: Also auch gewisse Zeichen, die du 
dir nicht so einfach kannst 
verdrängen?  

40  
Leandra: Ich finde, du kannst es 
einfach nicht beschreiben wieso und 
was und wie  

41  

Ronnie: Ich würde auch sagen, es ist 
komplett typabhängig und 
Ansichtssache. Weil der eine würde 
jetzt vielleicht sagen, diese 
Schweissausbrüche, die ich hatte, ja 
gut ich war vor zwei Tagen krank 
gewesen, es kommt noch von dem. 
Und ein anderer würde das jetzt 
wieder komplett anders sehen und 
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würde sagen, eben ja es ist eine 
religiöse Erfahrung und ich finde, 
Glaube oder nicht glauben, das ist 
einfach eine Ansichtssache.   

42  

Gina: Das finde ich jetzt auch krass, 
weil wir waren ja alle an diesem Tisch 
dabei, als diese Briefe verbrannt 
wurden. Aber nur ihr beide habt es 
jetzt wirklich als-  

43  Leandra: Ich war nicht dabei.  
44  Gina: Du warst nicht dabei?  
45  Leandra: Nein ich war im Zimmer  
46  Allg.: Aja stimmt  
47  Leandra: Ich habe es nicht verbrannt.  

48  

Gina: Ja, aber zumindest ich war auch 
dabei. Aber ich habe das jetzt nicht als 
religiöse Erfahrung.- Also ich muss 
ehrlich sagen, ich hatte es bis heute 
vergessen, dass wir das.-   

49  (allg. Lachen)   

50  

Gina: Jaaa, ich habe es jetzt einfach 
nicht als „das“ grosse Ereignis 
gesehen. Also ich habe es ((unverst. 
Wort))   

51  Leandra: Aber das schreiben  

52  Gina: Schreiben. Das Schreiben des 
Briefes ist mir jetzt sehr geblieben.  

53  Leandra: Das ist bei mir auch so.  

54  
Gina: Aber das Verbrennen des Briefes 
ist jetzt ihnen beiden sehr geblieben, 
aber.-  

55  

Ronnie: ich denke auch, das ist auch-, 
also wir beide waren ja in der Küche 
und haben dieses „Schreiben“ ja gar 
nicht gemacht. Dementsprechend, wir 
haben für einen anderen Teil ((unverst. 
Wort)) -.  

56  
I: Aber es ist auch spannend, dass ihr 
drei eigentlich in der gleichen Situation 
wart, aber es hat anderes bedeutet.  

57     
58  I: Könnt ihr euch erklären, wie es zu 
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diesen speziellen Momenten 
gekommen ist?  

59  Also auch, wenn es ein Prozess war?  

60  

Ronnie: Ich persönlich möchte das gar 
nicht erklären können, weil ich lasse es 
einfach auf mich wirken und ich 
denke, wenn ich jetzt da gross nach 
einer Erklärung suche, schlussendlich 
kommt es sowieso nicht auch einen 
akzeptablen Stand, der mich 
zufriedenstellen würde. 
Dementsprechend gehe ich dem 
Ganzen gar nicht nach.   

61  

Leandra: Das finde ich auch. Auch 
kannst jetzt nicht, irgendwie so-. Ich 
meine ich kann ja sagen, ja hm 
irgendwie, ich habe immer an das 
gedacht und dann plötzlich ist es 
passiert. Das passiert nicht wirklich. 
Ausser eben die, die sagen, schicke mir 
ein Zeichen, schicke mir ein Zeichen 
und dann kommt ein Zeichen. 
Irgendwie ein Dauerrhythmus, ich 
weiss nicht.   

62  Ronnie: (sagt etwas sehr leise)  

63  

Leandra: Ja ich weiss nicht, aber ich 
finde so, es passiert halt. Es hat 
vielleicht mit dir selber zu tun, was du 
gerade momentan im Leben 
durchmachst. Es kann auch sein, dass 
du gar nichts durchmachst und 
plötzlich passiert irgendetwas. Es kann 
irgendwann passieren irgendwie.  

64      

65  
I: Würdet ihr sagen, dass es Sinn gibt 
oder Sinn macht?  

66  
Würdet ihr sagen, dass diese 
Erfahrungen irgendwie sinnstiftend 
sind? Oder sinnvoll? Oder Sinn geben?  

67  

Gina: Ich finde die klar ergeben.- Also 
ich weiss nicht, bei euch jetzt, ich, wo 
noch nie so eine richtig prägende 
religiöse Erfahrung hatte. Ich wünsche 
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eigentlich wirklich, dass mir so etwas 
widerfährt. So dass ich wirklich sicher 
sein kann, dass es Gott gibt. Ich warte 
eigentlich wirklich darauf, dass mir so 
etwas widerfährt. Aber irgendwie-, 
also finde ich, für mich sind sie sehr 
sinngebend so, keine Ahnung. Ich sage 
jetzt, für euch ist es jetzt nicht, ach 
keine Ahnung, nicht so sein. Aber 
wenn man noch nie so etwas gehabt 
hat. Ihr könnt jetzt alle sagen, ich 
glaube wirklich an Gott, weil es so  

68  Leandra: mhm (verneinend)   

69  

Gina: Ja aber ich warte einfach darauf, 
dass ich sagen kann, ja es gibt Gott. Für 
solche Sachen sind die religiösen 
Erfahrungen ja wirklich da, dass man 
wirklich sagen kann, ich habe ihn 
gespürte.  

70  

Leandra: Zu dem finde ich. Es gibt 
Leute die denken, wenn sie jeden Tag 
beten sicher zweimal, irgendwann, 
dass sie dann eine Chance auf religiöse 
Erfahrungen haben, auch wenn sie an 
Gott glauben, so dass sie eine haben. 
Sie haben das Gefühl, dass es grösser 
ist.  

71  
Ich finde, das muss eben nicht sein, ist 
irgendwie so.-  

72      

73  
I: Also würdest du sagen, nicht 
unbedingt wenn man mehr betet, hat 
man mehr religiöse Erfahrungen?  

74  

Leandra: Also logisch kann man sagen, 
der hat irgendwie keine Ahnung. Es 
gibt ja auch Leute, die ein schlechtes 
Leben haben. Etwas kleines schlechtes 
getan haben und darum im Gefängnis 
sind, aber solche Leute haben auch 
religiöse Erfahrungen, wenn sie Gott 
z.B., also wenn so, du brauchst, du 
willst, ähm, was ist das Wort. 
Verzeihen. Wenn du willst Verzeihung 
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haben.  

75  
(Die Anderen schlagen das Wort 
„Vergebung“ vor.) 

  

77  

Leandra: Ja Vergebung, das ist es. Du 
willst Vergebung und dann ist 
sozusagen, finde ich auch irgendwie, 
dass wenn du dann Vergebung willst, 
dass dann Gott auftaucht, aber nur du 
siehst das dann. Das finde ich auch 
noch so etwas. Wo, wenn es Leute zum 
Teil schlecht geht, haben sie doch so 
etwas, weil sie Vergebung wollen.  

78  

Felix: Also ich nehme an-. Also eben, 
weil du jetzt gerade von Leuten, die im 
Gefängnis sind gesprochen hast. Die 
sind schon recht am A-. Eben ich war 
ja auch am Anschlag. Und ich habe das 
Gefühl, Leute die ja eh schon daran 
glauben und fest im Stand sind, das 
nichts-, ich glaube für diese braucht es 
nicht mal irgendwie so eine Erfahrung, 
weil eben sie haben schon den Stand 
fest im Glauben. Es geht eigentlich nur 
darum, also auch meiner Sicht her, 
dass die, die es noch nicht wirklich 
haben, mit der Zeit irgendwann mal so 
ein Zeichen bekommen. Ist jetzt gleich, 
ob jetzt schon wie ich mit 16 oder erst 
mit 40 oder 50 oder noch älter. 
Irgendwann kommt das schon, eben es 
ist einfach die Frage, was für ein 
Zeichen, es gibt ja unterschiedliche 
Zeichen.  

79      
80  I: Wer ist Gott für euch?  

81  

Gina: Ich stelle mir wirklich nicht-. Ich 
bin eigentlich eine sehr schlechte 
Christin, wenn man es so sieht, weil ich 
glaube weder an die Kirche noch an 
Jesus noch an den Heiligen Geist, ich 
glaube einfach an eine höhere Macht. 
Und ich finde alles, was in der Bibel 
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steht, ist eigentlich Quatsch, weil also 
wirklich ich bin ((unverst. Wort)). Und 
ich finde jetzt auch beten, so in dem 
Sinn, wie es viele machen, so Ave 
Maria und so, das finde ich unnütz, ich 
finde beten im Sinne von, ich will mit 
jemandem reden, der mir wirklich 
immer zuhört und der mir alles vergibt 
und mich in jeder Situation liebt. Das 
ist für mich beten, mit Sinn eigentlich 
oder…ja.  

82  
I: Und wieso siehst du dich gemäss 
deiner Definition als schlechte 
Christin?  

83  

Gina: Ja, weil wenn du Christin-. Also 
ich weiss, so der christliche Glaube ist 
ja so mit Bibel, am Sonntag in die 
Kirche gehen, das ist für mich-. Also ja, 
es ist vielleicht nicht Christ-. Nein ich 
weiss es nicht, ich meine, das, was ich 
glaube, das könnte man ja in jeder 
Religion glauben, das heisst, ich glaube 
ja einfach an eine Macht und das 
machen alle anderen Religionen ja 
auch. Das heisst es hat gar nichts zu 
tun mit der Bibel, die wir lesen, weil ich 
glaube ja unsere Bibel ist ein Quatsch.  

84  I: Ich sehe der Hunger kommt auf  
85  (lachen) 
86  Ja es riecht halt gut.  
87  (allgemeines Lachen).  

88  I: Ich habe noch ein paar Fragen, aber 
nicht mehr viele.  

89  Wir bleiben bei der Frage, wer ist Gott 
für euch?  

90  

Felix: Gott ist für mich eigentlich wie 
ein Freund. Also ich weiss es ist eine 
höhere Macht, aber für mich ist Gott 
wie so ein Freund, „eben“ er hört 
einem zu, also in dem Sinn er hört 
einem zu, er ist einfach für einen da, 
also eigentlich egal, wo ich bin und wie 
es mir gerade geht, er ist da und eben 
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es ist schwierig zu erklären. Für 
Andere ist es vielleicht etwas anderes, 
für mich ist es ein Freund.   

91  
Leandra: Ich sehe ihn nicht als eine 
Person an.  

92  Ronnie: Ich auch nicht.  
93  Gina: Ich auch nicht.  

94  

Leandra: Ich sehe das nicht als Person 
an, aber wenn du als Freund das so 
sagst, sehe ich ihn als eine Freundin, 
Kollegin, also wie die Eltern, 
Mitmenschen, irgendjemand, wo mir 
hilft und auch irgendwie, das hatte ich 
auch schon, wenn ich im Zug fahre 
und nachher irgendwelches Zeugs 
sehe, sehe ich ihn indirekt, also ich sehe 
Licht. Das ist das, was ich jeweils 
versucht habe irgendwie zu zeichnen, 
so lichtmässig, ich glaube jetzt auch 
nicht, auch wenn ich Jesus jetzt 
gezeichnet habe, glaube ich nicht, dass 
es ihn gibt. Das ist so ein wenig ja äh-. 
Ich weiss nicht, aber hm so lichtmässig 
und eben bei Leuten, die dir helfen und 
auch Sachen, irgendein Gegenstand, 
der dir hilft. Es kann ein Stressfall sein, 
habe ich auch schon gedacht 
irgendwie. Die Erfindung davon, der 
Mensch der es erfunden hat, hatte 
sicher viel gehabt irgendwie von 
jemandem, irgendwie ist der Stressfall 
so entstanden.  

95  Gina: Also ich habe auch irgendwie.-  

96  
Ronnie: Also ich schliesse mich ihr 
komplett an (deutet auf Leandra)  

97  Leandra: Aber bei Stressfall?  
98  (allg. Lachen)  
99  Ronnie: Voll  
100  Leandra: Gell.  
101  Ronnie: Nein allgemein.  

102  
Gina: Ich finde eh, also ich glaube Gott 
ist glaub einfach in jedem von uns. Da 
ist so „echli“ mein Glaube.  
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103  

Ronnie: Oder auch ganz allgemein. 
Eben nicht sozusagen als Person, 
einfach jeder hat irgendetwas von Gott 
in sich. Entweder es zeigt sich gerade 
in diesem Moment oder es zeigt sich 
weniger. Von dem her,- ja  

104  

Gina: Ich habe persönlich eigentlich 
ein relativ schlechtes Bild vom Mensch 
allgemein. Bei mir ist es jetzt gerade, 
wenn man so Sachen sieht, so die 
kleinen Sachen, wie jemandem die 
Lifttür aufhalten, das ist für mich 
nichts Menschliches, also ist es etwas 
Göttliches für mich. Also ich weiss 
nicht. Weil ich das nicht mit dem 
Menschen verbinde. Weil ich einfach, 
keine Ahnung.-   

105  
Vielleicht übertreibe ich auch ein 
wenig, aber ich verbinde wirklich 
selten etwas Gutes mit dem Menschen.  

106  

I: Also du verbindest die guten oder 
schönen Seiten von Menschlichkeit 
oder Empfindungen, dort spielt für 
dich das Göttliche rein?  

107  Gina: Ja genau  
108      
109  Leandra: Ich finde auch.-  

110  
Ronnie: Das finde ich persönlich aber 
auch Charaktersache.  

111  

Leandra: Ich finde auch beim 
Menschen, ja das auch mit dem 
Charakter, dass Menschen wenn sie 
z.B. Hunde auf der Strasse retten oder 
auch Leute, die auf Afrika gehen ohne 
das irgend eine Art all die.-   

112  

Finde ich, gibt es Leute, die das einfach 
machen, zum sagen, ja hey ich habe es 
einfach gemacht und so, aber dann gibt 
es Leute, die das wirklich machen 
möchten. Denen ist es scheissegal, wo 
sie hin gehen, mit wem sie es machen, 
ob sie alleine gehen oder irgendwie. 
Sie geben alles auf, nur zum Mensch 
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helfen. Solche Leute finde ich haben 
eben auch etwas von Gott in sich.  

113  
I: Aber ich lache nicht wegen dir 
(schaut zu Leandra)  

114  
Sondern wegen dem Licht. (technische 
kleine Probleme, aber alles 
funktioniert)  

115      

116  

I: Ganz kurz, dass kann man mit 
wenigen Worten sagen. Habt ihr 
irgendwelche religiöse Praktiken in 
eurem Leben?  

117  (Deutet auf Felix:) Du hast gesagt  
118  Felix: Die Rüstung  

119  
I: Ja genau. Am Morgen jeweils die 
Waffenrüstung.  

120  Ronnie: Nö  

121  

Gina: Ich weiss nicht, ob sie religiös ist, 
aber ich gehe seit klein auf jetzt immer 
in ein Lager, jede Sommerferien eine 
Woche und in dem Lager, ich weiss 
nicht, ich bin einfach immer glücklich 
in diesem Lager, egal wie scheisse es 
mir geht eigentlich. Das ganze Jahr 
kann beschissen sein und in dem Lager 
bin ich die allerglücklichste Person 
und ich fühle mich dann einfach wie 
mich selber, wirklich. Ich kann es nicht 
beschreiben, aber vielleicht auch 
gerade, weil ich von klein auf, seit ich 
sieben oder sechs gewesen bin, gehe 
ich jedes Jahr dort hin und ich verbinde 
das auch gerade mit mir selber,  weil 
als kleines Kind verstellt man sich ja 
nicht. Als kleines Kind ist man einfach 
sich selber und ich finde, einfach jedes 
Jahr wieder in diesem Lager sozusagen 
so wie ich als Kind war, als mich selber. 
Wir bekommen jedes Jahr, bekommst 
du ein „Chräleli“ und dieses „Chräleli“ 
das bekommst du an der Kette 
aufgedingselt und ich verbinde einfach 
so, keine Ahnung, wenn ich irgendwie 
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Stress habe oder wenn ich irgendwas, - 
eine Prüfung oder so bestehen muss, 
für mich, dann nehme ich immer 
dieses Kettchen in die Hand, weil das 
dann für mich so etwas gibt. Aber ob 
das wirklich religiös ist.  

122  I: Du definierst, was es ist.  
123  Gina: Ja!  

124  I: Und ihr habt gesagt Nein oder? 
(Leandra und Ronnie bestätigen.) 

125      

126  
I: Welche Rolle spielt die Kirche für 
euch?  

127  Ronnie: Ou, ou, ou  
128  (allg. Lachen)  

129  I: Ich wecke euch nochmals vor dem 
endgültigen Zuckertief.  

130  
Gina: Die Kirche. Die Kirche hat für 
mich eigentlich überhaupt keine 
Bedeutung.  

131  Leandra: Um die Zeit zu zeigen.   
132  Gina: Nein die Kirche ist.-  

133  
Ronnie: Also ist es die Kirche 
allgemein oder ist die Kirche als das 
Gebäude gemeint?  

134  I: Kirche allgemein  
135  (Aha von allen) 

136  
Gina: Ich finde, das, was wir jetzt 
machen, ist für mich Kirche. Also 
zusammen sitzen und über Gott reden.  

137  (überlappende Sprache. Leandra sagt 
einen Satz, den man nicht versteht.) 

138  

Ronnie: Das Gemeinsame. Eine 
Gemeinschaft bilden, wo man ohne 
Hemmungen miteinander reden kann. 
Wo man sich nicht verstellen muss,   

139  
(Leandra und Gina bestätigen mit: 
Genau)  

140  
So sein kann, wie man ist. Das ist für 
mich Kirche  

141  
Leandra: Ich finde auch. Ich finde es 
war auch mega gescheit, was sie 
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gemacht haben im Konflager und auch 
im Konf selber diese Gruppenzeiten. 
Dort bist du auch zusammen, fünf 
Personen und eine ältere Person, der 
schon konfirmiert ist und schon einige 
Erfahrungen hat und ich finde das 
mega erstaunlich, das zu sehen, weil 
durch das hat vor allem jemanden, der 
einfach sehr ((unverst. Wort)) 
irgendwie. Er ist am anfangen 
gekommen und er ist immer so mit 
Aufgaben, ja glaubst du Gott hat und 
so. Er ist immer beim Nein gewesen, 
nein, nein, nein, nein, nein. Nicht 
irgendwie in der Hälfte, immer beim 
nein egal was. Und jetzt im Konflager 
ist es passiert, dass er gesagt hat 
maybe. Es war ein maybe und das 
finde ich bei so Gruppen, wo du 
vertrauen hast.-  

142  Oh mein Gott  
143  (Essenduft aus der Küche)  
144  (alle Lachen)  

145  I: Wir haben alle ein Zuckertief 
(Richtung Küche)  

146  Leandra: Ja also  
147      

148  

I: Zur Zusammenfassung: Wenn 
Kirche Gemeinschaft ist und 
zusammen ehrliches Austauschen, 
dann höre ich ein positives Bild  

149  Allg.: Ja und mhm (bejahend)   

150  

I: Wie müsste denn Kirche sein, damit 
es euren Erfahrungen Raum geben 
könnte oder macht es das schon, wenn 
das Kirche ist, was ihr jetzt definiert 
habt?  

151  Felix: Definitiv  
152  Leandra: Ich finde schon  
153  Ronnie: Ist schon.  

154  
Gina: Aber es ist für mich, Kirche ist 
halt, ich finde Konf war für mich sehr 
Kirche. Das ist wirklich Kirche 
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gewesen, aber das war nur das Jahr 
gewesen, das man hatte und ich kann 
mich eben mit diesem am Sonntag in 
die Kirche Gehen, mit dem kann ich 
mich nicht irgendwie nicht 
identifizieren als Kirche.  

155  
Ronnie: Nein, das ist für mich ein 
stieres Dahocken.  

156  

Gina: Ja das ist eben wirklich für mich 
nicht Gemeinschaft, die wir im Konf 
hatten. Das ist für mich nicht Kirche 
haben.  

157  
Leandra: Vor allem mit Leuten, die du 
kennst. Die du kennst und weisst, wie 
sie sind.  

158  Gina: Ja genau.  

159  

Es müssen für mich gar nicht wirklich 
Leute sein, die ich kenne. Ich kann 
auch mit fremden Menschen über Gott 
reden. Aber ich finde es ist einfach so, 
äh, das da Sitzen und das Vorlesen aus 
der Bibel, das gibt mir so nichts.  Das 
gibt mir wirklich nichts und keine 
Ahnung, ich glaube das würde,- das 
vermisse ich auch ein wenig. Ich 
vermisse mein Konfjahr sehr, einfach-  

160  Ronnie und Leandra: Mhm (bejahend)   

161  
Gina: weil ich finde die Kirche wirklich 
einfach  

162  
Leandra: Fang im Team an! Fang im 
Team an!  

163  
Gina: Ja ich fange jetzt Teamwork. Jetzt 
finde ich endgültig, jetzt komme ich 
auch ins Team!  

164  (alle lachen)   
165  Gina: Jas es ist wirklich so.  

166  
Ronnie: Sie wollen einen Club. 
(Lachen)   

167  I: Erzählt etwas über sich  
168      

169  
Leandra: Das finde ich auch cool, diese 
Diskussionen, darum bin ich auch im 
Konfteam, weil im Domino kannst du 
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nicht mit Sechsjährigen, glaubst du an 
Gott? Ja voll, ein Mami schickt mich in 
den Unti.  

170  (Lachen)   
171  Ronnie: Ja das glaub ich dir.  

172  

Leandra: Ja es ist so oder nein, voll 
nicht oder doch doch oder ich weiss 
nicht, einfach solche Sachen, aber mit 
Leuten, die halt auch gerne darüber 
diskutieren, eben genau so eine 
Gruppe. Sie kann auch grösser sein 
oder kleiner, genau so etwas finde ich 
cool.  

173  

Gina: Ich finde das auch. Seit ich nicht 
mehr im Konf bin, seit meine Konfzeit 
vorbei ist, fühle ich mich eigentlich 
relativ alleine mit meinem Glauben. 
Also ich bin jetzt zwar in der 
Kirchengemeinde oder offiziell mit 
meiner Konfirmation bin ich ja 
aufgenommen worden in der 
Kirchengemeinde, aber ich fühle mich 
so alleine irgendwie.   

174  I: Auch mit deinen Fragen oder?  

175  

Gina: Ja genau. Meine Fragen, alles, ich 
fühle mich wirklich eigentlich alleine 
gelassen. Weil ich kann ja Gott schon 
versuchen zu fragen, aber irgendwie 
schlussendlich gibt er mir nie 
eindeutige Antworten. Also wenn ich 
bete und frage, was ist jetzt da genau. 
Er gibt dir ja nicht.-   

176  

I: Also wäre ein Wunsch an die Kirche 
eigentlich auch so Gemeinschaftsorte, 
wo man sich selber sein kann und 
andere Menschen begegnen kann.   

177  

Leandra: Das hat es schon. Also nicht 
bei uns in Bubikon, das in Gossau. Wir 
mussten ja an einen Samstagspraise 
gehen, aber das war ja bei ((unverst. 
Wort)). Aber dann haben sie erzählt, 
dass es das jeweils gibt, an einem 
Abend?  
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178  
Ronnie: Ja irgendein Abend, einfach so 
ein Kirchentreff.  

179  

Leandra: Irgendsoein 
Zusammensitzen kirchentreffmässig, 
wo sie sich wirklich treffen, es gibt 
Snacks und so Sachen.  

180  Ja eben, es gibt so Sachen.  
181  Einfach bei uns gibt es.-  

182  Ronnie: Ich finde früher gab es das 
mehr.  

183  
Gina: Ja bei uns gibt es halt schon.- 
Eben es gibt ja das Kirchennachtreffen, 
da sind eben alle eingeladen.  

184  (Alle sprechen kurz durcheinander)  

185  
Gina: Ja aber schlussendlich, ich weiss 
noch, ich war nachher die Einzige, die 
gegangen ist.  

186  

Leandra: Ich wäre auch gekommen, 
weil ich ja sagt ja im Konflager ich 
komme fix und so, ich gehe festen, weil 
wenn ich Leute von der Sek sehe und 
so, aber am Schluss hatte ich einen 
Hexenschuss im Rücken und ich 
konnte mich nicht bewegen.  

187  
Gina: Du konntest nicht kommen und 
ich war einfach wirklich.-  

188  

Leandra: Und ich habe ihm 
geschrieben. Und er war mega.- Weisst 
du was ((unverst. Wort)) und dann für 
mich einfach vorsichtig herumlaufen. 
Weil es passiert nicht oft vor, dass ich 
mich verletze und dann nicht kommen 
kann.  

189  
Gina: (Lachen) Vorsichtig 
herumlaufen.  

190  Leandra: Ja so höö (Lachen)   

191  

Leandra: Nein und nachher, es ist 
mega schade, heute habe ich erfahren, 
dass sie gesagt hat, sie war die einzige, 
die dort war.  

192  I: Wirklich?  

193  Gina: Ich war wirklich als Einzige 
gegangen. Und ich bin nachher mit M. 



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 227 

und deinem Bruder (schaut zu Ronnie) 
war ich als einzige dort und ich fand es 
ist eigentlich.-  

194  Ronnie: Es ist mega schade.  

195  

Gina: Es ist so schade und ich weiss 
nicht. Kirche gilt halt einfach als, ich 
weiss nicht, als uncool oder so, dass 
man nicht geht. Ich weiss genau, es 
hätten noch mehr kommen können. Ich 
meine, wir waren so ein grosser 
Konfjahrgang gewesen.  

196  
Ronnie: Und es war nicht nur euer 
Jahrgang. Es waren drei Jahrgänge.  

197  

Leandra: Es waren drei Jahrgänge. Es 
war der eine oben an uns und 
nochmals und nochmals zwei oben 
von uns. Es waren also einzelne von 
drei anderen Jahrgängen.  

198  
Gina: Das ist ja schon fast traurig, dass 
ich die einzige war.  

199  
Leandra: Ja eben. Es sind auch einzeln. 
A. hat eine Liste an M. gegeben, um die 
Leute zu kontaktieren.  

200  
Leandra erzählt länger, nicht relevant 
für das Thema.  

201  I: Noch meine letzte Frage  

202  
Möchtet ihr noch irgendetwas sagen 
oder ergänzen? Hab ich irgendetwas 
vergessen?  

203  Ronnie: Nö  

204  
Gina: Mir fällt jetzt gerade so spontan 
nichts ein.  

205  I: Bedankt sich.  
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5.6 4 D SG 1,2,3,4 Sara, Tobi, Colin, Simone 
 
1  Transkript Diskussion (00:45:11)   
2     

3  

I: Ihr habt schon aufgeschrieben, 
gezeichnet und erzählt von religiösen 
Erfahrungen. Meine erste Frage nun: 
Wie wichtig sind für euch und euer 
Leben religiöse Erfahrungen?  

4  Oder wie wichtig waren sie gewesen?  

5  

Sara: Also ich finde die Lager einfach 
immer wieder wichtig, weil es zwingt 
einen dazu darüber nachzudenken. 
Für mich ist der Glaube, also Glaube ist 
etwas, was ich mitnehme. Im Kopf 
nachher in dem Sinn in mir selber drin, 
das heisst, also für mich ist eine 
religiöse Erfahrung jetzt, das muss 
nicht ein Erlebnis in dem Sinn sein, 
sondern vielleicht einfach eine 
Realisation hat, was man eigentlich 
genau glaubt, wenn man das 
irgendwie kann konzeptualisieren.  

6  I: Oder wenn es einem bewusst wird?  

7  

Sara: Ja genau, wenn es einem bewusst 
wird. Und das kann irgendwann sein, 
aber jetzt gerade wenn man in einer 
Gemeinschaft das am diskutieren ist, 
dann hilft das einem so ein bisschen 
die Gedankengänge ins Rollen zu 
bringen.  

8  

I: Dann würdest du aber trotzdem 
sagen für deinen Glauben oder für die 
religiösen Erfahrungen sind gewisse 
konstante Punkte wichtig? Z.B. jetzt 
bei dir die Lager?  

9  

Sara: Ja also ich würde sagen das 
gehört zu meinem religiösen 
„Lifestyle“ gehört es dazu. Vielleicht 
nicht zu dem, wie ich glaube in dem 
Sinn, aber so etwas, wie ich meinen 
Glauben lebe.   

10  Simone: Für mich sind auch so wie 
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Konstante wichtig, wie z.B. das man 
halt vor dem Essen betet. Wenn man 
das nicht macht, ist das für mich 
komisch. Oder halt auch so, dass man 
in die Kirche geht an den wichtigen 
Anlässen und aber auch, dass man 
nicht nur dann geht, sondern dass man 
auch mal zwischendurch geht, dass 
man nicht nur so zum Random gehört, 
so das, was alle machen, man geht halt 
einfach, weil halt Weihnachten ist, 
sondern weil man geht, weil man 
gehen will.   

11      

12  
I: Was würdet ihr sagen. Wie wichtig 
sind religiöse Erfahrungen?  

13  

Tobi: Also jetzt für mich persönlich, 
also nach der ersten Erfahrung, die ich 
gemacht habe, war es wie so ein Ball, 
der angefangen hat zu rollen. Es war 
nicht, wie soll ich sagen, ich erwarte 
nicht wie so eine konstante Erfahrung, 
wenn es mir jetzt wieder schlechter 
geht, dass es dann wieder so einen 
Moment ich würde nicht sagen 
Erleuchtung, aber so die gleiche 
Erfahrung passiert, wie es beim erstem 
mal so gewesen ist.   

14  
I: Die erste Erfahrung war sehr wichtig, 
weil der Ball ins Rollen gekommen ist?  

15  

Tobi: Ja, genau. Und einfach, wenn es 
jetzt einmal länger wieder nicht 
vorkommt, dann ist es nicht so, dass 
ich irgendwie an Glaube verliere oder 
so oder ich erzwinge es auch nicht. Ich 
erwarte, ich warte auch nicht darauf 
z.B. wie, eben, wenn es mir schlecht 
geht, dann warte ich jetzt einfach so 
lange, bis wieder so eine Erfahrung 
kommt oder so. Es verändert sich dann 
nichts beim Glauben, es ist halt, ich 
weiss nicht, wie ich es beschreiben soll, 
aber.- Bevor Colin z.B., auch wenn sich 
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ein Mensch, den man vielleicht lange 
nicht mehr gesehen hat oder so, sich 
einfach wieder meldet, das kann zum 
Teil für mich auch wie so eine 
Erfahrung sein. Vielleicht, ich weiss ja 
nicht, hat ihm jemand, wie soll ich 
sagen, hinten durch gesagt, er könne 
mir wieder einmal schreiben oder so.   

16  

Colin: Für mich wäre, glaube ich so, 
religiöse Erfahrungen häufig ein Stuck 
weit auch so Wendepunkte, im Sinne 
von was hier passiert, macht etwas mit 
mir, im Sinn von, wie ich denke und 
wie ich lebe. Das heisst nicht immer, 
dass es nach oben geht, sondern es sind 
eigentlich mehr so diese wellenartigen 
Geschichten, also manchmal, wo 
einem religiöse Erfahrungen auch zum 
Nachdenken bringen und so zu einer 
gewissen Distanz. Jetzt gerade 
irgendwie bei einer Beerdigung eines 
Kindes, wo man irgendwie merkt, man 
kommt selber auch an den Anschlag 
und auch emotional und so und es jetzt 
eben nicht immer nur schön und gut 
und lässig ist. Was es für mich jetzt 
auch häufig, ich glaube religiöse 
Erfahrungen haben auch sehr mit 
existenziellen Fragen zu tun. Die 
manchmal aber auch während eines 
Gespräches in einer Migros passieren, 
also es braucht nicht die grossen 
weltverwandelnden Momente oder 
wirklich so die von Leben und Tod, 
sondern es kann manchmal auch ganz 
feine Geschichtchen geben, wo im 
Nachgang wie so gären, man merkt,- 
oder eben jetzt so Geschichten von 
Menschen, wo man so wie merkt, ja da 
passiert vieles auch an einem anderen 
Ort. Aus einer Initialzündung heraus 
passiert oder aus einem Nebensatz 
oder aus einer.- Also wo vieles auch 
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gar nicht steuerbar ist, von diesen 
religiösen Erfahrungen, sondern die 
anscheinend gemacht werden und 
nicht so sehr praktisch initiiert werden 
von Menschen, sondern häufig auch 
etwas ist, dass entsteht und geschieht 
ohne dass man immer die Absicht 
dahinter hat und ganz genau weiss, 
was passiert.  

17      

18  
I: Wie würdet ihr darauf reagieren, 
Colin hat das Wort Wendepunkt 
gebraucht?  

19  
Und du kombinierst jetzt auch, also 
eigentlich kombinierst du das 
Kognitive, oder?  

20  

Können auch Realisation sein, kann 
auch die Veränderung vom Leben sein. 
Also wie reagiert ihr auf das, wenn ihr 
das so hört?  

21  

Sara: Also für mich hat es auch etwa so 
angefangen, also nicht, dass es so 
extremes Beispiel wie bei Tobi, aber 
ohne das bestimmte Lager, das wir 
selber hatten, also für mich war mein 
eigenes Konflager als Konfirmand 
eigentlich so ein Wendepunkt. Weil 
vorher war so ein wenig, ja jetzt kann 
ich am Dienstagabend noch ins Konf 
gehen, mühsam, man geht halt einfach, 
weil alle irgendwie gehen. Und dann 
nachher im Lager war es so lässig und 
hat auch die Gruppe so 
zusammengeschweisst und ich finde 
es war wie ein Wendepunkt, ein 
konstanter Wendepunkt, weil man 
kann das eigentlich fast jedes Jahr 
wieder beobachten bei jeder Gruppe, 
dass sie das nachher auch haben. Dass 
es dann die Atmosphäre einfach 
verändert und dann dass.- Also mein 
eigenes Konfjahr dann im Nachhinein, 
wenn Colin nicht gefragt hätte.- Also 
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er hat dann ein paar Leute gefragt, ob 
wir Lust hätten zum Weitermachen, in 
dem Sinn als so Hilfskräfte. Das ist 
eigentlich auch so ein Wendepunkt 
gewesen.   

22  I: Was hat sich geändert?  
23  Sara: Dass ich äh  
24  I: Ich bin hartnäckig  

25  

Sara: Jaja, dass ich eigentlich.- Ich war 
vorher auch so eher ein passiver 
Christ, aber eben wir sind an 
Weihnachten und an Ostern zur Kirche 
gegangen, aber das war dann schon 
wichtig, also das gehört sich auch. 
Aber eben dass man jetzt auch selber 
mal einfach findet, ah ich könnte ja 
einfach sonst mal in die Kirche gehen 
oder also ich,- oder in der Jugendarbeit 
mithelfen ist eigentlich das, was ich am 
Ehesten mache.   

26  
I: Also zeigt sich bei dir dein Glauben 
fest, indem du etwas machst?  

27  
Sara: Ja, dass ich mich dann wie selber 
damit auseinander setzen musste und 
nicht einfach hintendrein getrottet bin.  

28      
29  Was denkt ihr zu Wendepunkten?  

30  

Simone: Ich finde es etwas schwierig 
ein Wendepunkt, vielleicht mehr ein 
Anstoss. Also mein Leben hat sich 
nicht komplett geändert durch das, 
aber es hat sich wie etwas bewusster 
gemacht, dass man das machen sollte 
und es ist, glaube ich, wie klarer 
geworden. Aber jetzt nicht dass ich,- 
ich würde jetzt nicht, dass es komplett 
anders. Eher so-  

31  

I: Aber es hat dir wie ein neues Thema 
reingegeben, bei dir war ja stark die 
Nächstenliebe, die dich ja jetzt auch 
schon zwei Jahre begleitet, bis hin zu 
deiner Mathuraarbeit?  

32  Simone: Ja. Ja. Ja es war eigentlich wie 
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so ein Anstoss und so, ich will jetzt 
nicht sagen, dass, ich war schon vorher 
ein flotter Mensch (verlegen), also.-   

33  
Colin: Du bist schon immer gut 
gewesen.  

34  (Lachen)  

35  

Simone: Nicht, dass ich jetzt dort 
gedacht habe, ich bin jetzt mal lieb zu 
den Anderen. Aber vielleicht wie 
bewusster lieb sein, also so wie sich 
selber mal etwas an der Nase nehmen 
und auch mal etwas machen, was man 
nicht so gerne macht, aber vielleicht für 
jemand anders das wichtig ist.  

36  

Colin: Vielleicht nur ganz kurz, um 
darauf zu reagieren. Ich kann mich 
noch relativ gut erinnern, als wir die 
Auswertung gemacht haben von einer 
von diesen Reisen. Dann hat die erste 
Person gesagt, es ist eigentlich 
unglaublich krass, mit wie wenig Geld 
man extrem viel ja eigentlich machen 
könnte, jedes Mal, wenn man 
irgendwo unterwegs ist, also war so 
((unverst. Wort)), das warst nicht du. 
Aber so wie merken, da ist 
irgendjemandem der „20er abegheit“ 
man geht reisen, man lässt viel Geld 
liegen, man könnte sich zwei Minuten 
Zeit nehmen und vielleicht noch 
irgendwie zwei Franken in die Hand 
nehmen, ganz ganz viel Positives, au 
by the way, es kostet mich nicht einen 
Tag, ich muss nicht meine Ferien 
streichen, ich muss jetzt nicht grün und 
öko und irgendwas werden, aber so 
wie ein Teil vom Leben integrieren, wo 
ganz simpel ist und extreme 
Auswirkungen hat. Das ist mir 
geblieben, das ist dort auf der Terrasse 
gewesen in Barcelona. Die erste 
Person, dieser Satz. Das ist mir heute 
noch-, dann habe ich gedacht, das ist 
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eigentlich noch krass und wirklich so 
simpel. Also das ist ja.-  

37  

Simone: Man braucht nicht viel. Es ist 
eigentlich mehr fast die Zeit, ich meine 
es waren vielleicht 15 Minuten, aber 
ich meine 15 Minuten dort sein oder 
nicht schaden jetzt meinem Leben 
nicht, ich habe ja danach noch Zeit für 
mich oder dafür etwas anderes zu 
machen.  

38  
I:  Wieso würdest du jetzt das mit 
religiös in Verbindung bringen?  

39  Simone: Die Zeit?  

40  

I: Nein das Erlebnis und das, was du 
sagst. Das ist ja eine ethische 
Handlung, ich mache etwas für einen 
Obdachlosen. Wieso würdet ihr das 
mit religiös oder mit Glauben in 
Verbindung bringen?  

41      

42  

Simone: Also grundsätzlich mal, dass 
man wegen Religion,- also, weil es eine 
religiöse Reise war und will halt so das 
eine Gebot ist ja liebe deinen Nächsten 
wie dich selbst und dass ich halt das 
ein wenig da drin sehe und ich weiss 
auch nicht. Weil mega viele, die 
obdachlos sind, sind auch Gläubige, 
wo selbst halt.- Weil es das einzige ist, 
wo sie sich noch daran festhalten 
können. Ja.  

43  

I: Also ist es bei dir auch quasi eine 
biblische Aussage, die für dich zum 
Glauben dazugehört? Also die 
Nächstenliebe ist ein Ausdruck von 
Glauben?  

44  
Simone: Ja, ich finde das ist ein Teil 
davon.  

45  

Colin: Gut ich würde noch sagen 
religiöse Erfahrung, weil anscheinend 
ja etwas mehr ist als „nur“. Ich könnte 
ja einfach geben und es bleibt 
wertneutral. Er löst emotional nichts 
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aus, würde genau gleich gehen. Ich 
könnte jeden Tag 50 Leute mit einem 
zwei Fränkler bedienen, aber es ist ja, 
gerade diese Erfahrung, ist ja aus so 
kurzer Zeit eine Art sehr ein intensiver 
Moment geworden. Wo ich wieder 
glaube, wo man ja nicht selber macht. 
Also du hast ja nicht gesagt, jetzt gehe 
ich und dann werde ich mega 
beschenkt und dann bin ich mega 
emotional voll überladen.  

46  Simone: Ja  

47  
Colin: Und das finde, das ist so der 
religiöse Moment, wo etwas dazu 
kommt, das eben gemacht wird.  

48  

Simone: Und ich finde vor allem, was 
nachher zurückkommt. Nicht nur, was 
ich mache, sondern ich bekomme ja 
auch etwas zurück und gerade jetzt so 
wie auch.- ja.-   

49  
I: Was wird jetzt gemacht? Was kommt 
dazu?  

50  

Du hast jetzt die Unterscheidung 
gemacht, ich kann zwei Franker geben 
und es kann neutral sein, habe ich auch 
schon gemacht und ich kann 
Hundefutter in Zürich für einen Punk 
kaufen gehen und es kann ein 
intensiver Moment sein. Was ist der 
Unterschied?  

51  (schweigen) 

52  

I: Oder wieso, Colin hätte vor der Tür 
stehen können, aber du hast gemerkt, 
da kommt auch eine Kraft, hast du 
vorher gesagt, du hast es mit Kraft 
ausgedrückt.  

53  Tobi: Ja  

54  I: Könntet ihr dem noch etwas 
nachgehen?  

55      

56  
Sara: Es ist immer ein wenig, was 
einem treibt und dann fragt man sich, 
was treibt die Leute an, also wieso gebe 
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ich dem jetzt einen, zwei Fränkler. 
Gebe ich ihm den zwei Fränkler, dass 
ich mich selber besser fühle, also um 
mein Gewissen zu beruhigen oder geht 
man zu dem und sieht ihn und erkennt 
das Leid dieser Person und will ihnen 
helfen und ich denke, das ist etwas 
durch Glauben und Gott extrem 
vermittelt wird.  

57  I: Geht es auch um ein Wahrnehmen, 
der einen Moment auch verändert?  

58  Sara: Mhm (bejahend)   

59  
I: Also, wie ich einen Moment 
wahrnehme oder sehe?  

60  Sara: Ja  

61  

Colin: Ich glaube doch auch, es ist 
etwas was mehr ist als das.- Also ich 
erinnere mich an eine Geschichte auch 
mit einem Punk. Wo er gesagt hat, 
kannst du mir nicht einen Fünflieber 
geben und ich sagte, ja wieso soll ich 
dir einen Fünflieber geben? Geh 
arbeiten! Der hat gesagt, ja komm doch 
erst mal, wir reden miteinander. Wir 
haben etwa eine halbe Stunde 
miteinander geredet und am Schluss 
ging es ihm nur darum für seinen 
Hund, er wollte nichts, nur für seinen 
Hund etwas und dieser Hund hat 
brilliant gehorcht. Er konnte ihm das 
Würstchen in den Mund legen, er hat 
es nicht gegessen, bis zu der Sekunde, 
als er sagte, iss und dann war es weg. 
Das ist mir bis heute geblieben und das 
war vor 20 Jahren diese Erfahrung. 
Also ich glaube es sind anscheinend so 
Momente, wo egal, wie lange sie her 
sind, sie bleiben, sie haben einen 
Bestand. Es gibt ja sehr wahrscheinlich 
100000 solche Momente, aber die 
gehen alle irgendwie wieder verloren 
und da wäre für mich das, ich sage 
jetzt, das Übernatürliche oder eben das 
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Göttliche, wo aus einem Moment viel 
mehr macht als einen Moment. Zeitlich 
gesehen war es vielleicht eine Minute, 
aber der hat so einen langen Nachhall 
und so eine grosse Wirkung. Wie ein 
Stein, der ins Wasser fällt, wo so diese 
Wellen gibt und das wäre für mich so 
der Moment, wo etwas auch religiös 
aufgeladen wird. Es ist mehr, als nur 
einfach eben eine Alltagsgeschichte 
und sie muss nicht gigantisch werden, 
aber es ist etwas mehr als „nur“. Und 
wo auch etwas verändert, also ich habe 
extrem danach auch meine Vorurteile 
abgebaut gegenüber solchen Leuten. 
Ich war manchmal, nicht aggressiv, 
aber ich hatte immer das Gefühl, das 
sind faule Säcke und die sollten 
gefälligst etwas tun. Junge 20-Jährige 
müssen nicht auf die Strasse hocken, 
die können arbeiten. Es war ganz ein 
spannendes Gespräch mit dem Typ, 
also es war wirklich.- ja.- Wo ich 
nachher auch selber gemerkt habe, es 
ist manchmal auch nicht ganz fair. 
Also die Grundhaltung es sind alle 
scheisse, so in dem Stil.  

62      

63  

I: Der Moment, der bleibt, wo man 
auch nach 20 Jahren noch im Detail 
erzählen kann. Was würdest du sagen, 
Tobi?  

64  

Tobi: Ja. Ich kann mich eigentlich nur 
anschliessen. Es ist schon,- also jetzt zu 
meiner Geschichte. Im Prinzip ist er ja 
wirklich nur gekommen und hat halt 
einfach nur den Polizisten gesagt, er 
macht nichts, wenn er die Türe 
aufmacht, er ist eigentlich relativ 
ruhig, aber halt für mich ist das, ja das, 
was es bewirkt hat. Seine ruhigen 
Worte und eigentlich diese Situation, 
in der ich drin hockte, wie sich die 
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Situation entladen hat danach. Ich 
weiss nicht. Das ist eigentlich, ich habe 
das Gefühl, wie etwas Unmögliches ist 
passiert. Ich hatte 1000 Szenarien im 
Kopf, wo alle mega grausig für mich 
endeten. Dann ist eigentlich ein 
Szenario eingetroffen, das war gar 
nicht auf der Liste und das hat wirklich 
ein Gefühl mit sich gebracht, wo, ich 
weiss nicht, ich kann es nur jedem 
wünschen, der einmal in so einer 
Situation war. ((unverst. Wort)) Wie, 
wenn eigentlich die Sonne aufgeht. Es 
ist wirklich ein mega schlimmer Tag 
und dann kommt einfach die Sonne, es 
ist ruhig und wieder schön.  

65  

I: Also es hat auch mit wahrnehmen zu 
tun? In dieser Situation hat dich Colin 
erstens mal nicht verurteilt, sondern 
hat dich wahrgenommen, 
wahrscheinlich auch deine Einsamkeit 
und konnte auf dich eingehen. Du hast 
erzählt, du hast den Obdachlosen 
wahrgenommen und seine Geschichte. 
Das war vielleicht das erste Mal seit 
langem, dass jemand mit ihm geredet 
hat und irgendwo bist aber auch du 
wahrgenommen worden, oder?  

66  Simone: Mhm (bejahend)   

67  

I: Du hast ja danach auch geweint. 
Alles, was ihr beschreibt, hat auch mit 
wahrnehmen zu tun? Also sich selber, 
man wird als Mensch erkannt oder 
erkennt etwas?  

68  

Sara: Ich finde das jetzt so eine schöne 
Theorie, wie du das so gesagt hast, weil 
das.- Also ich denke wir haben das alle 
schon so erfahren, dass eigentlich 
Religion für uns die Augen geöffnet 
hat und uns in dieser Hinsicht 
weltoffener gemacht hat. Und in der 
Welt draussen, z.B. in den Medien 
wird Religion oft genau als das 
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Gegenteil dargestellt. Was ja eigentlich 
schade ist. Also man hat heute immer 
noch das Gefühl, dass also die 
religiösen Leute, dass sind die, die 
verschlossen und engstirnig sind. Aber 
dass das eigentlich, dass Glauben 
einem, wenn man sich halt dann damit 
auseinandersetzen muss, wenn man 
dann mit den Situationen konfrontiert 
wird, dass es einen weltoffener macht. 
Ich denke, wir haben auch mit Andy 
jetzt, das ist uns allen auch ziemlich 
eingefahren.  

69  Colin: Der ehemalige Obdachlose.  

70  

Sara: Ja genau, das war der ehemals 
Obdachlose, wir waren alle dabei und 
wie wir alle danach durch die Stadt 
gegangen sind und ein komplett 
anderes Bild der Stadt hatten.  

71     

72  
I: Also er hat euch seine Sicht 
weitergegeben?  

73  Colin und Sara: Mhm (bejahend)   
74  I: Fragt, in welcher Kirche Andy ist.  
75  Colin: Er ist bei der Swiss Church  
76  I: Ah ok.  

77  
Colin: Er ist über diese Ecke dann von 
der Strasse weggekommen. 30 Jahre 
war er auf der Strasse.  

78  Mhm (bejahend)   

79  

Sara: Ich glaube ein Total von guten 20 
Jahren innerhalb von 30 Jahren. Er war 
ja mal vielleicht wieder ein Jahr oder so 
wieder mal nicht.  

80  Colin: Aja, ok.  

81  
Sara: Innerhalb von 30 Jahren ist es, 
glaube ich, ein Total von 21 oder 22 
Jahren oder so.  

82  

Colin: Das war ja auch eine ganz 
berührende Erfahrung. Wir haben ihn 
einmal gesehen und dann nochmals 
und nochmals und wir haben richtig 
gemerkt, innerhalb von nichts ist eine 
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Beziehung entstanden zu ganz vielen 
Menschen. Er ist zu ganz vielen 
hingegangen und viele gingen zu ihm 
und das ist ja auch etwas, wie macht 
man eine Beziehung, wie entsteht eine 
Beziehung. Wie viele Leuten haben wir 
schon in unserem Leben gehört, die 
Geschichten erzählt haben 
stundenlang. Das kann von 
Lehrpersonen gehen, es entsteht 
vielleicht eine Aggression eine 
Neutralität oder gar nichts und in 
diesem Moment ist unglaublich viel 
entstanden. Du hättest eine Nadel auf 
den Boden fallen hören und wir waren 
viele Leute und es war anstrengend 
gewesen, er hatte so seinen Dialekt 
und ja, für dich nicht (schaut zu Sara 
und diese lacht) für alle anderen und es 
war extrem faszinierend. Also ich habe 
jeweils bewusst in die Runde geschaut, 
wie die Leute ganz nahe bei ihm 
waren, bei seiner Geschichte. Und ich 
glaube er war extrem authentisch.  

83  Allg.: Mhm (bejahend)   

84  

Colin: Und er war sehr,- also er ist 
auch, er hat manchmal gesagt, dass 
fällt mir jetzt selber schwer, also 
extrem nahe bei sich und ich glaube, 
das hat uns alle irgendwie ziemlich 
mitgenommen.  

85  

Sara: Und das ist auch so ein super 
Beispiel von diesem Welleneffekt, von 
dem du vorher etwas gesagt hast 
(deutet auf Colin. Wir haben hier 
Andy, er ist der Stein, den man in 
unsere Gruppe hineingeworfen hat 
und dann danach jeden Tag, jeden 
Halbtag, wenn man wieder irgendwo 
zu zweit oder alleine unterwegs war, 
sind wieder irgendwelche Leute 
zurückgekommen mit einer 
Geschichte. Ja, wir haben dort mit 
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einem geredet und diesem einen 
Kaffee gebracht und äh ja da 
geschwatzt und so und da haben alle 
das weiter getragen in diese Stadt 
hinaus. Und dann diese Geschichten 
auch wieder zurückgebracht und dann 
wiederum,- das inspiriert dann.  

86  

I: Also ihr habt das Wahrnehmen 
erwähnt, eine Offenheit. Also heisst 
auch religiöse Erfahrung gibt etwas 
nach Aussen und man bekommt etwas 
zurück, um das zusammenzufassen?  

87  Ihr dürft mich auch gerne korrigieren.  
88  technische Probleme  
89      

90  

I: Würdet ihr sagen, diese 
Erfahrungen, von denen ihr erzählt 
habt, haben die Sinn gegeben? Waren 
diese sinnstiftend? Gibt es dem Leben 
auch einen Sinn?  

91  

Sara: Es gibt dem Leben in dem Sinn 
einen Sinn, weil es das Leben 
verbessert. Ich denke, wir haben viele 
Erfahrungen gehabt, die das Leben auf 
die eine oder andere Art und Weise 
verbessert haben. Ich finde das ist sehr 
sinnvoll. (Lacht).  

92  
I: Wenn ihr in drei bis fünf Stichworten 
zusammenfassen müsstet, was ist jetzt 
anders?  

93  
Also das steht hier nicht, das fällt mir 
jetzt spontan ein.  

94  
Simone: Also was jetzt anders ist durch 
unsere religiösen Erfahrungen?  

95  I: Mhm (bejahend)   

96  
Also es sind ja manchmal auch 
mehrere. Was hat sich denn verändert? 
Drei Stichworte.  

97  Sara: Menschenkenntnis   
98  I: Erkenntnis?  

99  
Sara: Menschenkenntnis. Erkenntnis 
von Menschen.  

100  I: Aha, Menschenkenntnis. Ok ja.  
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101  

Colin: Für mich wären es tiefere 
Wurzeln und wie breiteres Laubwerk, 
also diese Offenheit. Also in beide 
Richtungen wachsen, in die Tiefe und 
gegen aussen. Das wäre für mich so die 
Quintessenz von religiösen 
Erfahrungen, wo in beide Richtungen 
wirken. Gegen innen tiefer und gegen 
aussen breiter oder grösser oder 
weiter.  

102  
I: Breiter, grösser, weiter ((unverst. 
Wort)) gegen aussen, oder wie?  

103  Colin: Ja! Vielleicht auch durchlässiger.  
104  I: Ja  
105  Simone: Ich hätte, also, verbreiten  
106  I: Mhm (bejahend)   
107  (Alle schauen Tobi an.) 

108  

Tobi: Ich bin am überlegen, wie ich es 
ausdrücken soll. Also für mich wie 
eine Reife. Also wie man halt nach der 
Erfahrung nochmals darüber 
nachdenkt.  

109  
Sara: Alles sehr fruchtbare Wörter 
((unverst. Wort)). Reife, wachsen, 
Wurzeln.  

110  I: Kann es auch negativ sein?  
111  (Nachdenkliches Schweigen)  

112  

Sara: Teilweise treffen dann vielleicht 
Ideologien aufeinander und dann.- 
Also ich würde sagen, in den meisten 
Fällen ist es positiv. Aber ich habe 
jemanden bei der Arbeit. Er ist auch 
ziemlich, also er hat auch im Verlauf 
von den letzten zehn Jahren oder er zu 
der Religion gefunden für sich.  

113  I: Zum Christentum?  

114  

Sara: Zum Christentum ja also er ist in 
einer, ich weiss gar nicht in welcher, in 
einer Freikirche. Also ich weiss nicht 
genau. Aber mit ihm,- also wir reden 
oft über die Bibel. Und er nimmt die 
Bibel, finde ich, extrem wörtlich und 
ich finde, ein Text gehört dem Leser. 
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Und ich finde, ich hinter,- also ich finde 
in der Bibel kann man viel 
interpretieren auf Art und Weisen und 
er nimmt sie dann in einem gewissen 
Kontext sehr wörtlich und da könnten 
wir uns stundenlang darüber streiten 
und jeder beharrt auf seinem Punkt. 
(Lacht) Also es ist immer eine gute 
Diskussion. Also es ist nie in dem Sinn, 
dass wir streiten und uns danach nicht 
gern haben, aber ich finde das dann 
auch, man lernt über den anderen 
Menschen, man ist vielleicht nicht 
damit einverstanden, also man sieht 
andere Meinungen. Ja. Also man lernt 
über andere Meinungen, auch wenn 
man sich vielleicht denen nicht 
anschliessen kann. Was jetzt eigentlich 
auch nicht unbedingt etwas Negatives 
ist.  

115  Es ist etwas Neutrales  
116      
117  I: Andere Frage. Betet ihr?  
118  Simone: ((unverst. Wort))   
119  Sara: Ab und zu  
120  Tobi: Ab und zu  
121  Colin: Ja  
122  I: Ab und zu?  

123  Colin: Manchmal vielleicht, „öpedie“, 
wenn ich muss (Lachen)   

124     

125  
Tobi: (Schaut zu Colin) Ja manchmal 
beim Arbeiten?   

126  
Colin: Ja, wenn ich dann mal so was 
erzähle da vorne.  

127  Das musst du dann nicht 
transkribieren (Lachen)   

128  Tobi: Ich bete heute Abend nicht mehr, 
ich habe morgen eh Gottesdienst.  

129  (Lachen)   
130  I: Ganz eine andere Frage:  
131      
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132  I: Wer ist Gott für dich?  
133  (Längere Pause, Niesen, Gähnen) 
134  Colin: Super Frage (lacht)  

135  
Colin: Wer will nochmal, wer hat noch 
nicht  

136  Tobi: Der Rückhalt  
137  I: Mhm (bejahend)   

138  

Sara: Es ist eine bestimme Kraft, die 
Menschen (kurze Pause) brauchen, 
ohne dass sie es wissen, dass sie es 
brauchen. Wo einfach da ist. Und die 
kann sich auf verschiede Art und 
Weise manifestieren.   

139  I: Zum Beispiel?  

140  

Sara: Also ich persönlich glaube, dass 
alle die verschiedenen Religionen, die 
wir haben auf der Erde. Für mich ist 
das alles der gleiche Gott. Wo sich 
Menschen halt auf ihre Art und Weise 
erklären zum Sinn machen, was einem 
antreibt. Stichwort Kraft, das wir 
vorher da benutzt haben (zeigt in die 
Runde). Das ist ein sehr gutes Wort. 
(lacht)  

141  
Colin: Eine sich immer wandelnde 
Konstante  

142  I: Ja  

143  

Colin: Wo sich personal, aber auch 
irgend eben so nebulös zeigen kann. 
Ich glaube, das ist das Faszinierende 
daran und wo eine Interaktion gibt, 
also mit dem, was ich mache, 
verändert sich nicht Gott, aber das Bild 
von Gott. Wer ist Gott. Ich glaube 
letztlich ist es unfassbar und bleibt es. 
Aber es gibt so ein Stuckwerk, wo sich 
zeigt und dadurch verändert und auch 
wieder mich verändert. Und danach 
das Bild. Also ist so ein Achter Prinzip 
eigentlich (zeichnet das unendlich 
liegende Acht- Symbol in die Luft), wo 
etwas immer wieder hin und her 
schwenkt.  



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 245 

144  
I: Würdet ihr von euch sagen, ihr habt 
eine Beziehung zu Gott?  

145  

Du sagtest vorher etwas vom 
Personalen, Kraft, nebulös, aber auch 
das Personale, würdet ihr von einer 
Beziehung zu Gott sprechen oder gar 
nicht? Wie würdet ihr das darstellen?  

146  
Tobi: Ich könnte es beschreiben, aber 
ich glaube, es ist relativ riskant vor der 
Kamera.  

147  

Nein. Jetzt das erste Wort nicht falsch 
verstehen. Es ist etwas wie so eine 
Hassliebe. Also es ist nicht Hass in dem 
Sinn, aber es ist mehr so, (kurze Pause) 
also ich liebe ja Gott. Aber wenn dann 
wieder so eine Situation, z.B. familiäre 
Situation kommt. Ich weiss ja nicht, ich 
sehe es dann eher halt wie eine neue 
Aufgabe, die auf einen zukommt. 
Dann ist es eher wie so ein Seufzen so. 
Wie soll ich es beschreiben. Wie, ja 
nicht wie schon wieder ich, aber so 
quasi das wieso. Wieso. Aber ich 
verurteile ihn nicht für das, es ist halt 
einfach wie (kurze Pause), ich ja.- Hilf 
mir (schaut zu Colin). Ich akzeptiere es 
wie und es verändert nichts in dieser 
Beziehung, aber doch habe ich es nicht 
gerne.  

148  

Sara: Also es ist wie ein Teil der Familie 
in dem Sinn? Es gehört einfach dazu, 
sie ist immer da, manchmal hat man sie 
gerne, manchmal nicht. Aber 
schlussendlich ist es immer die gleiche 
Familie und die geht nicht weg.  

149  Tobi: Danke Sara. Ja genau so.  

150  

I: Oder in jeder Beziehung. Sobald man 
einmal länger einen Partner oder eine 
Partnerin hat oder verheiratet ist, weiss 
man sehr genau Hassliebe ist immer 
da.   

151  Tobi: Ja  
152  I: Was würdest du sagen, Simone?  
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153  

Simone: Ich würde sagen, es ist schon 
so eine gewisse Beziehung bei mir, also 
nicht so.- Ich bete immer so gleich. Es 
ist immer so genau gleich. Und so wie 
der Moment, wo man dann wie mit 
dieser Kraft oder wie man es dann halt 
immer nennt, in Verbindung kommt 
und das ist immer gleich. Das ist 
irgendwie auch so Liebe ((unverst. 
Teil, sehr leise))  

154      
155  I: Wenn ich.-  
156  Sara: Kann ich noch dazu?  
157  I: Ja sicher  

158  

Sara: Es ist so etwas semi zu dem dazu. 
Also ich,- bis zu einem gewissen Grad 
trifft das auch auf mich persönlich zu, 
aber ich denke das ist jetzt auch etwas, 
wo so ein wenig auf das von vorher 
eingeht und Beziehung zu Gott ist von 
jeder Person ähnlich. Für mich ist die 
Religion eigentlich die Art und Weise, 
wie wir uns mit Gott 
auseinandersetzen. Wir haben 
bestimmte, also ja, Instinkte in dem 
Sinn, die wir gelernt haben. Also wir 
beten immer auf die gleiche Art und 
Weise vielleicht. Das wäre evtl.: 
„Lieber Gott“. Das sind wie Rituale wo 
einem durch die Religion dann.- Das 
ist so.-  Religion ist wie die Verbindung 
von Gott zum Mensch dann. Und die 
Religion, die man dann selber hat, 
formt diese Beziehung mit.  

159  
I: Religion formt die Beziehung oder 
gibt ihr vielleicht die Sprache für diese 
Beziehung?  

160  Sara: Ja. mhm (bejahend)   
161  I: Ok. ja  

162  
Nochmals eine andere Frage, vielleicht 
etwas ähnlich: Was ist in deinem Leben 
heilig?  

163  (längere Pause) 
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164  I: Vielleicht ist es auch nichts.   
165  Tobi: (sehr leise) Glaube  
166  Sara: Es gibt gewisse Prinzipien.  

167  
I: Nur schnell. Du hast gesagt der 
Glaube?  

168  Tobi: Mhm (bejahend) ja.  
169  Colin: Das haben wir gehört.  

170  I: Du hast es so leise gesagt, ich wollte 
es nochmals wiederholen.  

171  (Colin winkt jemand, die Freundin von 
Tobi ist gekommen.) 

172  (kurze Unterbrechung, Witze, lachen.) 

173  

Colin: Zurück zum Thema. Was ist 
heilig? Dann müsste zuerst wie geklärt 
sein, was denn heilig bedeutet. Ich war 
es mir gerade so am Überlegen. Was 
mache ich mit dem Wort heilig. Für 
mich ist es eigentlich so eine 
Worthülse. Ich kann es nicht wirklich 
füllen. Ich finde, es ist nicht wirklich 
ein Wort, das ich brauche oder wo ich 
irgendwie gross assoziiere heiliger 
Gott, Heiligtum.  

174  

Sara: Man braucht es vielleicht 
heutzutage nicht mehr. Also ich weiss 
nicht, ich habe das Gefühl, in der 
Jugend sagt man auch, ja also das ist 
mir jetzt heilig.  

175  Colin: Das ist mir wichtig  
176  Ist mir extrem wichtig.  
177  (Allg. bejahen)  

178  

Sara: Ja es ist einfach so ein Prinzip. 
Das ist unveränderbar, das ist einfach 
so und das muss so bleiben. Also es ist 
nicht unbedingt da, keine Ahnung, 
meine Decke, die ich zu Hause habe, 
die super kuschlig ist, die ist mir heilig 
und mein Kissen.  

179  
Colin: Wollte gerade sagen, die Decke 
ist es nicht. (Sara und Colin lachen.) 

180  
Sara: Ich wollte ein besseres Beispiel 
machen.  
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181  Colin (zu I): Ich erzähle es dir nachher.  

182  
Es gibt eine Geschichte zu Sara ihrem 
Kissen.  

183  
Sara: Aber dann halt so gewisse 
Prinzipien, so moralisch vielleicht. 
Also das ist.- also ja.  

184  

Colin: Aber eben. Für mich wäre es wie 
noch nicht genug für heilig. Wäre 
wichtig, extrem wichtig, aber so wenn 
müsste heilig für mich wie noch mehr 
sein. Also ich würde es dann mit Heil 
verbinden, mit ganz sein, mit ganz 
werden.  

185  
Simone: (überlappende Sprache) Was 
definiert, was heilig ist oder was sieht 
denn jeder so als heilig?  

186  Tobi: Himmlisch ist für mich heilig, 
also jetzt z.B.   

187  

Sara: Also das Einzige, das mir in Sinn 
kommt, wo mir,- also ich persönlich 
erlebe es noch nicht. Aber eine Ehe ist 
für mich etwas Heiliges.   

188  Tobi: Ja.  
189  Colin: Spannend  

190  
Colin: Was wäre denn das Heilige an 
der Ehe?  

191  

Sara: Das gehört ja denn zu dem, was 
du vorher auch gesagt hast, ist heilig, 
es ist ganz. Es sollte gesund und es 
sollte zusammenhalten. Ich finde, es ist 
etwas von den.-you don't mess with it.- 
Also das Ja-Wort gibt man sich ja für 
das Leben und das ist auch etwas, das 
man nicht brechen soll in dem Sinn 
und es ist so.- Es sollte heilig sein. 
Manchen Leuten ist es vielleicht nicht 
heilig genug, aber ich finde, das ist jetzt 
etwas, was wir vorher.- Von der Ehe 
(Lachen)   

192  Ist mir in den Sinn gekommen.  

193  
Es ist vielleicht eher, es sollte heilig 
sein, es ist vielleicht nicht immer so 
heilig.  
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194  
Colin:  Geht nicht immer heilig zu und 
her. (Lacht)  

195  

Sara: Ja aber nur, weil wir es vorher 
von der Hassliebe hatten, klar es kann 
nicht immer perfekt sein, aber man soll 
nicht den Anspruch, die Motivation 
haben, um es heilig zu machen.  

196     
197  That’s all I got to say about that.  

198  
Colin: Willst du auch noch was sagen. 
(Lacht und schaut Simone an)  

199  
Tobi: Deine Worte, das Wort 
Worthülse trifft es so gut.  
(überlappende Sprache)   

200  
Colin: Ja ich finde, es ist nicht ein Wort, 
das ich brauche. Es ist mir heilig. Das 
sage ich, glaube ich, nie.  

201  

Simone: Es ist mehr im übertragenen 
Sinn, es ist mir heilig. So wenn ich sage, 
mein Stift mache ich nicht kaputt, der 
ist mir heilig. (überlappende Sprache) 
Mehr so in dem Sinn, aber nicht es ist 
heilig, weil irgendwas sollte haften 
über dem Stift.  

202  

Colin: Ja und wenn, wäre es Heiligtum 
oder der heilige Ort oder so. Natürlich 
kann man,- ich finde es wie nicht 
relevant sonst. Dieses Ding finde ich 
jetzt noch cool mit dem heiligen Bund, 
der ganz bleiben sollte, das ganz 
behalten. Und eigentlich nicht so sehr 
im Moment, sondern wirklich so aus 
der Zeitspanne heraus. Was jetzt ist, 
soll bleiben ganz, ohne dass das Ganz 
definiert ist nachher und das ist dann 
heilig. Finde ich noch cool.  

203  Mache ich nächstes Mal. (Lachen)   
204  I: Du hast sicher wieder eine Trauung.  
205  Colin: Ja, Februar  
206      

207  
I: Ihr engagiert euch ja alle in der 
Kirche. So etwas weiter weg oder 
etwas näher. Einmal im Jahr.  
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208  Colin: Mehr  
209  Sara: Mehr.  

210  Colin: Die ist immer unterwegs, die 
erzählt nur die Hälfte.  

211  Sara: Jedes Mal, wenn Sandra wieder 
mal etwas organisiert.   

212  
Colin: Ihre Schwester (deutet auf 
Simone)  

213  
Sara: Ja genau. Sie, die 
Jugendarbeiterin ist so; Sara kommst 
du mit ans Weekend dort? Ja, ja.  

214  
I: Ok, in dem Fall mehr als einmal im 
Jahr.  

215  Colin Viel mehr.  

216  

Sara: Ja ich meine, ich bin an jedes 
Meeting, wenn wir am Lager 
organisieren sind, ich gehe nicht nur 
einfach mit.  

217  
Ich helfe jeweils auch beim 
Organisieren.  

218  Colin: Sie ist viel im Einsatz.  
219  I: Sie ist viel im Einsatz.  
220  Tobi: Ab und zu.  

221  
I: Ab und zu. Ja, du reparierst dem 
Pfarrer das Handy.  

222  Colin: Mehrfach  

223  Tobi: Oder wenn seine ((unverst. 
Wort))   

224      

225  
I: Die Frage: Welche Rolle spielt für 
euch die Kirche?  

226  Simone: Also das Gebäude Kirche?  
227  I: Nein.  
228  Sara: Die Institution Kirche.  

229  
I: Ausser, wenn du sagst, für mich ist 
Kirche das Gebäude.  

230  Simone: Nein, nein.  

231  
Colin: Also ein Stück weit schon, finde 
ich. Es ist schon der Ort. Das „EZ“ ist 
nicht ganz so unwichtig.  

232  Sara: Vor allem da genau das „EZ“  
233  Simone: Ja das „EZ“ Habe ich gern.  



Theologische Fakultät, Universität Zürich   Anhang zur Habilitationsschrift, Dr. Sabrina Müller 
 

 251 

234  
Colin: Also „EZ“ ist da Dings da, das 
Dingsbums da. (Deutet auf den Raum, 
das Gebäude, in dem sie sind)  

235  
Simone: Esra z.B. hat z.B. das ((unverst. 
Wort)), das habe ich gar nicht gerne.  

236  

Colin: Weil es waren alle hier im Konf, 
es ist eigentlich alles, was wir machen, 
es ist irgendwo in diesem ganzen 
Gebäudekomplex. Ich bin sonst auch 
nicht der Befürworter von früher, aber 
ich glaube, es hat ein Stück weit mit der 
Beheimatung zu tun. Von kirchlicher, 
weil es ist wirklich, es findet 
eigentlich,- wenn wir etwas machen, 
ist es immer da. Jedes Fest, das wir 
machen, jeder Anlass, es ist immer da.  

237  
Sara: Und jetzt da ist ja jetzt so schön 
renoviert worden.  

238  
Colin: Ja ich finde, das macht schon 
noch etwas aus.  

239  
Tobi: Es ist wie ein Gefühl von daheim 
sein für mich  

240  I: Ok.  
241  Sara: Beheimatet  

242  
I: Also in dem Fall ist Kirche, auch der 
Ort ein „Daheim“? Ein Gefühl von 
daheim?  

243  

Sara: Für mich ist es auch sehr 
spezifisch diese, also nicht unbedingt 
nur das Gebäude, einfach diese 
Kirchengemeinde da. Also für mich ist 
nicht jede Kirche überall das Gleiche, 
sondern es ist schon für mich ein Stück 
weit also auch, ich wohne jetzt in 
Zürich vor allem, ich bin nicht immer 
in Jona und für ist da, 
Kirchengemeinde da ist für mich auch 
ein „Daheim“, also so ein wichtiger 
Teil, was für mich daheim ist.  

244  
I: Also du reist auch von Zürich hier 
hin nach Jona, um hier in der Kirche zu 
sein?  

245  Sara: Ja, also wenn etwas läuft.  
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246  I: Ja, ja natürlich  

247  
Sara: Ich komme nicht jeden Sonntag 
hier hin.  

248  
I: Ja kommt darauf an, was der Pfarrer 
((unverst. Wort))   

249  
Sara: Ja genau (Lachen), wenn etwas 
läuft, dann komme ich auch hier hin.  

250  

Colin: Also ich glaube, das hat vieles 
auch mit dem Charakter zu tun, das 
zweite ist nämlich Gemeinschaft, wo ja 
hier drinnen entsteht und das ist ja das, 
was wir viel gesagt haben.  

251  Sara: Für das bin ich auch geblieben.  

252  

Colin: Genau. Ich glaube das ist so eine 
Kirche ist eine Gemeinschaft von 
Menschen, wo unterwegs sind in einer 
Form, in einer Glaubens- Lebensform.   

253  Sara: In einer Glaubensgemeinschaft.  

254  

I: Also für euch ist es in dem Fall dann 
relevant oder dann Kirche oder so 
muss Kirche sein, wenn es irgendwie 
eine Glaubensgemeinschaft ist.  

255  

Simone: Ich finde es mega.- Was sagst 
du immer in diesem Lager (Schaut zu 
Colin): Kirche sind wir so, was wir am 
Kirchenabend jetzt. Ja ich finde das 
trifft es recht gut.  

256  
I: Ihr als Gruppe, ihr als Gemeinschaft, 
aber ihr auch ((unverst. Wort))   

257  Simone: Ja  
258  I: Tobi, was würdest du sagen?  

259  

Tobi: Das gleiche, es ist ja eine 
Gemeinschaft, es ist wirklich wie 
heimkommen und halt jetzt halt schön 
zum Sehen, wie der eine oder andere 
„Könfi“, der auch mal konfirmiert 
wurde, dass man ihn vielleicht an 
einem Gottesdienst mal wieder sieht. 
Es ist vom Gefühl halt, er hat halt wie 
auch diesen Schritt gemacht. Es ist 
nicht mehr der schulische Teil oder er 
muss halt jetzt am Dienstagabend in 
den Konf, man muss gehen, weil man 
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sonst nicht konfirmiert wird. Es 
kommt dann alles wie auf eine 
freiwillige Basis. Man kommt einfach 
wie heim aus freien Zügen.  

260      

261  
I: Jetzt muss mal der Pfarrer weghören. 
Nein. (Lachen)   

262  
Was muss sein, dass ihr mit eurer 
Person, eurem Glauben Platz habt in 
der Kirche oder berücksichtigt werdet?  

263  Tobi: Kannst du die Frage irgendwie 
anders stellen?  

264  Sara: Also ob es etwas verändern 
müsste?  

265  

I: Ja genau. Müsste sich etwas 
verändern oder wie muss oder müsste 
Kirche sein, damit ich sagen könnte, 
doch da bin ich gerne, da habe ich 
Platz, da habe ich mit meinen 
Überzeugungen und mit meinem 
Glauben Platz?  

266  
Also so, wie ich das höre, erlebt ihr das 
ja schon fest.  

267  
Sara: Also bis zu einem gewissen Grad 
ist das schon vorhanden.  

268  Tobi: Ja.  

269  

Simone: Also ich finde auch, ich 
wüsste jetzt nicht etwas anderes, ob ich 
mich wohl fühlen würde. Ich weiss gar 
nicht, wie es anders sein könnte. Ich 
bin eigentlich zufrieden, so wie es ist.  

270  I: Die letzte Frage:  

271  
Möchtet ihr noch etwas sagen oder 
ergänzen?  

272  Colin: Der Bildschirm gefällt mir.  
273  I: Gell, der ist schön.  
274  (Technisches wird gelöst.) 
275  I: Also nochmals die letzte Frage:  

276  
Möchtet ihr noch etwas sagen oder 
ergänzen? Habe ich etwas vergessen, 
ist noch etwas wichtig?  

277  Also ich meine es ernst mit dieser 
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Frage.  
278  Simone: Ja, ja.  

279  Colin: Ist nicht jede Erfahrung eine 
religiöse Erfahrung?  

280  

Gibt es denn überhaupt andere 
Erfahrungen? Gesetzter Fall, dass Gott 
Menschen, die Welt alles geschaffen 
hat, ist ja alles göttlich inspiriert, ergo 
gibt es gar keine anderen Erfahrungen 
als religiöse.  

281  
I: Du hattest vorher definiert, dass 
religiöse Erfahrung eine ist, die 
nachhaltig bleibt.  

282  

Colin: Ja die einem anscheinend näher 
sind. Aber die Frage ist ja vielleicht 
dahinter, ist denn nicht jedes eine 
religiöse Erfahrung, wo aber einfach 
weniger tief sinkt oder weniger 
irgendwie bewegt. Weisst du mehr so, 
ich weiss es selber nicht. Es ist einfach 
eine Frage. Für mich ist doch das Bild 
von Gott, ist im Nächsten drin und das 
ist für mich eine entscheidende 
Komponente, wie gehe ich auf einem 
Menschen zu und darum so die Frage 
daraus heraus, gibt es denn andere als 
religiöse Erfahrungen? Aber als offene 
Frage, ich müsste da auch noch etwas 
weiterdenken. Aber es wäre.- Also das 
sind jetzt ja, aber das ist ja meistens so 
im Leben, gibt es Momente, die hängen 
bleiben. Die wir jetzt auch 
herausheben konnten. Vielleicht ist ja 
jede Erfahrung eine religiöse 
Erfahrung.  

283      

284  
I: Was ist eine Erfahrung von einer 
Begegnung, die den anderen zerstört?  

285  

Colin: Ist auch eine religiöse 
Erfahrung. So wie Gott Menschen 
abschlachten lassen hat, also wieso soll 
das ausgeblendet sein. Ich würde nicht 
unbedingt.- Das ist mir vorher noch 
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durch den Kopf gegangen. Ich finde, es 
ist nicht per se immer nur positiv. Es 
führt einem ja manchmal auch 
vielleicht in so eine destruktive Seite, 
ich mein,e was ist das für ein 
Drecksgott, so diese Hassliebe (deutet 
auf Tobi), ich finde das noch relativ 
entscheidend, dass das Gefäss genug 
gross bleibt, dass es nicht nur heisst 
Halleluja himmelwärts. Und darum 
finde ich,- also ja (überlegt)  

286  

Sara: Da kommt für mich auch ins 
Spiel, was man genau als religiös jetzt 
wieder definiert. Weil für mich ist eben 
Religion einfach eine Art und Weise 
von Glauben und dann kann man 
schon sagen, dass jede Erfahrung eine 
religiöse Erfahrung ist. Aber dann ist 
religiös nicht das Gleiche überall.   

287  Colin: mhm (bejahend)   

288  

Sara: Also man könnte es eigentlich in 
ganz vielen anderen Wörter sagen. 
Also es gibt.- also ja. Jede Erfahrung 
hat eigentlich eine bestimmte Anzahl 
Schichten von Arten, wo sie ist.  

289  
I: Oder kann religiös interpretiert 
werden oder kann mit der religiösen 
Brille angeschaut werden oder was?  

290  Sara: Ja, ja das  
291  Colin: Was ist eine religiöse Brille?  

292  

Sara: Das ist wie man ein Buch kann 
realistisch, liberal, feministisch, 
postkolonial, dann kann man es auch 
religiös anschauen. Also jeden Text, 
jede Erfahrung ist halt, ja.  

293  Sara hatte das im Studium.  
294  I: Bedankt sich.  
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